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McDonald’s 
распробовал 
франшизу
По новой схеме будут 
открыты рестораны сети 
в Сибири

McDonald’s запускает в России 
первый крупный франчайзинго-
вый проект: его партнером ста-
нет сибирский бизнесмен Алек-
сандр Говор, который будет 
развивать рестораны американ-
ской сети фастфуда в четырех 
регионах за Уралом. Инвести-
ции в их открытие составят око-
ло 3 млрд руб. Первый круп-
ный франчайзинговый партнер 
у McDonald’s появился почти че-
рез год после того, как в россий-
ской сети закончились массовые 
проверки, последовавшие за 
введением режима санкций.

Договор франчайзинга с McDon-
ald’s заключили структуры кеме-
ровского ОАО «Инрусинвест», сооб-
щил 

”
Ъ“ гендиректор общества Ев-

гений Зенин. В российском офи-
се McDonald’s уточнили, что дого-
вор коммерческой концессии на ис-
пользование бренда сети подписан 
с ООО «ГиД». По данным Kartoteka.
ru, у «ГиД» и «Инрусинвеста» общий 
адрес в городе Новокузнецке, обе 
компании принадлежат совладель-
цу ЗАО «Нефтехимсервис» (инвестор 
Яйского нефтеперерабатывающего 
завода в Кузбассе) Александру Говору. 
Из материалов Роспатента видно, что 
договор между ЗАО «Москва — Мак-
доналдс» и «ГиД» зарегистрирован 24 
июля сроком до 1 сентября 2035 года. 

По словам господина Зенина, ре-
стораны McDonald’s будут откры-
ваться в Кемеровской, Новосибир-
ской, Томской областях и Алтай-
ском крае. Первый ресторан откроет-
ся в сентябре в новокузнецком ТРЦ 
«Планета». До конца года по одному 
ресторану появится в Новокузнецке, 
Кемерово и Томске. В 2016 году «Ин-
русинвест» планирует открыть еще 
семь точек: три в Новосибирске, две 
в Барнауле, по одной в Бердске (Но-
восибирская область) и Кемерово. 
Все помещения будут в собственно-
сти «Инрусинвеста». По словам пред-
ставителя американской сети, в рам-
ках этого партнерства в течение не-
скольких лет будет открыто до 20 
франчайзинговых ресторанов. Объ-
ем инвестиций в проект Евгений Зе-
нин оценил в 3 млрд руб.

• В России сеть McDonald’s включа-
ет 517 ресторанов. В планах корпо-
рации — открывать по 50 ежегод-
но, в прошлом году были открыты 
73 ресторана. По данным «СПАРК-
Интерфакс», суммарная выручка 
двух юридических лиц McDonald’s 
в России в 2014 году составила 
65,8 млрд руб. 

• «Инрусинвест» — девелоперская 
компания, работающая на рынке не-
движимости Кемеровской и Новоси-
бирской областей, Алтайского края и 
Республики Алтай. Также через дочер-
нюю структуру развивает сеть АЗС, 
владеет предприятиями по добыче 
строительного сырья, гостиницами.
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Вместо уходящего в Со-
вет федерации политиче-
ского тяжеловеса Влади-
мира Якунина ОАО РЖД 
возглавит первый замми-
нистра транспорта петер-
буржец Олег Белозеров, 
курировавший финансо-
вый блок. На новой долж-
ности господину Белозе-
рову предстоит решать 
знакомую проблему раз-
дутых расходов моно-
полии. По данным ”Ъ“, 
именно неготовность 
прежнего руководства 
урезать затраты могла 
стоить кресла господину 
Якунину. Его преемнику 
придется и повышать рен-
табельность, и следовать 
требованию правительст-
ва не сокращать объемы 
социально значимых пас-
сажирских перевозок, ко-
торые год от года прино-
сят ОАО РЖД убытки.

Правительство не ста-
ло держать паузу с опреде-
лением преемника уходя-
щего в отставку президента 
ОАО РЖД Владимира Якуни-
на. Вчера премьер Дмитрий 
Медведев назначил на долж-
ность главы железнодорож-
ной монополии первого за-
мминистра транспорта Оле-
га Белозерова. Другим рас-
поряжением премьера Вла-
димир Якунин, пока нахо-
дящийся в отпуске, был уво-
лен со своего поста (о карь-
ерных перспективах экс-
президента ОАО РЖД как 
представителя Калинин-
градской области в Совете 
федерации см. на стр. 2).

Сам Олег Белозеров вчера 
отказался комментировать 

”
Ъ“ свое назначение. Но оно 

не стало неожиданностью: 
кандидатура чиновника не-
однократно упоминалась 
в лонг-листе потенциальных 
кандидатов на роль сменщи-
ка господина Якунина (см. 

”
Ъ“ от 18 и 19 августа), одна-

ко источники 
”
Ъ“ сомнева-

лись в достаточности его ап-
паратного веса на фоне Вла-
димира Якунина, который 
считается близким к прези-
денту Владимиру Путину.

Господин Белозеров, как 
и многие высокопоставлен-
ные чиновники в РФ, являет-
ся выходцем из Петербурга 
(подробнее о его биографии 
и карьерном росте см. справ-
ку на стр.9) и переехал в Мо-

скву лишь в 2000-х годах. 
В 2004 году он перешел на ра-
боту в Росавтодор, где внача-
ле был заместителем руково-

дителя, а потом в течение пя-
ти лет возглавлял агентство. 
В Минтранс он был назначен 
в марте 2009 года заместите-
лем министра, а пост перво-
го замминистра получил сов-
сем недавно — в мае.

В Минтрансе господин 
Белозеров курировал весь 
финансовый блок (в том чи-
сле и ОАО РЖД) и был глубо-
ко погружен в дела отрасли, 
отмечает источник 

”
Ъ“, зна-

комый с ситуацией в ведом-
стве. Один из собеседников 

”
Ъ“ в госорганах напоми-

нает, что нового президен-
та ОАО РЖД нельзя считать 
«рядовым замминистра», так 
как он курировал «проекты 
государственного значения, 
в частности саммит АТЭС, 
Универсиаду в Казани». «То, 
что человек при таких про-
ектах оказался не вовлечен 
ни в один громкий скандал, 

многое о нем говорит»,— по-
лагает собеседник 

”
Ъ“. По его 

мнению, господин Белозе-
ров явно принадлежит к ка-
тегории «профессиональ-
ный менеджер» и, какие бы 
политические силы он ни 
представлял, он удовлетво-
рит все группы интересов. 
Собеседники 

”
Ъ“ по-разному 

оценивают степень самосто-
ятельности Олега Белозеро-
ва, но уверены, что он «в выс-

шей степени профпригоден» 
и назначен в ОАО РЖД на до-
статочно долгий срок. При 
этом врио губернатора Ка-
лининградской области Ни-
колай Цуканов подчеркнул, 
что у Владимира Якунина 
хорошие отношения с Оле-
гом Белозеровым, и выразил 
надежду на дальнейшее со-
трудничество между моно-
полией и областью. В част-
ности, он убежден, что в ре-
гионе появится второй же-
лезнодорожный паром (пер-
вый был запущен Владими-
ром Якуниным).

Впрочем, один из источ-
ников 

”
Ъ“, знакомый с ра-

ботой господина Белозеро-
ва в автодорожной отрасли, 
признавая профессиона-
лизм нового главы ОАО РЖД, 
отмечает, что он человек 
«чрезвычайно осторожный 
и редко определенно выра-
жает позицию, что для выс-
шего руководителя не всег-
да удобно». Но другой собе-
седник 

”
Ъ“ говорит, что «ка-

жущийся флегматизм руко-
водителя обманчив», он хо-
рошо держится в стрессовой 
ситуации. При этом один из 
собеседников 

”
Ъ“ утвержда-

ет, что в бытность Олега Бе-
лозерова главой Росавтодора 
перед ним была поставлена 
задача борьбы с коррупцией 
и ее уровень в этой сфере за-
метно снизился.

Видимо, борьба с расхо-
дами, в том числе не совсем 
целевыми, войдет в круг за-
дач Олега Белозерова и сей-
час. Объявляя о его назна-
чении в ОАО РЖД, Дмит-
рий Медведев вчера заявил: 
«Первый момент — это бюд-
жет и инвестиции с учетом 
достаточно сложных пара-
метров нынешнего состоя-
ния экономики и доходов 
РЖД». Источник 

”
Ъ“, хоро-

шо знакомый с ситуаци-
ей, пояснял 

”
Ъ“, что задача 

РЖД — сокращение расхо-
дов на 10%, тогда как Влади-
мир Якунин, по словам со-
беседника 

”
Ъ“, говорил, что 

«все заоптимизировано» (об 
этих претензиях см. мате-
риал на этой же странице). 
Впрочем, господин Медве-
дев сразу поставил Олегу Бе-
лозерову рамки, за которые 
тот не должен заходить, оп-
тимизируя расходы.

деловые новости — с9

Олег Белозеров прибыл на первый путь
Во главе РЖД встал человек из правительства

Ключевыми задача-
ми нового  президента 
ОАО РЖД Олега Бело-
зерова,  видимо, ста-
нут вывод из тени и со-
кращение огромных 
расходов монополии   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Власти Казахстана заявили о вынуж-
денном переходе Нацбанка страны 
к  политике инфляционного таргети-
рования и отмене валютного коридо-
ра для тенге. За день тенге, удерживав-
шийся с 2013 года на текущих уровнях, 
девальвировался более чем на четверть 
(с 188,38 тенге/$ до 255 тенге/$). От-
каз от таргетирования курса тенге по-
сле девальвации юаня, а ранее рубля 
был вопросом времени. Гораздо более 
необычно заявление президента Ка-
захстана Нурсултана Назарбаева о го-
товности компенсировать в 2016 году 
текущую девальвацию по банковским 
депозитам физлиц на сумму до 1 млн 
тенге ($5,3 тыс.) и целевым накоплени-
ям в Жилстройсбербанке.

Нацбанк Казахстана вчера объявил о сме-
не денежно-кредитной политики: режим кур-
сового таргетирования в коридоре для тенге 
меняется на режим инфляционного таргети-
рования. Таким образом, Казахстан спустя 
шесть месяцев после девальвации в РФ и че-
рез неделю после начала ослабления Народ-
ным банком Китая юаня перестал удержи-
вать курс тенге. На бирже KASE курс в тече-
ние дня упал с 188,38 тенге/$ до 255 тенге/$, 
что соответствует девальвации нацвалюты на 

26%. Правительственные структуры в Казахс-
тане говорят о стабилизации курса в течение 
нескольких дней, аналитики предполагают 
при нынешних ценах на нефть падение тенге 
до условно равновесного уровня 300 тенге/$.

После начала девальвации рубля в ноябре 
2014 года девальвационные ожидания в Ка-
захстане были очень велики. Вчера помощ-
ник президента РФ Андрей Белоусов заявил 
о том, что «удивлен» тем, что Нацбанку Казах-
стана так долго удалось удерживать курс тен-
ге. Ряд банков и обменных пунктов 20 авгу-
ста прекратили обменные операции, но се-
рьезного ажиотажа девальвация, по край-
ней мере пока, не вызвала: многомесячный 
период ожидания смены курса дал возмож-
ность физлицам в Казахстане и запастись ва-
лютой, и воспользоваться преимуществами 
дорогого тенге для покупок в России. Ожида-
емо приостановили под предлогом переуче-
та свою деятельность ряд компаний, торгую-
щих строительными материалами, автомо-
билями, одеждой и мебелью. Часть компа-
ний объявила, что будет распродавать склад-
ские запасы по действовавшим накануне це-
нам,— в частности, крупная ритейловая сеть 
«Мечта» (электроника и бытовая техника).
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Девальвация  
с человеческим лицом
Казахстан ослабил тенге с обещанием гражданам 
компенсировать потери наличными

В сложную ситуацию попал прокурор 
Москвы Сергей Куденеев. По данным 

”Ъ“, сотрудники ФСБ задержали «ре-
шальщика» за особо крупное мошен-
ничество. Он дал показания, что брал 
деньги для передачи прокурору Мо-
сквы. На  время начавшейся проверки 
господин Куденеев ушел в отпуск. Его 
судьба, судя по всему, решится в нача-
ле сентября, когда из отпуска вернется 
и его непосредственный начальник ген-
прокурор Юрий Чайка.

«Решальщик», которым, по некоторым 
данным, оказался ранее неоднократно про-
ходивший по уголовным делам и даже пред-
стававший перед судом экс-чиновник, был 
задержан в конце июля. По данным 

”
Ъ“, за 

вознаграждение €500 тыс. он пообещал не-
коему бизнесмену решить вопрос о непри-
влечении того к уголовной ответственности. 
Однако запрошенная сумма показалась ком-
мерсанту чрезмерной, и он обратился в ФСБ. 
В результате во время передачи денег «ре-
шальщик» был задержан.

В ходе следствия бывший чиновник по-
шел на сотрудничество со следствием и дал 
СКР признательные показания. В частно-
сти, он рассказал, что полученные им день-
ги предназначалась прокурору Москвы Сер-

гею Куденееву. С ним его якобы еще мно-
го лет назад познакомил их общий знако-
мый — работник прокуратуры. После это-
го они с господином Куденеевым несколько 
раз пересекались, но отношения, по его пер-
воначальным показаниям, за рамки закона 
не выходили.

Отметим, что впервые по подозрению 
в получении взятки бывшего столичного чи-
новника задерживали в Москве еще в 2006 
году. Однако тогда Мосгорпрокуратура дело 
в отношении него прекратила. Сергей Куде-
неев в то время занимал должность началь-
ника управления по надзору за законностью 
уголовных наказаний и содержания под 
стражей обвиняемых в следственных изоля-
торах Генпрокуратуры.

В ноябре 2007 года чиновник был задер-
жан вновь. Тогда его обвинили в особо круп-
ном вымогательстве. Дело дошло до суда, но 
присяжные Мосгорсуда его оправдали. По-
зже Верховный суд оставил приговор в силе, 
а экс-подсудимый уехал из столицы. Одна-
ко, оказавшись в СИЗО, он затем дал показа-
ния о том, что и раньше решал свои пробле-
мы через прокуроров. В СКР от комментари-
ев вчера воздержались.
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На прокурора Москвы набрали 
показаний на €500 тыс.
На время проверки Сергей Куденеев  
был вынужден уйти в отпуск
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ПОСТ, МОСТ И КРАН
К А К  В Л А Д И М И Р  П У Т И Н  Р Е Ш А Л  П Р О Б Л Е М Ы  Р Ж Д ,  К Р Ы М А  И  «Т РА Н С Н Е Ф Т И »

Вчера президент России Владимир Путин открыл техноло-
гический тоннель «Транснефти» под Новороссийском для 
перекачки нефти, а его экономическое окружение в это 
время противостояло журналистам, без особого успеха 
пытавшимся выяснить любые подробности готовящегося 
назначения на пост главы РЖД Олега Белозерова. С эти-
ми подробностями — специальный корреспондент ”Ъ“ 
 АНДРЕЙ  КОЛЕСНИКОВ.

Технологический тоннель, который вчера открывал Владимир Путин 
под Новороссийском, диаметром 3,3 метра и длиной 3,2 километра. 
Построила его компания «Транснефть», тоннель соединяет две производ-
ственные площадки: «Шесхарис» и «Грушовая». Они разделены Мар-

котхским хребтом, в который и вошли строители. Внутри тоннеля — девять 
трубопроводов, которые предназначены для поставок нефти, дизельного 
топлива, мазута, бензина… Вроде все.

Вокруг небольшой сцены, которая была убрана в трогательной 
стилистике народного районного театра в синие, в складках, тяжелые 
шторы, напоминающие занавес, перед которым должен случиться дли-
тельный конферанс, пока настоящие актеры за этим занавесом готовятся 
к  серьезному выступлению перед нетребовательной публикой,— пра-
вильными, несгибаемыми шеренгами стояли рабочие, строившие тон-
нель, и сотрудники «Транснефти», одетые в новенькие фирменные куртки 
и такие же  новенькие высокие ботинки (в 30-градусную жару 
градус сочувствия к ним зашкаливал за любой другой градус). с3
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Как заявил ”Ъ“ экс-кандидат в губернаторы  
Омской области депутат Госдумы от КПРФ  
Олег Денисенко, муниципальный депутат Нина 
Лушова, поддержавшая одновременно подпи-
сями его и врио губернатора Виктора Назарова, 
была фактически «подкуплена» сотрудником 
правительства области Эдуардом Блажчуком. 
В самом правительстве ”Ъ“ заявили, что «об 
этом человеке ничего не слышали». На следу-
ющей неделе жалобу коммуниста на решение 
облизбиркома, отказавшего ему в регистра-
ции, рассмотрит Верховный суд. Тем временем 
с выборов может быть снят еще один конкурент 
Виктора Назарова, если подтвердится инфор-
мация об отсутствии гражданства РФ у выдви-
женца партии «Родина».

Как заявил 
”
Ъ“ Олег Денисенко, муниципальный 

депутат Нина Лушова была «подкуплена» начальни-
ком отдела по взаимодействию с органами МСУ глав-
ного управления внутренней политики Омской об-
ласти Эдуардом Блажчуком. Он, как утверждает экс-
кандидат, оплатил госпоже Лушовой и ее внуку от-
дых в Крыму (примерно 170 тыс. руб.). Напомним, по-
сле того как облизбирком отказал Олегу Денисенко в 
регистрации из-за двух подписей, которые были по-
ставлены и за коммуниста, и за врио губернатора, де-
путат Нина Лушова (ее подпись была решающей) за-
явила, что за главу региона она подписалась «под дав-
лением» (см. 

”
Ъ“ от 3 августа). Во время рассмотрения 

жалобы депутата Госдумы в облсуде госпожа Лушова 
оказалась делегирована в Крым на отдых. По словам 
Олега Денисенко, ему пришлось «приложить усилия, 
чтобы показания депутата об оказанном на нее дав-
лении прозвучали в суде»: в частности, он обеспечил 
видеоконференцию с Симферополем, куда достави-
ли госпожу Лушову. Но суд слова депутата об оказан-
ном на нее давлении все равно не учел. После возвра-
щения в Омск Нина Лушова обратилась в турфирму, 
чтобы выяснить, за чей счет она отдыхала в Крыму. 
Оказалось, что договор на оказание туристических 
услуг был заключен на имя муниципального депу-
тата, хотя она в агентстве ни разу не была, и на дого-
воре не было ее подписи, рассказывает господин Де-
нисенко. По словам адвоката его штаба Дмитрия Сте-
панова, сотрудник турфирмы сообщил, что договор 
заключил и поездку якобы оплатил господин Блаж-
чук. Нина Лушова написала заявление в прокуратуру 
и местную полицию.

«Все это делалось для того, чтобы Нина Лушова 
не давала показаний, что свою подпись в поддер-

жку губернатора ставила под давлением»,— заявил 

”
Ъ“ Олег Денисенко. Эти факты изложены в допол-

нительных материалах к апелляционной жалобе в 
ВС, их получили в суде уже вчера, пояснил 

”
Ъ“ Дмит-

рий Степанов. Основная жалоба из омского облсуда 
в ВС должна поступить «в конце этой или начале сле-
дующей недели». Срок рассмотрения судом жалобы 
занимает до пяти дней. Ранее источник 

”
Ъ“ в адми-

нистрации президента назвал Олега Денисенко пер-
спективным управленцем и допустил, что ВС при-
мет его сторону.

«Мы об этом человеке Блажчуке ничего не слы-
шали, не было никаких запросов из правоохрани-
тельных органов, не приходило никаких жалоб 
на него»,— сообщил источник 

”
Ъ“ в правительст-

ве Омской области. «Сама Лушова изначально го-
ворила, что ее никто не подкупал. В СМИ появи-
лась информация о том, что по поводу подкупа она 
обратилась 14 августа. Мы решили это проверить, 
сделали запрос в прокуратуру — она туда не обра-
щалась»,— заявил 

”
Ъ“ глава облизбиркома Алек-

сей Нестеренко.
Тем временем регистрации на выборах омско-

го губернатора может лишиться еще один канди-
дат — выдвиженец партии «Родина» Андрей Дво-
рецкий, которого подозревают в отсутствии у него 
гражданства РФ. В письме УФМС по Омской обла-
сти, направленном 19 августа в омский избирком, 
говорится, что Андрей Дворецкий «вправе обра-
титься в органы ФМС для признания его граждани-
ном РФ», рассказал 

”
Ъ“ юрист по избирательному 

праву Дмитрий Колодежный, отметив, что по изби-
рательному законодательству «правом избираться 
в органы госвласти обладают только граждане РФ». 
Теперь, по его словам, избирком обязан обратить-
ся в суд с требованием отменить регистрацию кан-
дидата. Юрист не исключил, что в случае бездейст-
вия комиссии Олег Денисенко сам обратится в ЦИК 
с жалобой об ущемлении прав жителей области. «В 
данный момент ситуация продолжает выясняться. 
Сомневаюсь, что у него нет гражданства РФ»,— зая-
вил 

”
Ъ глава облизбиркома.

В случае если представитель «Родины» будет снят 
с выборов, у Виктора Назарова останутся лишь два 
технических конкурента — от ЛДПР и «Коммунистов 
России». Глава пресс-службы «Родины» Софья Чере-
панова заверила 

”
Ъ“, что все необходимые докумен-

ты у Андрея Дворецкого «имеются».
Софья Самохина, Андрей Перцев;  
Виталий Ганнащук, Омск

Муниципальный депутат 
отдохнула не по тем средствам 
Кандидат в губернаторы от КПРФ Олег Денисенко  
нашел новые аргументы для суда

По сведениям ”Ъ“, новый состав гордумы Во-
ронежа, который изберется в сентябре, может 
уже осенью отменить прямые выборы мэра. 
Против такого решения публично выступают гу-
бернатор Алексей Гордеев и мэр Александр Гу-
сев. Источники ”Ъ“ говорят, что региональные 
власти в течение двух лет оттягивали реформу, 
но «ресурс отсрочек иссяк». В мэрии и гордуме 
заявляют, что не в курсе подобных изменений, 
при этом мэр не собирается уходить до оконча-
ния полномочий в 2018 году.

О возможных изменениях в устав Воронежа, от-
меняющих прямые выборы мэра, 

”
Ъ“ сказали сразу 

несколько источников в муниципалитете и регио-
нальной власти. По их словам, несмотря на рекомен-
дации сверху, реформа постоянно откладывалась. 
Каждый раз аргументом выступали предстоящие 
выборы. В 2014 году регионалы ссылались на то, что 
«не надо раскачивать лодку во время выборов губер-
натора», в нынешнем — на кампанию в облдуму и 
гордуму. «После нее ресурс отсрочек иссякнет»,— ут-
верждает один из собеседников 

”
Ъ“.

Мэр Александр Гусев и спикер гордумы Владимир 
Ходырев утверждают, что впервые услышали о воз-
можной реформе от 

”
Ъ“. «Я против отмены прямых 

выборов, мэр должен опираться в первую очередь 
на доверие горожан. Даже если такие поправки бу-
дут внесены, до истечения своих полномочий в 2018 
году я уходить не собираюсь»,— сказал мэр. Спикер 
гордумы напомнил, что внесение изменений в устав 
города — «сложная и долгая процедура» (по област-
ному закону у гордумы есть полномочия самостоя-
тельно определить схему управления городом). «Не-
обходимо пройти публичные слушания, получить 
одобрение нового созыва гордумы. А каким он бу-
дет, сейчас вам не скажет никто. Еще несколько лет 
назад я поддерживал введение института сити-ме-
неджера в Воронеже. Но сейчас мне ясно, что пря-
мой мандат на управление от избирателей важнее 
политической управляемости в ее нынешнем пони-
мании»,— сказал он 

”
Ъ“.

Всенародно избранные мэры управляют Вороне-
жем с 2000 года, когда выборы выиграл экс-губерна-
тор Александр Ковалев. Мэрские кампании всегда 
отличались непредсказуемостью. В 2003 году, после 

досрочной отставки господина Ковалева, мэром нео-
жиданно избрали вице-спикера облдумы от Россий-
ской партии жизни Бориса Скрынникова. А в 2008 
году кресло мэра в жесткой конкуренции досталось 
спикеру гордумы Сергею Колиуху. Тогда он получил 
31,08% голосов при 16,14% у ближайшего конкурен-
та, депутата гордумы Галины Кудрявцевой. Алексан-
дру Гусеву в 2013 году тоже пришлось непросто: не-
смотря на прямую поддержку губернатора, он на-
брал 43,62% при 26,68% у госпожи Кудрявцевой.

Губернатор Алексей Гордеев не раз публично вы-
ступал против отмены выборов. В 2014 году в интер-
вью 

”
Ъ“ он утверждал, что «полноценным мэром» 

может быть только избранный населением человек. 
«Как это нам ни было сложно, а иногда — по итогам 
голосования — и больно, но пусть жители выбира-
ют мэра. Это будет оценка качества работы всей влас-
ти. Если ты имеешь авторитет и рекомендованный 
тобою человек выигрывает выборы, значит, населе-
ние хорошо оценивает то, что ты делаешь»,— гово-
рил он. Вчера губернатор был недоступен для ком-
ментариев. В его окружении сказали, что позиция 
губернатора «не изменилась». «Но весной пришлось 
сказать людям из больших кабинетов: мол, дайте 
нам провести выборы в гордуму и облдуму, а потом 
уже посмотрим»,— уточнил собеседник 

”
Ъ“.

Сейчас прямые выборы мэров сохранились толь-
ко в десяти региональных столицах. Политолог Вла-
димир Слатинов напоминает, что в Воронежской об-
ласти прямые выборы глав муниципалитетов отме-
нены почти везде. «Они остались только в двух-трех 
полностью контролируемых главами сельских рай-
онах и, собственно, в Воронеже — как на витрине ре-
гиона. Поэтому при всех разговорах о демократии 
максимально управляемая система в регионе при 
Гордееве почти полностью сформирована»,— гово-
рит он. Эксперт считает, что прямые выборы мэра в 
части городов сохраняются «благодаря местной спе-
цифике: где-то, как в Новосибирске или Екатерин-
бурге, это неотъемлемая часть политической тради-
ции, а где-то, как до прошлого года было в Липец-
ке,— главная площадка, где равновеликие группы 
влияния относительно цивилизованно с помощью 
избирателей выясняют, кто из них сильнее».

Всеволод Инютин, Воронеж

Воронеж готовят  
к осенней реформе
Отменой выборов мэра  
займется избранная в сентябре гордума

Правительство опубликовало но-
вый план упразднения избыточных 
административных барьеров в жи-
лищном строительстве. После его 
реализации от 134 бюрократиче-
ских процедур останется всего 93. 
Бороться с 41 барьером под руко-
водством Минстроя предлагает-
ся многим ведомствам, в основном 
документ нацелен на упрощение 
присоединения жилья к комму-
нальным, газовым и электросетям. 
Коммерческая недвижимость пока 
только ждет борцов с бюрократиче-
ским гнетом.

Белый дом опубликовал распоряже-
ние 1554-р от 13 августа, утверждающее 
план мероприятий по отмене избыточ-
ных и дублирующих актов в области 
жилищного строительства. Действую-
щий «Исчерпывающий перечень адми-
нистративных процедур в строительст-
ве» Минстрою, Минэкономики, Минэ-
нерго, Минтрансу, Минпромторгу, Ро-
стехнадзору и Минкульту предстоит со-
кратить с 134 до 93 пунктов, предпола-
гается уточнить сроки и условия прове-
дения еще четырех.

Идея сокращения числа строитель-
ных согласований и справок — на-
следство административной рефор-
мы. О сокращении объемов бумаж-
ного оформления стройки чиновни-
ки говорили еще в 2008 году как об од-
ной из антикризисных мер. В 2011 го-
ду тогда премьер Владимир Путин по-
обещал девелоперам создать закры-
тый перечень документов и процедур, 
которые власти смогут требовать от 
строителей. В апреле 2012 года он вер-

нулся к этой идее — она оказалась за-
фиксирована в майском указе №600.

Нынешнее распоряжение Белого до-
ма — третий подход правительства к это-
му списку. После первого этапа в 2013 го-
ду в нем оставалось 220 из 240 пунктов, 
что вызвало, в частности, критику уже 
президента Владимира Путина при под-
ведении итогов исполнения майских 
указов осенью 2013 года (напомним, ос-
новной исполнитель — возрожденный 
президентом Госстрой — тогда сначала 
принимал полномочия Минрегиона, а 
затем готовился стать Минстроем). На 
втором этапе список сократился до ны-
нешних 134 пунктов и в таком виде был 
зафиксирован постановлением прави-
тельства №403 от 30 апреля 2014 года 
— этот документ готовил уже Минстрой 
под руководством Михаила Меня. Ве-
домство обещало сократить его еще на 
40 пунктов до конца 2014 года. Судя по 
тому, что план утвержден лишь 13 авгу-
ста, работа все еще в разгаре.

Исполнителем большей части пла-
на, опубликованного правительством 
вчера, станет не Минстрой, а ведомст-
ва, с которыми министерство взаимо-
действует при строительных согласова-
ниях. После того как Минстрой объеди-
нит процедуру выдачи разрешения на 
строительство с приемом у застройщи-
ка материалов для размещения в «Ин-
формационной системе обеспечения 
градостроительной деятельности», уже 
Минкультуры, Минэнерго, Минтранс 
и Минэкономики должны будут обес-
печить учет в ней данных о коммуни-
кациях, инженерных сетях и ограни-
чениях на строительство, с тем чтобы 

они отображались в градостроитель-
ном плане земельного участка. Еще од-
на идея Минстроя — отмена требова-
ния от застройщика выполнения иных 
технических условий, кроме техноло-
гического присоединения к газовым и 
электрическим сетям, водоснабжению 
и канализации, жесткая регламента-
ция действий поставщиков ресурсов 
по подключению построек к сетям.

Перешедшее от стремительного ро-
ста к спаду в мае 2015 года жилищное 
строительство — приоритетный по-
лучатель антикризисной господдер-
жки за счет программ льготной ипо-
теки, расселения аварийного жилья 
и инфраструктурных проектов фонда 
ЖКХ. В Минстрое обещают, что сокра-
щение барьеров будет продолжено — 
план учитывает не все идеи ведомства. 
В частности, там рассчитывают со вре-
менем довести все процедуры по под-
ключению жилья к сетям до создания 
«единого инфраструктурного окна».

Ведомство готовит отдельный пакет 
предложений по сокращению числа ад-
министративных процедур и для ком-
мерческого строительства — в отсут-
ствие бюджетных инвестиций это од-
на из немногих возможностей поддер-
жать отрасль, снижающуюся (см. 

”
Ъ“ от 

20 августа) уже более полутора лет. Са-
мый поздний пункт нынешнего плана 
с фиксированным сроком должен быть 
выполнен более чем через год, в сентя-
бре 2016 года. Когда у правительства, 
а затем и Госдумы дойдут руки до ком-
мерческой недвижимости, пока можно 
только предполагать.

Олег Сапожков

Тепло и свет заманивают в новостройки
Правительство описало барьеры в строительстве,  
которые намерено снять

Как стало известно ”Ъ“, президент 
Владимир Путин присвоил главе 
РЖД Владимиру Якунину ранг посла 
своим указом еще 18 апреля 2014 
года. Указ до сих пор не опублико-
ван ни на сайте главы государства, 
ни на официальном портале право-
вой информации, хотя обычно по-
добные документы, как заявляют 
собеседники ”Ъ“ в МИДе, не носят 
закрытый характер. Имея ранг по-
сла, господин Якунин может стать 
членом Совета федерации (СФ), 
куда его выдвинул врио главы Ка-
лининградской области Николай 
Цуканов. Источники ”Ъ“ в админи-
страции президента (АП) и экспер-
ты убеждены, что Владимир Яку-
нин может занять вакантное кресло 
первого вице-спикера СФ.

Выписка из президентского указа 
№225 от 18 апреля 2014 года о присво-
ении господину Якунину ранга чрез-
вычайного и полномочного посла по-
ступила в калининградский избирком 
лишь вчера. «Таким образом, Владимир 
Якунин может выдвигаться»,— заявила 

”
Ъ“ глава областного избиркома Инес-

са Винярская. Николай Цуканов вчера 
заявил 

”
Ъ“, что региону «очень повез-

ло» с тем, что его в СФ будет представ-
лять Владимир Якунин.

По закону о выборах главы региона 
господин Якунин не обязан был пред-
ставлять документ, подтверждающей на-
личие у него ранга посла, однако он ока-
зался единственным основанием, позво-
ляющим ему выдвигаться в СФ (см. 

”
Ъ“ 

от 20 августа). До этого ни в облизбирко-
ме, ни в РЖД, ни врио губернатора не мо-
гли пояснить 

”
Ъ“, на каких основаниях 

глава РЖД станет сенатором. 19 августа 
министр иностранных дел Сергей Лав-
ров также не смог уточнить, есть ли ранг 
посла у Владимира Якунина.

Указ до сих пор не опубликован ни 
на сайте главы государства, ни на офи-
циальном портале правовой информа-
ции. Источник 

”
Ъ“ в МИДе полагает, что 

представление о присвоении господи-
ну Якунину ранга исходило от управле-
ния внешней политикой АП, посколь-
ку в МИДе таких документов не было. 
По закону президент присваивает этот 
статус либо сам, либо по представле-
нию МИДа. Бывший замминистра ино-
странных дел, чрезвычайный и полно-
мочный посол Сергей Орджоникид-
зе отмечает, что «никогда ранее прези-
дентские указы о присвоении рангов 
посла не были закрытыми». «Это же 
как присвоение генеральского звания, 

люди такими вещами обычно гордят-
ся»,— заметил он. Ранг посла господи-
ну Якунину, считает господин Орджо-
никидзе, могли присвоить по его долж-
ности главы РЖД: «Если человек не ра-
ботает на дипломатической службе, 
очередность в присвоении дипломати-
ческих рангов соблюдать не требуется».

По сведениям 
”
Ъ“, Владимир Яку-

нин, покинувший вчера пост главы ОАО 
РЖД (см. материал на стр. 1), будет пре-
тендовать в СФ на вакантный пост пер-
вого вице-спикера. Ранее источники 

”
Ъ“ 

в СФ заявляли, что на него же рассчиты-
вают экс-глава управления президен-
та по внутренней политике Олег Моро-
зов (выдвинут главой Татарстана) и ви-
це-спикер Юрий Воробьев. Источники, 
близкие к АП, заверили 

”
Ъ“, что серьез-

ных перестановок в руководстве палаты 
пока не планируется. Решение о выдви-
жении главы РЖД в сенаторы обсужда-
лось «на высшем уровне» и произошло 
по инициативе главы государства и са-
мого господина Якунина, утверждает 
собеседник 

”
Ъ“ в АП. «Человеку захоте-

лось заняться чем-то другим, ему 68 лет, 
решил пожить для себя»,— отмечает он. 
Владимир Путин, по поводу решения 
главы РЖД сказал, что «это его выбор».

Глава комитета СФ по регламенту 
Вадим Тюльпанов считает: должность 
первого вице-спикера Владимир Яку-
нин может занять «как политический 
тяжеловес»: «У Валентины Матвиенко с 
Якуниным товарищеские отношения, 
если он станет ее замом, все будет нор-
мально». Член СФ Константин Добры-
нин, напротив, полагает, что у Влади-
мира Якунина «не получится сработать-
ся с Матвиенко». «Вопрос будет решен с 
учетом мнения президента»,— говорит 
сенатор Евгений Тарло.

Политолог Евгений Минченко объ-
ясняет уход Владимира Якунина из 
РЖД «неэффективной реформой же-
лезнодорожного транспорта»: «Он же 
обещал Путину прорыв, а прорыва не 
получилось. Сказались и напряжен-
ные отношения с командой премье-
ра». Эксперт уверен, что кресло просто-
го сенатора будет для Владимира Яку-
нина «слишком заметным понижени-
ем». «Судя по тональности президен-
та, в СФ есть позиция специально для 
него»,— полагает он. Политолог Григо-
рий Добромелов отмечает, что Вален-
тине Матвиенко «не нужны альтерна-
тивные центры влияния». «Для нее на 
посту первого вице-спикера наиболее 
удобен Морозов, у которого нет ни пря-
мого доступа к Путину, ни личного фи-
нансового ресурса, в то время как у Яку-
нина все это есть»,— отмечает он.

Сергей Горяшко,  
Елена Черненко

Чрезвычайный и полномочный указ
Владимиру Якунину больше ничто не мешает стать сенатором 

Еще накануне Сергей Лавров 
(справа) затруднялся сказать, 
есть ли у Владимира Якунина  
так необходимый ему для 
выдвиже ния в СФ ранг посла  
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новости

Из динамиков раздавалась 
негромк ая торжественная 
песнь:

«Мы дарим жизнь, 
Мы радуем сердца,
Мы вместе до конца, 
Да здравствует 

”
Транснефть“». 

Про конец не хотелось даже 
думать, но припев повторялся 
с необыкновенным упорством…

Руководители «Транснефти» 
неистово репетировали с со-
трудниками разворот всех ше-
ренг на 45 градусов, когда Вла-
димир Путин откроет трубопро-
воды и в танкер польется первая 
нефть: разворот был необходим 
для того, чтобы сфотографиро-
ваться с президентом на фоне те-
леэкрана с танкером.

Впрочем, разворот, при ко-
тором последние стали бы пер-
выми, получался не очень, тем 
более что последними должны 
были стать сами руководители, 
которые сейчас стояли ближе 
всего к сцене с этими синими 
портьерами.

В нескольких метрах от репе-
тирующих расположилась жи-
вописная группа, состоявшая 
из лучших представителей эко-
номического блока правитель-
ства. Здесь были Алексей Улю-
каев, Аркадий Дворкович, Анд-
рей Белоусов…

И вот здесь-то и происходи-
ли, конечно, настоящие собы-
тия. Дело в том, что только что 
стало известно: новым главой 
РЖД будет заместитель минис-
тра транспорта Олег Белозеров. 
И журналисты, которые два дня 
атаковали всех не имеющих от-
ношения к этой истории чинов-
ников, которых только могли 
встретить вокруг Владимира Пу-
тина в Крыму, с намерением вы-
яснить любую подробность на-
счет того, кто же, ну кто же будет 
уже президентом РЖД, теперь 
отчаянно пытались выяснить 
любые детали, связанные с лич-
ностью господина Белозерова.

Чиновникам, с одной сторо-
ны, было некуда деваться: они 
уже вышли из офисного здания 
«Транснефти» поближе к сцене, 
а с другой — говорить ничего 
не хотели категорически. И с од-
ной стороны, пробовали шутить 
с журналистами, а с другой — то-
сковали, конечно, что рановато 
вышли и сделались такими без-
защитными.

Алексей Улюкаев зато старал-
ся компенсировать свое молча-
ние по поводу Олега Белозерова 
историей про то, что рубль сей-
час находится «в значении спра-
ведливых котировок» и «не по-
хоже, что с ним еще что-то может 
случиться», но «если нефть будет 
падать, то и рубль будет падать», 
но «шансов не много». Главное, 
впрочем, в этом сообщении бы-
ло не то, что их не много, а то, что 
они есть.

Андрей Белоусов, в свою оче-
редь, объяснял, что падение 
тенге (см. материал на стр. 2) — 
явление очень и очень понят-
ное, и удивительно, что «они 
так долго продержались», пото-
му что рубль падает уже давно, 
а Казахстан зависит в этом смы-
сле от России.

Еще кто-то рядом со странной 
лихорадочной поспешностью 
объяснял насчет юаня: на рубль 
его ослабление никак не повли-
яет, потому что есть кому влиять 
на него и без юаня, и это, разуме-
ется, нефть.

Между тем я все-таки нашел 
одного чиновника, который на 
условиях тотальной анонимно-
сти рассказал, как будет разви-
ваться хозяйство РЖД в отсутст-
вие Владимира Якунина и в при-
сутствии Олега Белозерова.

Чиновник, хорошо знако-
мый с ситуацией, рассказал, 
что господин Белозеров будет 
назначен распоряжением пра-
вительства, но решение прини-
мал, конечно, Владимир Путин. 
Президент звонил нескольким 
коллегам в правительстве и ин-
тересовался их мнением по по-
воду кандидатуры Олега Белозе-
рова. Это было не так уж обыч-
но: господин Путин принима-
ет решения и без таких консуль-

таций, но в этом случае внима-
тельно выслушал всех своих со-
беседников.

У него было несколько вари-
антов решения проблемы (а это 
была именно проблема), и он 
выбирал.

Результат консультаций ока-
зался, безусловно, в пользу Оле-
га Белозерова.

Мой собеседник тоже од-
нозначно высказался за него: 
«В РЖД никого не найти, ну не 
найти! В Минтрансе никого, кро-
ме него, нет. У него, кстати, хо-
рошие связи с другими ведомст-
вами, он и в своем министерст-
ве отвечал в том числе и за это…»

Но, как сказал мой собесед-
ник, госпо дину Белозерову бу-
дет очень тяжело: «Перед РЖД 
стоит задача сократить расхо-
ды отрасли на 10%. При преж-
нем руководителе это было не 
то чтобы тяжело, а невозмож-
но. Хотя у РЖД огромное хозяй-
ство, какие-то бесчисленные 

”
дочки“, 

”
внучки“… Но Влади-

мир Якунин всегда говорил, что 
все заоптимизировано и ни ко-
пейки для сокращения расхо-
дов все равно не найти. Но как 
не найти! В триллионе опера-
ционных расходов уж по край-
ней мере 50–60 млрд руб. обна-
ружить можно всегда!»

Высокопоставленный собе-
седник не скрывал, что удовлет-
ворен этим назначением. Как 
я понял, из всех возможных зол 
оно является наименьшим.

Тем временем прилетел 
на вертолете господин Путин 
и открыл трубопровод. Танкер 
с удивительной и даже неправ-

доподобной быстротой (судя 
по мелькающим на телеэкране 
цифрам) благополучно напол-
нился нефтью.

Президент, к облегчению топ-
менеджеров компании, решил 
сфотографироваться с ними на-
прямую, без разворота на 45 гра-
дусов, и потом удалился на сове-
щание «Развитие транспорта на 
юге России» (прежде всего мор-
ского и прежде всего в Крыму).

Участники совещания с об-
легчением потянулись за ним.

Я уже знал, что они сплоче-
ны идеей оказать сопротивле-
ние возможному натиску гла-
вы Крыма Сергея Аксенова, ко-
торый уверен, что в Крыму на-
до обязательно построить но-
вый порт, и он даже знает, какой 
и где. Идея в условиях сокраща-
ющегося бюджета вполне без-
умная, но в условиях участливо-
го отношения Владимира Пути-
на к теме Крыма — не такая уж 
и безумная.

По информации 
”
Ъ“, после со-

вещания мыслей о строительст-
ве нового порта в Крыму нет.

Зато был разговор о крым-
ском мосте. Все решения приня-
ты, но тема обсуждалась — про-
сто потому, что такая тема не мо-
гла не обсуждаться.

Уже совсем скоро появится 
технический мост: он почти го-
тов, осталось около 800 метров. 
По техническому мосту будет хо-
дить строительная техника, то 
есть на самом деле мост, можно 
сказать, уже существует. Да пока 
не тот. Но что-что, а стройки века 
нам всегда удавались.

Андрей Колесников

Пост, мост и кран

Как стало известно ”Ъ“, 2016 год будет 
объявлен в РФ годом российского ки-
но. Проект указа президента о его прове-
дении подготовлен Минкультом по пору-
чению Владимира Путина. В отличие от 
завершающегося года литературы, «про-
текционистские меры» запланирова-
ны в интересах отечественного кинема-
тографа. В русле «главных приоритетов 
государственной культурной политики» 
будут созданы «фильмы-события» для 
массового зрителя, а также Евразийские 
киноакадемия и кинофестиваль. «Кино 
и литература от красивых слов не появят-
ся»,— считают эксперты.

Проект указа президента «О проведении 
в РФ года российского кино» Минкульт опу-
бликовал 28 июля. По данным портала рас-
крытия информации, его общественное обсу-
ждение уже проведено, а вчера завершилась 
антикоррупционная экспертиза докумен-
та. Согласно пояснительной записке, проект 
подготовлен «во исполнение указания прези-
дента от 16 июля». В ней говорится, что в рос-
сийском кинематографе происходят «замет-
ные позитивные процессы»: он «все более це-
ленаправленно следует главным приорите-
там общегосударственной культурной поли-
тики и транслирует их в общественное созна-
ние», «мощно воздействуя на миллионы лю-
дей». Напомним, сейчас в России завершается 
год литературы, объявленный президентом 
в 2014 году без указания на ее национальный 
сегмент. Проведение года российского кино 
(ГРК) по замыслу властей «станет логичным 
продолжением госполитики по популяриза-
ции, повышению качества и общественного 
значения еще одной из важнейших гумани-
тарных отраслей».

Проектом предусмотрен «комплекс содер-
жательных шагов» по развитию отечественно-
го кино и укреплению его позиций на между-
народной арене: увеличение национального 
кинопроизводства, в том числе «фильмов-со-
бытий» для массового зрителя; модернизация 
ведущих киностудий; развитие кинематогра-
фии и кинопоказа в регионах. Актуальный 
политический момент отражает продвиже-
ние российских фильмов за рубежом и созда-
ние Евразийской киноакадемии и Евразий-
ского кинофестиваля с участием государств—
членов БРИКС. Также предусмотрено приня-
тие законодательных инициатив о «протек-
ционистских мерах» в интересах отечествен-
ного кинематографа. Правительству по указу 
президента будет поручено образовать оргко-
митет ГРК и разработать план мероприятий 
по его проведению и соответствующие реко-
мендации для регионов.

Напомним, оргкомитет года литературы 
возглавляет спикер Госдумы Сергей Нарыш-
кин, в него вошли чиновники, депутаты, ру-
ководители учреждений и СМИ, совладелец 
Альфа-банка Петр Авен, глава Сбербанка Гер-
ман Греф и экс-глава РЖД Владимир Якунин, 
однако сами писатели в этом списке состав-
ляют меньшинство. По словам главы коми-

тета по культуре Госдумы Станислава Говору-
хина, год литературы объявляли «в тяжелей-
шей экономической ситуации, в условиях, 
когда мы окружены врагами», но это означа-
ло «не просто слова», а «десятки тысяч художе-
ственных мероприятий, в которых приняли 
участие миллионы наших граждан». Однако 
по опубликованным на прошлой неделе Фон-
дом общественного мнения данным о годе 
литературы знают всего 14% россиян, а на во-
прос — «проводятся ли там, где вы живете, ка-
кие-нибудь мероприятия, посвященные году 
литературы», 41% заявил, что «не проводятся», 
а 30% ответить не смогли. Максимальное ко-
личество положительных ответов (12%) при-
шлось на «работу библиотекарей», о других 
площадках года литературы осведомлены 
1–4% опрошенных.

При этом утвержденный правительством 
план мероприятий включал торжественные 
церемонии с участием администрации пре-
зидента, министерств и ведомств; «меропри-
ятия госорганов по решению актуальных за-
дач отечественного книгоиздания и поддер-
жки чтения»; реставрацию объектов насле-
дия; установку мемориальных досок и бю-
стов. Отдельным разделом были выделены 
«обеспечительные мероприятия»: на них 
Российский книжный союз во главе с Серге-
ем Степашиным по приказу Роспечати полу-
чил из федерального бюджета в рамках «го-
сударственной преференции» около 370 млн 
руб., и только 3,8 млн руб. из этой суммы, по 
данным сайта госзакупок, проведено через 
конкурсные процедуры. А остальные закуп-
ки министерств и ведомств за счет бюдже-
тов всех уровней, в документации которых 
прямо указан «год литературы», составили 
всего около 30 млн руб. Еще 30 млн руб. со-
биралась потратить на московский Арт-фе-
стиваль граффити дирекция массовых меро-
приятий, подведомственная департаменту 
культуры мэрии. Этому масштабному проек-
ту «уличного искусства», в котором профес-
сиональные художники должны были про-
пагандировать литературу на стенах столи-
цы, помешало назначение главой департа-
мента Александра Кибовского, отменивше-
го соответствующий тендер.

Кинематографисты и эксперты узнали 
о предстоящем годе российского кино от 

”
Ъ“. 

«Любая модернизация радует. Но все средства, 
которые могут быть выделены на этот проект, 
нужно потратить не на празднования, а на ки-
нофикацию малых городов, в которых 50 млн 
россиян не имеют возможности ходить в ки-
но, или хотя бы на создание детского контен-
та»,— считает председатель совета директо-
ров «Ленфильма» режиссер Федор Бондарчук. 
«Евразийская киноакадемия станет третьей 
по счету после 

”
Ники“ и 

”
Золотого орла“. Но-

вых фильмов нет, а число академий и фести-
валей растет. От красивых слов не появится 
ни литературы, ни кино»,— сказала 

”
Ъ“ глав-

ный редактор журнала «Сеанс» Любовь Аркус.
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Из всех искусств для нас 
важнейшим является давно
Теперь и Владимир Путин решил внести свой вклад 
в кинематографию

Президент России Вла-
димир Путин  замер в ожи-
дании начала работы 
 главного и единственного 
двигателя российской эко-
номики — наполнения тан-
кера сырой нефтью 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Санкт-Петербургский гориз-
бирком вчера отказался заре-
гистрировать инициативную 
группу по проведению рефе-
рендума о передаче Исааки-
евского собора в безвозмезд-
ное пользование Русской 
православной церкви (РПЦ). 
Законодательных препятст-
вий для возвращения храма 
по обращению Санкт-Петер-
бургской епархии нет. Однако 
губернатор Георгий Полтав-
ченко в установленный срок 
на него не ответил, решение 
о судьбе одного из самых до-
ходных туристических объек-
тов города властями пока не 
принято.

Общегородской референ-
дум, на котором 22 члена ини-
циативной группы предлагали 
выяснить отношение петербур-
жцев к передаче церкви Исаа-
киевского собора, Санкт-Петер-
бургский горизбирком забло-
кировал за несколько минут. 
Поводом послужили неточные 
паспортные данные ряда под-
писавшихся, а также его неод-
нозначная формулировка во-
проса: «Согласны ли вы с пере-
дачей каких-либо объектов из 
состава музейного комплекса 

”
Исаакиевский собор“ в веде-

ние каких-либо религиозных 
организаций?» Глава комиссии 
по культуре петербургского за-
конодательного собрания Мак-
сим Резник позднее сообщил, 
что замечания будут устранены 
и расширенная группа высту-
пит с повторной инициативой.

Напомним, в июле Санкт-
Петербургская епархия обра-
тилась к губернатору Георгию 
Полтавченко с просьбой о пере-
даче в безвозмездное пользова-
ние здания Исаакиевского со-
бора (см. 

”
Ъ“ от 27 июня). Пись-

мо, подписанное митрополи-
том Санкт-Петербургским и Ла-
дожским Варсонофием, опу-
бликовано не было. В нем (ко-
пия есть у 

”
Ъ“) говорится, что 

собор исторически является 
главным храмом города и име-
ет в первую очередь духовную 
ценность. Сейчас им управля-
ет подведомственное Смоль-
ному учреждение «Государст-
венный музей-памятник 

”
Иса-

акиевский собор“», в который 
входят еще три храма. Из них 
Смольный и Сампсониевский 
соборы руководство музея гото-
во отдать церкви после перено-
са оттуда светских экспозиций 
на другие площадки. Но музей-
ные фонды Исаакиевского со-
бора и храма Спаса на Крови со-
ставляют неотделимое от них 
религиозное убранство. Митро-
полит Варсонофий ссылается 
на «назревшую необходимость 
возвращения собору первона-
чального назначения — места 
молитвы» и правовые основа-
ния: по принятому в 2010 году 
федеральному закону 327-ФЗ 
«О передаче религиозным орга-
низациям имущества религиоз-
ного назначения, находящего-
ся в государственной или муни-
ципальной собственности» со-
бор подлежит передаче церкви 

по ее обращению. Как подтвер-
дил глава комитета по консти-
туционному законодательству 
Совета федерации Андрей Кли-
шас, предусмотренных зако-
ном оснований для отказа в пе-
редаче собора нет.

Месячный срок,  в  тече-
ние которого губернатор дол-
жен рассмотреть письмо ми-
трополита, истек, но Георгий 
Полтавченко на просьбу «со-
действовать возвращению» 
храма в число постоянно дей-
ствующих официально не от-
ветил. Глава губернаторской 
администрации Александр Го-
ворунов и пресс-секретарь гла-
вы города Андрей Кибитов вче-
ра не ответили на звонки 

”
Ъ“. 

Глава комитета по культуре 
Константин Сухенко сообщил, 
что в случае передачи собора 
музей как городское учрежде-
ние придется закрыть, что сни-
зит туристическую привлека-
тельность города.

Ректор Санкт-Петербургской 
духовной академии архиепи-
скоп Амвросий вчера назвал 
эти опасения надуманными: до-
ступ в храмы любых лиц «оста-
нется свободным», для «культур-
но-познавательного» посеще-
ния будет организована «про-
фессиональная экскурсионная 
работа». Средства, полученные 
от этой деятельности, будут на-
правлены на содержание и ре-
ставрацию храмов, обещают 
в РПЦ. Однако ответов на вопро-
сы, кто будет нести ответствен-
ность за музейные фонды и за 

чей счет они будут финансиро-
ваться, архиепископ Амвросий 
пока не дал.

Как сообщил вчера дирек-
тор музейного комплекса Ни-
колай Буров, музеи Исааки-
евского собора и храма Спа-
са на Крови в прошлом году за-
работали 650 млн руб., из них 
150 млн руб. было потрачено 
на реставрацию, 60 млн руб. пе-
речислено в казну в виде нало-
гов, остальные средства пош-
ли на содержание музеев, в том 
числе на проведение там бого-
служений.

Максим Резник считает, что 
речь идет о «перераспределе-
нии финансовых потоков», поэ-
тому кулуарное решение вопро-
са недопустимо. По мнению ис-
полнительного директора Фон-
да им. Д. С. Лихачева Алексан-
дра Кобака, закон 327-ФЗ вооб-
ще неприменим к охраняемым 
ЮНЕСКО и РФ памятникам, 
в отношении которых должен 
быть разработан «особый зако-
нодательный механизм». Ми-
нистр культуры Владимир Ме-
динский также выступает за со-
хранение для Исаакиевского со-
бора статуса музея. Однако, по 
мнению председателя комис-
сии по архитектурно-художест-
венным вопросам Санкт-Петер-
бургской епархии архимандри-
та Александра (Федорова), Исаа-
киевский собор в любом случае 
должен быть не «музеем-хра-
мом», а «храмом-музеем».

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Храм — не место для референдума
Плебисцит по вопросу о передаче Исаакиевского собора православной церкви 
не состоится

Президентский Совет по правам чело-
века (СПЧ) на очередной встрече с пре-
зидентом обсудит утвержденную пра-
вительством концепцию госполитики 
по увековечению памяти жертв полити-
ческих репрессий. По мнению СПЧ, в кон-
цепции нужно предусмотреть феде-
ральные льготы ныне живущим жертвам 
репрессий, кроме того, президенту бу-
дут представлены поправки к ряду зако-
нов, необходимые для ее исполнения. 
Пока предложения, отмечают в совете, 
не встречают поддержки Минфина.

Как сказал 
”
Ъ“ глава СПЧ Михаил Федотов, 

встреча с президентом может состояться по 
традиции в конце сентября — начале октя-
бря. СПЧ отчитается перед Владимиром Пу-
тиным о выполнении поручений, которые 
он подписал по итогам встречи с СПЧ 14 октя-
бря 2014 года, в том числе об утвержденной 
правительством концепции госполитики по 
увековечению памяти жертв политических 
репрессий.

Документ, которым государство впервые 
официально осудило политические репрес-
сии (см. 

”
Ъ“ от 19 августа), в СПЧ считают исто-

рическим событием. Однако у СПЧ есть и пре-
тензии к концепции. По словам члена совета 
Сергея Кривенко, в концепции не предусмо-
трены меры по господдержке ныне живущих 
жертв репрессий. Сегодня их осталось около 
700 тыс., в основном это дети репрессирован-
ных, а самих «сидельцев» (до 1956 года) оста-
лось чуть более 10 тыс. Предоставление льгот 
с 2004 года переведено на региональный уро-
вень, и в зависимости от социально-экономи-
ческой ситуации в субъектах РФ «суммы вы-
плат жертвам репрессий разнятся в десять 
раз». Еще одним недостатком концепции го-
сподин Кривенко считает то, что в ней нет 
«правового осуждения сталинизма, государ-
ственного террора»: «До сих пор террор пред-
ставляется не как госполитика, а как некая 
эпидемия, которая свалилась на жертв, кото-
рых надо теперь поддерживать».

СПЧ представит президенту подготовлен-
ные советом поправки к трем федеральным 
законам. Как сообщил господин Федотов, за-
конопроект предусматривает внесение в за-

кон о реабилитации жертв политических ре-
прессий новой статьи об увековечении их па-
мяти. В законе о некоммерческих организа-
циях в перечень социально ориентирован-
ной деятельности НКО добавляется работа 
по увековечению памяти, а в закон о погре-
бении и похоронном деле — статья о вновь 
обнаруженных захоронениях массовых рас-
стрелов. По словам главы СПЧ, проект, «со-
гласованный практически со всеми ведом-
ствами», застрял в Минфине, который счи-
тает, что потребуются дополнительные бюд-
жетные ассигнования. СПЧ также представит 
Владимиру Путину подготовленный им про-
ект закона о порядке рассмотрения обраще-
ний граждан, в котором, как отметил Михаил 
Федотов, «предусмотрен совершенно новый 
подход»: работа с электронными письмами, 
порядок рассмотрения публичных (откры-
тых) писем, создание горячих линий.

СПЧ также обсудит с Владимиром Пути-
ным конкурс на лучший проект памятни-
ка жертвам политрепрессий, который будет 
установлен в Москве по поручению прези-
дента. К 30 октября, в День памяти жертв ре-
прессий, когда будут подведены итоги кон-
курса, в Музее истории ГУЛАГа предполагает-
ся установить десять макетов наиболее инте-
ресных проектов, которые впоследствии, по 
мнению господина Федотова, могут быть ис-
пользованы в любом городе России. А в Мо-
скве, отметил он, памятник «высотой не ме-
нее шести метров, чтобы было видно издале-
ка, появится на пересечении Садового коль-
ца и проспекта Академика Сахарова». На Бу-
товском полигоне совет вместе с РПЦ откроет 
музей жертвам политических репрессий про-
тив церковнослужителей.

Член СПЧ Даниил Дондурей намерен «за-
тронуть тему взаимодействия искусства и ве-
рующих, в частности уничтожения скульптур 
Вадима Сидура в Манеже 14 августа». Он по-
яснил, что «отсутствие по этому инциденту 
позиции государства» вредит его интересам, 
так как в результате могут уменьшиться стра-
ховые суммы на предметы искусства и, как 
следствие, культурное сотрудничество Рос-
сии с другими государствами.

Наталья Городецкая

Совет по правам человека 
желает править правительство
Правозащитники попросят у президента  
федеральных льгот для жертв репрессий
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Как стало известно ”Ъ“, главное след-
ственное управление (ГСУ) СКР иниции-
ровало международный розыск Сагида 
Муртазалиева — руководителя отделе-
ния Пенсионного фонда по Дагестану, 
до недавнего времени являвшегося ос-
новным кандидатом в мэры Махачкалы. 
Между тем проходящий с ним по одно-
му делу о финансировании терроризма 
и убийствах глава администрации Киз-
лярского района Дагестана Андрей Ви-
ноградов, чтобы доказать свою неви-
новность, выразил готовность пройти 
испытание на детекторе лжи.

По данным 
”
Ъ“, после масштабной спецо-

перации, проведенной в конце июля в Да-
гестане по задержанию Андрея Виноградо-
ва, Сагид Муртазалиев был объявлен в феде-
ральный розыск. Затем, зная о том, что руко-
водитель отделения Пенсионного фонда по 
Дагестану находится в Дубае, ГСУ СКР реши-
ло инициировать его международный ро-
зыск. Для последнего заочно обвиняемому 
необходимо избрать меру пресечения в виде 
ареста. Руководитель следственный группы 
СКР генерал-майор юстиции Юрий Тютюн-
ник уже направил в Басманный райсуд соот-
ветствующее ходатайство, которое будет рас-
смотрено на следующей неделе.

Добиваясь ареста Сагида Муртазалиева, 
следователь, в частности, указывает на то, 
что ему заочно инкриминируется соверше-
ние тяжких преступлений: ч. 1 и ч. 2 ст. 205.1, 
ч. 3 и ч. 5 ст. 33 и ст. 317, ч. 3 и ч. 5 ст. 33 и ч. 1 
ст. 105 УК РФ (финансирование террористи-
ческой деятельности; организация посяга-
тельства на сотрудника правоохранитель-
ного органа; убийства и покушения на убий-
ство). Несмотря на отправленные повестки, 
господин Муртазалиев не является на след-
ственные действия, а находясь на свободе и 
обладая связями во властных структурах и 
правоохранительных органах, может поме-
шать расследованию, а также оказать давле-
ние на свидетелей по делу и потерпевших.

Защита господина Муртазалиева, по дан-
ным 

”
Ъ“, готова представить суду справки о 

том, что разыскиваемый уехал в Дубай еще до 
начала своего уголовного преследования. Там 
ему сделали операцию, а когда господин Мур-
тазалиев проходил реабилитацию, у него воз-
никли осложнения, в связи с которыми ему 
снова потребовалась помощь врачей.

Между тем защита уже арестованного Бас-
манным судом Андрея Виноградова обрати-
лась в Генпрокуратуру с жалобой, в которой, 

в частности, отмечается, что чиновник не 
признал свою вину и дал показания о том, 
что не имеет отношения к инкриминируе-
мым ему преступлениям. Чтобы подтвер-
дить правдивость своих показаний, госпо-
дин Виноградов, как сообщается в жалобе, 
готов пройти испытания с использованием 
полиграфа. Защита просит прокуроров обя-
зать следователей назначить психофизиоло-
гическую экспертизу с участием независи-
мого специалиста, а ее результат приобщить 
к материалам дела.

Согласно материалам уголовного дела, Са-
гид Муртазалиев в 2009–2010 годах через по-
средников, в том числе Андрея Виноградова, 
профинансировал участников кизлярской 
бандгруппы Абдуллы Саадулаева (Дауд), пере-
дав им 2,7 млн руб., а также $100 тыс. Получив 
вознаграждение, боевики совершили убий-
ство замначальника отдела центра противо-
действия экстремизму (ЦПЭ) Шевкета Куджа-
ева. Как сказано в материалах дела, деятель-
ность подполковника Куджаева, направлен-
ная на выявление и раскрытие преступле-
ний, охрану общественного порядка и задер-
жание участников НВФ, вызывала «недоволь-
ство» господина Муртазалиева, который эти 
формирования якобы финансировал. И он 
решил пресечь деятельность замначальни-
ка ЦПЭ «путем посягательства» на его жизнь. 
При этом использование боевиков, как счи-
тают в ГСУ СКР, «позволяло» господину Мурта-
залиеву «исключить подозрения в его адрес».

Еще одним потерпевшим по делу прохо-
дит бывший вице-мэр Кизляра Василий Нау-
мочкин. Как говорится в материалах следст-
вия, господин Наумочкин осуществлял свою 
деятельность «независимо» от Сагида Мур-
тазалиева, что опять-таки вызвало его «недо-
вольство». Кроме того, Василий Наумочкин 
открыто выражал свое несогласие с решени-
ями господина Муртазалиева, оказывал ему 
противодействие и публично критиковал его.

Правда, боевики почему-то решили убить 
подполковника Куджаева и вице-мэра Нау-
мочкина уже после того, как господин Мур-
тазалиев перешел с должности главы Киз-
лярского района в Пенсионный фонд и их 
действия не представляли для предполага-
емого заказчика никакой угрозы. 3 августа 
2010 года боевики застрелили замначальни-
ка ЦПЭ, а 23 августа обстреляли джип, в ко-
тором находился господин Наумочкин. По-
следний, несмотря на пять полученных ра-
нений, остался жив.

Николай Сергеев

Автовладельцы смогут компенсировать 
утерю товарной стоимости автомоби-
ля, поврежденного в ДТП, во внесудеб-
ном порядке. В этом смысл разработан-
ной Центробанком методики, которая 
обязывает страховщиков учитывать, 
как сильно потеряла в цене восстанов-
ленная после аварии машина. Саму про-
цедуру взыскания компенсаций методи-
ка, может, и упростит, а вот суммы могут 
оказаться ниже тех, что можно истребо-
вать по суду, предупреждают эксперты.

Центробанк опубликовал новую редак-
цию методики, которую используют страхо-
вые компании для оценки ремонта автомо-
билей после ДТП. В ней впервые прописаны 
правила расчета компенсации утери товар-
ной стоимости автомобиля (УТС). Попавшая 
в аварию машина даже после качественно-
го ремонта, как правило, теряет в цене. Тем 
более в последнее время появились интер-
нет-сервисы, позволяющие проверить стра-
ховую историю: битый автомобиль сложнее 
продать. Взыскать УТС со страховщиков до-
вольно сложно, обычно это происходит в 
судебном порядке. Верховный суд в начале 
2015 года обязал страховые компании ком-
пенсировать утерю товарной стоимости в 
рамках ОСАГО, после чего ЦБ и подготовил 
методику, о которой идет речь.

Размер компенсации будет рассчитывать-
ся по специальной формуле, в которую за-
кладывается цена машины на момент ава-
рии, пробег, возраст и коэффициенты для от-
дельных деталей. В правилах прописаны и 
ограничения. УТС не смогут воспользовать-
ся владельцы старых (возрастом более пяти 
лет) или серьезно изношенных (с более чем 
40-процентным износом деталей, это рас-
считывается по пробегу) автомобилей. УТС 
не выплатят, если отремонтированная де-
таль была повреждена, разрушена корро-
зией или требовала окраски еще до аварии. 
Кроме того, меняются правила расчета стои-
мости самого ремонта. Так, для устранения 
перекоса кузова средней категории слож-
ности (например, выпрямить лонжерон) на 
иномарке теперь нужно 4,5 нормо-часа вме-
сто 3,8. Если цвет поврежденной в ДТП дета-
ли не совпадает с цветом кузова, то она под-
лежит покраске (сейчас нет).

В Российском союзе автостраховщиков 
(РСА) решение ВС ранее критиковали, объ-
ясняя, что утрата товарной стоимости — 
«процесс естественной эксплуатации ав-
томобиля», не имеющий отношения к воз-
мещению ущерба. Тем не менее новую ме-

тодику в РСА поддержали: порядок выплат 
не должен «приводить к необоснованно-
му обогащению владельцев транспортных 
средств». «Исчезнет почва для разногласий 
при определении стоимости ремонта,— 
считает исполнительный директор РСА Ев-
гений Уфимцев.— Впредь все расчеты воз-
мещения имущественного ущерба в ОСАГО 
будут максимально прозрачными и понят-
ными всем сторонам».

Компенсацию утери товарной стоимости 
компании выплачивают после обращения 
в суд почти всегда, говорит глава компании 
«Главстрахконтроль», правозащитник Нико-
лай Тюрников. К примеру, в 2014 году владе-
лец трехлетнего Jaguar XJ (у машины после 
ДТП был поврежден задний бампер) взыскал 
со страховщика 76 тыс. руб. компенсации ре-
монта, включая 37 тыс. руб. УТС. В том же го-
ду владелец Lexus LX570 отсудил 615 тыс. 
руб. УТС у страховой компании.

Автовладельцы приходят в суды, как пра-
вило, с результатами независимой экспер-
тизы: если страховщик с ней не согласен, на-
значается судебная, ее проводят на основа-
нии методики Минюста. По словам партнера 
компании «Мосавтоюрист» Алексея Ащауло-
ва, методика ЦБ во многом копирует инструк-
ции для судебных экспертов, но с поправка-
ми. К примеру, коэффициенты для расче-
та УТС по отдельным деталям у Центробан-
ка ниже, чем у Минюста. «Можно предполо-
жить, что автовладельцы от этого нововведе-
ния проиграют, так как конечная сумма УТС 
по методике ЦБ будет ниже, чем по действую-
щей судебной»,— говорит господин Ащаулов.

«Страховщики будут в судах ссылаться 
на собственные расчеты по методике ЦБ,— 
поддержал его Николай Тюрников.— Кро-
ме того, многие граждане даже не пытают-
ся проверить, как считает компания. Она на-
зывает клиенту сумму, автовладелец согла-
шается с ней и уходит. Но если пересчитать, 
то выясняется, что цифры эти в два-три раза 
меньше положенного. Такой опыт уже есть». 
Один из возможных положительных эффек-
тов от нововведения, считает Алексей Ащау-
лов, появление практики досудебного урегу-
лирования выплат по УТС.

До 2 сентября проект документа будет 
проходить общественное обсуждение, по-
сле чего его утвердят приказом ЦБ.

Иван Буранов

Экс-глава Пенсионного 
фонда Дагестана  
пошел в розыск по миру
Его предполагаемый подельник  
хочет пройти испытания полиграфом

Автовладельцы почувствуют  
себя менее ущербными
В рамках ОСАГО станет проще возместить  
утерю товарной стоимости авто

Как стало известно ”Ъ“, Следственный комитет России завер-
шил расследование уголовного дела в отношении бывшего  
замдиректора ФГУ «Южная дирекция реализации программ  
и проектов» Павла Бегебы и его подчиненной Елены Слюсаре-
вой. Подследственный Бегеба обвиняется в растрате 34,9 млн 
руб. и получении взятки в размере 45 млн руб. в ходе выпол-
нения восстановительных работ в Южной Осетии в 2010–2011 
годах, а Елена Слюсарева — в соучастии в растрате. Еще один 
фигурант этого расследования успел скрыться за границу.

Уголовное дело в отношении Павла Бегебы и Елены Слюсаревой 
было возбуждено ГСУ СКР в ноябре 2013 года. Поводом стала провер-
ка Счетной палаты РФ расходования бюджетных средств при строи-
тельстве гидроочистного сооружения фекальных вод в южноосетин-
ской столице Цхинвал. На строительство объекта из бюджета России 
было выделено 882 млн руб. Очистные сооружения планировалось 
построить в два этапа. На первый этап замкнутого цикла биологиче-
ской очистки было выделено 274 млн руб., а остальные — на второй. 
В ходе проверки Счетная палата пришла к выводу, что из этих средств 
чиновники ФГУ похитили 34,9 млн руб. В результате по материалам 
Счетной палаты СКР возбудило уголовное дело по ч. 4 ст. 160 УК РФ 
(хищение путем растраты), фигурантом которого и стал Павел Бегеба.

Следует отметить, что в декабре 2009 года правительство РФ выпу-
стило распоряжение о строительстве в Южной Осетии девяти объек-
тов с федеральным финансированием на 5,7 млрд руб. Из них строи-
тельство пяти объектов — очистные сооружения, пожарно-спасатель-
ная часть, городские распределительные газовые сети и сети водо-
снабжения, канализация и вертодром — курировал господин Бегеба.

Тендер на очистные сооружения выиграла компания «Спецтех-
строй», которая в качестве субподрядчика привлекла МСУ-66 «Ги-
дромонтаж» Сергея Богомолова, а еще и строителя из Екатеринбур-
га Александра Суворова. Последний, будучи знакомым начальни-
ка отдела «Южной дирекции» Дмитрия Мизрахи (его дело за розы-
ском приостановлено, господин Мизрахи, получив гражданство 
Израиля, проживает там.— 

”
Ъ“), стал плотно обсуждать с ним во-

просы о размере откатов.
Вслед за Павлом Бегебой Cледственный комитет задержал и аре-

стовал Александра Суворова и Сергея Богомолова. В ходе следст-
вия оба не признали вину, отмечая, что никакого хищения не бы-
ло. Просто в смете отдельной строкой была прописана «корректи-

ровка стоимости материалов, оборудования и затрат на эксплуата-
цию», из-за этого якобы и возникла разница в расчетах.

Как рассказал адвокат Павла Бегебы Калой Ахильгов, «моего подза-
щитного обвиняют в том, что он эту самую корректировку стоимости 
не согласовал с Минфином». Дело в том, по его словам, что, когда по-
ставщики завезли в Южную Осетию оборудование, комплектующие 
и стройматериалы, приобретенные с НДС, свои 18% они не получи-
ли из-за того, что по российскому законодательству это не предусмо-
трено в отношении непризнанной республики. Проблема возврата 
НДС поставщикам легла на Павла Бегебу, который и внес строку «кор-
ректировка стоимости материалов», выделив поставщикам эти самые 
34,9 млн руб. из казны «Южной дирекции». «Обвинения в адрес моего 
подзащитного в растрате беспочвенны»,— заявил господин Ахильгов.

Тем не менее в феврале 2015 года Павлу Бегебе было предъявлено 
обвинение еще и в получении взятки (ст. 290 УК РФ) в размере 45 млн 
руб. от гендиректора МСУ-66 «Гидромонтаж» Сергея Богомолова (сей-
час он, как и предприниматель Александр Суворов, находится под 
подпиской о невыезде) за получение госконтракта. В ходе следствия 
обвиняемый Богомолов, по данным 

”
Ъ“, сообщил, что Павел Бегеба 

предложил ему закупить оборудование для очистных сооружений 
на одном из предприятий с дисконтом 64 млн руб. (оборудование по 
проектной смете дирекция должна была приобрести за 160 млн руб., 
а купила за 96 млн руб.). Как следует из показаний Сергея Богомолова, 
из 64 млн руб. он забрал себе 19 млн, а остальные 45 млн якобы пере-
дал Павлу Бегебе через Дмитрия Мизрахи. «В части получения взятки 
обвинение Бегебе строится лишь на показаниях обвиняемого Бого-
молова, других доказательств нет»,— подчеркнул господин Ахильгов.

Последним фигурантом в деле восстановления Южной Осетии в 
начале этого года стала подчиненная Павла Бегебы Елена Слюсарева, 
которой инкриминируют соучастие в хищении или растрате (ст. 33, 
ч. 4 ст. 160 УК РФ). По версии следствия, она отсылала субподрядчи-
кам «Спецтехстроя» реквизиты фирм-однодневок, на которые нужно 
было переводить откаты. Свою вину госпожа Слюсарева не признает.

Предполагается, что уже на следующей неделе обвинительное за-
ключение по делу будет направлено на утверждение в Генпрокура-
туру. При этом адвокат Ахильгов не исключает, что в отношении его 
подзащитного могут быть возбуждены и другие дела в связи с вос-
становлением объектов в Южной Осетии.

Юрий Сенаторов

Южную Осетию восстанавливали  
с растратами и откатами
Завершено уголовное дело о хищениях бюджетных средств России  
в непризнанной республике

Как стало известно ”Ъ“, заказчик и ор-
ганизатор убийства Бориса Немцова 
до сих пор неизвестны — во всяком  
случае в поданном на днях ходатайстве 
о продлении сроков расследования это-
го дела они обозначены как «неустанов-
ленные лица». Таким образом, скрыв-
шиеся от следствия экс-комбат полка 
внутренних войск «Север» Руслан Гере-
меев и его водитель Руслан Мухудинов, 
на которых примерялись соответству- 
ющие роли, не являются даже подозре-
ваемыми по делу. Этим и объясняется 
недавнее заявление адвоката потер- 
певшей стороны Вадима Прохорова,  
публично упрекнувшего следствие в не-
желании выявлять заказчиков убийства.

На днях руководитель следственно-опера-
тивной группы СКР, разбирающейся с убий-
ством Бориса Немцова, Николай Тутевич по-
дал своему руководству ходатайство о про-
длении сроков расследования еще на три ме-
сяца, до 28 ноября. «Отсрочку» господин Ту-
тевич мотивировал большим объемом след-
ственных действий. По его данным, только 
за минувшее лето его сотрудники опроси-
ли более 90 свидетелей из числа знакомых и 
родственников убитого Немцова и его пред-
полагаемых убийц, а также более 30 водите-
лей, проезжавших по Большому Москворец-
кому мосту вечером 27 февраля, когда там 
было совершено преступление. Было прове-
дено также 27 опознаний — все по фотогра-
фиям, 5 очных ставок, назначено более 30 су-

дебных экспертиз и просмотрено 700 запи-
сей с камер наружного наблюдения.

Приведенная статистика, видимо, впечат-
лила начальника управления по расследова-
нию особо важных дел ГСУ СКР Игоря Красно-
ва, который начинал дело Немцова, еще буду-
чи следователем при председателе СКР, и он 
продлил своему преемнику срок следствия в 
общей сложности до девяти месяцев.

При этом, как следует из того же ходатай-
ства, все перечисленные выше мероприя-
тия так и не помогли группе установить за-
казчика и организатора громкого убийства, 
совершенного в прямом смысле под стена-
ми Кремля. Во всяком случае автор докумен-
та, подробно перечисляя в нем роли всех ше-
стерых предполагаемых исполнителей пре-
ступления, отмечает, что «предложение» на 
физическое устранение Бориса Немцова 
они получили в начале февраля от «неуста-
новленных заказчиков, являющихся орга-
низаторами убийства», и только после этого 
начали подготовку к преступлению.

Таким образом, можно предположить, 
что участие в этом преступлении бывшего 
комбата полка внутренних войск МВД Рус-
лана Геремеева и его водителя Руслана Му-
худинова, которых следствие примеряло на 
роли возможных заказчика и организатора 
убийства господина Немцова, так до конца и 
не было установлено. С учетом этого обстоя-
тельства Геремеев и Мухудинов до сих пор не 
попали ни в число подозреваемых по делу, 
ни в федеральный розыск. Если СКР и разы-

скивает их, то лишь для того, чтобы обеспе-
чить так называемый принудительный при-
вод и допрос сбежавших свидетелей.

Напомним, что фамилии двух Русланов по-
явились в деле благодаря показаниям главно-
го обвиняемого Заура Дадаева, указавшего, 
что группу покушавшихся обеспечил тран-
спортом и оружием некий его случайный зна-
комый по имени Русик. Он же якобы пообе-
щал щедрое вознаграждение за убийство Бо-
риса Немцова. От своих показаний предпола-
гаемый киллер в дальнейшем отказался, ссы-
лаясь на то, что давал их под давлением.

Стоит отметить, что позицию следствия 
относительно заказчиков убийства не разде-
ляют родственники убитого оппозиционе-
ра и представляющий интересы потерпев-
ших адвокат Вадим Прохоров. Защитник, 
напомним, еще с весны требовал активи-
зации следственных и оперативных дейст-
вий, направленных на задержание Гереме-
ева и Мухудинова. Господин Прохоров в свя-
зи с этим настаивает также на допросе главы 
Чечни Рамзана Кадырова, который, по его 
мнению, сможет объяснить, где находятся 
сбежавшие свидетели. На днях, как сообщал 

”
Ъ“ 20 августа, разногласия перешли в кон-

фликтную фазу — защитник потерпевших 
публично заявил о «бездействии» следствия, 
устранившегося, по его мнению, от работы 
по установлению и поиску заказчика убий-
ства, и даже подал соответствующую жалобу 
в Басманный райсуд.

Сергей Машкин

В деле об убийстве Бориса Немцова  
не оказалось ни заказчика, ни организатора
Расследование громкого преступления решили продлить до их установления

Развитие этой темы слушайте в утреннем 
эфире радио
kommersant.fm

По данным 
”
Ъ“, Сергей Кудене-

ев, узнав о начавшейся в отноше-
нии него проверке, в начале авгу-
ста ушел во внеочередной отпуск. 
При этом стоит отметить, что 23 
июля он присутствовал на колле-
гии ГУ МВД России по Москве, а 
вот на коллегии прокуратуры Мо-
сквы 7 августа, где подводились 
итоги работы в первом полуго-
дии, его уже не было.

Результаты служебной провер-
ки и дальнейшая судьба прокуро-
ра Москвы станут известны, ско-
рее всего, в начале сентября. Тог-
да из отпуска выйдет не только 
сам господин Куденеев, но и его 
непосредственный начальник — 
генпрокурор Юрий Чайка.

Официальный представитель 
прокуратуры Москвы Елена Рассо-
хина сообщила 

”
Ъ“, что господин 

Куденеев с начала августа действи-
тельно находится в отпуске. О ка-
ких-либо подозрениях в его адрес 
и проверках ей ничего не известно.

На прокурора Москвы  
набрали показаний на €500 тыс.

После скандальных  
признаний обвиняемого  
в мошенничестве прокурор 
Сергей Куденеев был  
вынужден уйти в отпуск
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Источник 
”
Ъ“ в Мосгорпроку-

ратуре сообщил 
”
Ъ“, что руково-

дитель их ведомства никакого ра-
порта об отставке на имя Юрия 
Чайки не подавал. При этом го-
сподина Куденеева коллеги зна-
ют как исключительно порядоч-
ного и честного человека. По их 
словам, его характеризует, напри-
мер, такая деталь: вступив в 2011 
году в должность и получив жи-
лье в одной из элитных новостро-
ек, во избежание кривотолков он 
даже не стал оформлять его в соб-
ственность.

Отметим, что именно при 
прокуроре Куденееве надзор-
ному ведомству, которое счи-
тается одним из лучших в про-
курорской системе, удалось ре-
шить массу организационных 
проблем. Например, именно он 
добился строительства нового 
здания прокуратуры на площа-
ди Крестьянская Застава, в кото-
рое ранее много лет ютившиеся 
в небольшом особняке на Ново-
кузнецкой улице прокуроры пе-
реехали в марте этого года.

«Наговорить могут на каждо-
го — Сергея Васильевича просто 
подставили»,— отметил собесед-
ник 

”
Ъ“ в надзорном ведомстве.

Олег Рубникович
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мировая политика

Ситуация на Корейском полуострове рез-
ко обострилась: артиллерия КНДР вчера об-
стреляла позиции военных Южной Кореи, 
после чего те открыли ответный огонь. Хо-
тя обошлось без жертв и разрушений, пе-
рестрелка может иметь далеко идущие по-
следствия. Пхеньян пригрозил уже в эту 
субботу начать «военные действия», если Се-
ул не прекратит пропагандистское вещание 
в приграничных районах. В МИД РФ конста-
тировали «общий рост напряженности» на 
полуострове, не способствующий перезапу-
ску шестисторонних переговоров по ядерной 
программе КНДР и вновь приблизивший кон-
фликтующие страны к «опасной черте».

Как рассказали вчера в Минобороны Южной 
Кореи, военные КНДР произвели несколько за-
лпов в районе военно-демаркационной линии, 
разделяющей Корейский полуостров. Жертв и 
разрушений не было. Тем не менее ответная реак-
ция Сеула была предельно жесткой — примерно 
20 залпов по позициям артиллерии КНДР. Войска 
Южной Кореи были приведены в состояние выс-
шей степени боеготовности. А президент страны 
Пак Кын Хе созвала экстренное заседание Совета 
национальной безопасности. Представители ру-
ководства страны, собравшиеся в бункере под ре-
зиденцией главы государства, обсудили дальней-
шую тактику противостояния Пхеньяну.

Артиллеристская дуэль стала первым подоб-
ным инцидентом с ноября 2010 года (тогда воен-
ные КНДР обстреляли южнокорейский остров 
Ёнпхёндо, в результате чего погибли два морских 
пехотинца и два гражданских лица) и очередным 
эпизодом новой эскалации конфликта. Ситуация 
начала накаляться 4 августа, когда к югу от деми-
литаризованной зоны, разделяющей две страны, 
два южнокорейских военнослужащих подорва-
лись на мине. В Сеуле предположили, что их уста-
новили солдаты КНДР, незаконно проникшие на 
территорию соседней страны. В ответ правитель-
ство Южной Кореи впервые за 11 лет возобновило 
пропагандистскую кампанию на границе с КНДР: 
включило мощные громкоговорители, позволя-
ющие рассказывать северокорейским гражданам 
о преступлениях режима Ким Чон Ына и преиму-
ществах жизни на юге полуострова. На прошлой 
неделе армейское руководство КНДР объявило о 
готовности уничтожить эти громкоговорители.

Еще одним серьезным раздражителем стали 
совместные учения США и Южной Кореи Ulchi 
Freedom Guardian, стартовавшие 17 августа. В ма-
неврах, целью которых заявлена отработка реак-
ции на военный удар со стороны КНДР, задейство-
ваны 50 тыс. южнокорейских и 30 тыс. американ-
ских военных. Пхеньян расценил учения как «ре-
петицию вторжения». Вчера секретарь ЦК Трудо-

вой партии Кореи Ким Ян Гон отправил властям 
Южной Кореи послание, в котором сравнил по-
следние действия Сеула с «объявлением войны».

«В складывающихся обстоятельствах всем сто-
ронам следует проявить максимальную выдер-
жку, воздержаться от каких-либо действий, спо-
собных усугубить положение, прежде всего избе-
гать акций с применением огнестрельного ору-
жия»,— заявила вчера представитель МИД РФ Ма-
рия Захарова. А собеседник агентства «РИА Ново-
сти» в дипломатическом ведомстве выразил над-
ежду, что «ни одна из сторон не перейдет опасной 
черты», и добавил: Москва по-прежнему рассчи-
тывает на перезапуск шестисторонних перегово-
ров по безъядерному статусу полуострова.

«Ядерная проблема — это следствие неурегули-
рованности межкорейских отношений. Поиск ее 
решения должен идти параллельно с усилиями 
по примирению двух стран»,— заявил 

”
Ъ“ экс-по-

сол РФ в Южной Корее, член Российского совета 
по международным делам Глеб Ивашенцов. По его 
словам, главную роль на себя могла бы взять ООН, 
где «корейская проблема не обсуждалась с 1975 го-
да». В ходе переговоров, как считает господин Ива-
шенцов, следовало бы обсудить вопрос обеспече-
ния безопасности КНДР: конфликт удастся разре-
шить, если США и Южная Корея «дадут Пхеньяну 
прочные гарантии ненападения».

Что же касается нового обострения, то, по 
мнению собеседника 

”
Ъ“, немалая доля ответст-

венности за это лежит на Сеуле: он не внял пре-
дупреждениям Пхеньяна по поводу громкогово-
рителей, решил не сокращать масштабы воен-
ных учений с США («хотя более чем за 60 лет про-
тивостояния и южнокорейцы, и американцы 
в достаточной мере отработали любые методы 
ведения военных действий»), а вчера дал на об-
стрел непропорционально жесткий ответ.

При этом вчера стало ясно, что конфликт будет 
лишь усугубляться. В Минобороны Южной Ко-
реи заверили, что продолжат вещание из громко-
говорителей. А президент Пак Кын Хе в обраще-
нии к нации заявила: «Мы должны решительно 
ответить на агрессивные действия Севера». К ка-
ким последствиям может привести эта решитель-
ность с той и другой стороны, станет ясно в выход-
ные. Вчера командование вооруженными силами 
КНДР потребовало демонтировать громкоговори-
тели в течение 48 часов — до 11:00 по московско-
му времени субботы. В противном случае Пхень-
ян пригрозил начать против южного соседа «воен-
ные действия». Правда, не уточнил при этом, на-
сколько масштабными они будут.

Павел Тарасенко

дополнительная информация 
kommersant.ru/11540

Обе Кореи снова бьют  
в одну цель
На полуострове началась новая эскалация  
старого конфликта

Премьер Греции Алексис Ципрас вчера 
подал в отставку, сделав практически 
неизбежными досрочные парламент-
ские выборы в стране. Необходимость 
в этом возникла после того, как в пра-
вящей коалиции «Сириза» назрел серь-
езный раскол. 14 августа соглашение 
о третьей кредитной программе для 
Греции было принято главным образом 
благодаря оппозиционным партиям, 
так как несколько десятков депутатов 
от «Сиризы» выступили против «анти-
народного меморандума» с кредитора-
ми. Теперь «бунтовщики» могут соста-
вить бывшим соратникам серьезную 
конкуренцию, сформировав свою пар-
тию леворадикального толка.

О проведении досрочных выборов 
Алексис Ципрас объявил по итогам цело-
го дня переговоров с членами правитель-
ства и функционерами коалиции «Сири-
за». «Я выношу на суд греческого народа 
все, чего достиг»,— заявил греческий пре-
мьер в телеобращении к нации, имея в ви-
ду результаты переговоров Афин с между-
народными кредиторами.

Именно новые договоренности о фи-
нансовой помощи Афинам, а точнее их 

неприятие частью правящей коалиции, 
и вынудили Алексиса Ципраса подать в 
отставку. Напомним, 14 августа за рати-
фикацию соглашения о третьей кредит-
ной программе для Греции проголосова-
ли всего 118 депутатов правительствен-
ных партий «Сириза» и «Независимые 
греки» из 162. Программа была принята 
лишь благодаря поддержке оппозиции. 
Сам Алексис Ципрас вчера заверил: каби-
нет министров смог отстоять свою точку 
зрения по ряду вопросов и в итоге достиг 
приемлемых условий соглашения, по ко-
торому Афины получат €86 млрд.

В Еврокомиссии вчера дали понять, 
что досрочные выборы (в качестве пред-
полагаемой даты называется 20 сентября) 
«могут усилить поддержку программы по-
мощи Европейского стабилизационного 
механизма, которая только что была под-
писана Ципрасом от имени Греции». На 
это же надеется и сам теперь уже бывший 
премьер, который провел на своем посту 
всего семь месяцев. Вместе с тем в рейтин-
говом агентстве Moody’s предупредили: 
объявление о досрочных выборах может 
помешать выполнению новой програм-
мы, согласованной с кредиторами.

По данным греческих социологов, у 
Алексиса Ципраса есть шансы осенью 
вновь встать во главе правительства. Ме-
сяц назад, как следует из опроса компа-
нии Metron Analysis, партия по-прежнему 
оставалась самой популярной политиче-
ской силой страны и могла рассчитывать 
на 33,6% голосов избирателей. Впрочем, 
такой результат не позволил бы «Сиризе» 
в одиночку сформировать правительство. 
Сейчас же ситуация заметно усложнилась. 
Ожидается, что в ближайшее время о выхо-
де из коалиции под руководством Ципра-
са объявит целая группа депутатов — ярые 
противники политики «затягивания поя-
сов» во главе с экс-министром энергетики 
Панайотисом Лафазанисом. Именно они и 
могут дать на грядущих выборах главный 
бой своему бывшему руководителю. Впро-
чем, минимальный шанс на то, чтобы избе-
жать новых выборов, еще остается. По кон-
ституции Греции вторая по величине пар-
тия — правоцентристская «Новая демокра-
тия» — должна попытаться сформировать 
правительство меньшинства. Лидер пар-
тии Вангелис Меймаракис вчера заявил, 
что начинает переговоры по этому вопросу.

Павел Тарасенко

Помощь Греции вынесли на суд народа
Премьер Алексис Ципрас ушел в отставку

В отличие от России в ноябре 2014 года 
власти Казахстана в августе 2015 года пря-
мо заявили о вынужденности смены де-
нежно-кредитной политики. Президент 
страны Нурсултан Назарбаев на прошед-
шей вчера встрече с бизнесом, трансли-
ровавшейся национальными телеканала-
ми, заявил: «Мы дали возможность, пря-
мо скажем, нашим вкладчикам перевести 
свои тенге в валюту, ну и кто смог, тот пона-
купал в России дешевых товаров». В режи-
ме валютного коридора Нацбанк Казахста-
на, по его словам, потратил в 2014–2015 го-
дах на удержание курса тенге около $28 мл-
рд ($10 млрд с начала 2015 года). «Курс будет 
определяться рынком. Надо прямо сказать, 
это вынужденная мера, другой альтернати-
вы не было. Кризис всегда вносит свои кор-
рективы»,— заявил глава государства.

И Нурсултан Назарбаев, и премьер-ми-
нистр страны Карим Масимов, и глава Нац-
банка Казахстана Кайрат Келимбетов во 
вчерашних выступлениях открыто акцен-
тировали возможность административ-
ных репрессий в отношении структур, ко-
торые будут реагировать на происходя-
щее вне заданных властями рамок (прези-

дент страны прямо заявил о необходимо-
сти борьбы с «провокаторами», которые за-
хотят воспользоваться ситуацией). Так, Ка-
рим Масимов сообщил, что создана комис-
сия по контролю за ценами и этот вопрос 
будет предметом жесткого мониторинга, 
а Нацбанк подтвердил действие ограни-
чений на обменные спрэды в рознице (по-
рядка 1% номинального курса). Впрочем, 
господин Назарбаев вчера не только пообе-
щал ускорить на год реформу оплаты труда 
в бюджетной сфере (декларировался рост 
окладов на 30–50% с января 2017 года, те-
перь это должно произойти в январе 2016 
года). Правительству Казахстана поручено 
прямо компенсировать населению страны 
снижение курса тенге — на постсоветском 
пространстве это беспрецедентный шаг.

По словам Нурсултана Назарбаева, Нац-
банку Казахстана поручено «внедрить ме-
ханизм компенсации срочных депозитов 
физических лиц, которые были открыты в 
тенге по состоянию на 18 августа 2015 го-
да, то есть позавчера берем». Речь идет о 
банковских депозитах физлиц на сумму до 
1 млн тенге (86% депозитов физлиц в стра-
не, 1,7 млн вкладчиков), номинал которых 
будет пересчитан по «додевальвационно-
му» курсу. Условие, которое выдвинул пре-

зидент Казахстана,— переоформление де-
позитов на спецсчета с запретом на снятие 
в течение одного года. Очевидно, что та-
ким образом Казахстан намерен ослабить 
часть эффекта переноса и потенциальный 
всплеск инфляции в стране, перенеся по-
следствия девальвации на 2017 год и по-
зже. Вторая мера еще более серьезна: пра-
вительству страны поручено разработать 
механизм компенсации накопительных 
вкладов в государственном Жилстройсбер-
банке. Потенциальную нагрузку на консо-
лидированный бюджет и суверенные фон-
ды Казахстана по этим мерам пока сложно 
оценить (не объявлена даже приблизитель-
ная схема компенсаций и каналы посту-
пления требуемых средств в банковскую 
систему), но она явно сравнима с потерями 
страной резервов в 2014–2015 годах.

При этом ожидания властей Казахста-
на по будущей экономической ситуации 
нескрываемо негативны. Карим Масимов 
вчера призвал бизнес и население адапти-
роваться к работе экономики Казахстана в 
течение четырех-пяти лет при цене основ-
ного экспортного товара страны (как и в 
РФ — нефти) на уровне $30–50 за баррель.

Александр Константинов, Астана; 
Дмитрий Бутрин

Девальвация с человеческим лицом
с1
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русфонд / www.rusfond.ru

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года  
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма,  
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
livejournal.com, в эфире «Первого канала», в социальных сетях 
Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 79 печатных, 
телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, вы 
получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами либо 
отправляете пожертвования через систему электронных плате-
жей. Возможны переводы с кредитных карт, электронной налично-
стью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и те-
лезрителям затея понравилась: всего собрано свыше $198,3 млн. 
В 2015 году (на 20 августа) собрано 952 171 083 руб., помощь по-
лучили 1375 детей. Мы организуем и акции помощи в дни наци-
ональных катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии 
«Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев Ам-
биндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 года в но-
минации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125252, г. Москва, а/я 50;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru.
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ РУСФОНДА

Люди и деньги
Как привлечь новых доноров 
костного мозга

В русфондовской почте много писем, касаю-
щихся Национального регистра доноров кост-
ного мозга имени Васи Перевощикова. Чаще 
всего нас спрашивают, как стать донором, где 
можно сдать кровь на типирование, каковы про-
тивопоказания. Но есть и письма такого рода: 
что сделать, чтобы вместе с Русфондом уско-
рить создание регистра, довести его до ста, 
до двухсот тысяч доноров? Одно из таких писем 
пришло от Евгении Григораш, волонтера воро-
нежского благотворительного фонда «Живи!».

• Фонд «Живи!» создан в Воронеже в 2013 году, его специ-
ализация — помощь онкологическим и онкогематоло-
гическим больным. Воронежцы стали активными со-
ратниками, партнерами Русфонда в реализации про-
екта «Регистр против рака» и создании Национального 
регистра доноров костного мозга. Они регулярно прово-
дят акции «Ради жизни» для рекрутирования потенци-
альных доноров. В феврале 2015 года один из воронеж-
ских добровольцев стал реальным донором. В Нацио-
нальном регистре доноров костного мозга имени Васи 
Перевощикова сейчас насчитывается 35 850 доноров.

Евгения спрашивает, что может сделать фонд 
«Живи!» для роста регистра, кроме организации ак-
ций. Акции, замечает она, прибавляют сотни добро-
вольцев в регистр, а нужны-то тысячи, десятки и да-
же сотни тысяч! Может быть, предполагает Евгения, 
стоило бы организовать в Воронеже свой полноцен-
ный региональный регистр? Решение этой задачи 
могли бы поддержать деньгами горожане, местный 
бизнес. Это не первое предложение такого рода и на-
верняка не последнее. Поэтому мне показалось важ-
ным ответить автору письма в 

”
Ъ“ и на rusfond.ru.

Уважаемая Евгения, Воронеж — крупный и, что 
называется, продвинутый город. Тем не менее устра-
ивать в нем с нуля лабораторию тканевого типиро-
вания вряд ли целесообразно. Затратить только на 
оборудование до 20 млн руб.? А потом закупать ре-
агенты, набирать работников, обучать их? А поме-
щение? А зарплата? Скорой и эффективной отдачи 
ждать не приходится.

Есть другое решение. В нашем «корневом» реги-
стре в Санкт-Петербурге как раз сейчас начинается ре-
конструкция лаборатории тканевого типирования: 
медуниверситет выделил новые помещения, ком-
пания «Трансойл» профинансировала ремонтные и 
монтажные работы. Уже в этом году мы намерены 
увеличить производительность лаборатории вдвое.

И уже сейчас перед нами встают две важные зада-
чи, помочь в решении которых можете вы и другие 
неравнодушные люди. Первая — привлечение но-
вых доноров, что вы как раз и умеете делать. И вторая 
— финансирование. Вы же знаете: мы делаем регистр 
на средства жертвователей Русфонда. А средства нуж-
ны большие. Когда мы говорим, что типирование од-
ного донора обходится в 20 тыс. руб., то добавляем — 
«в среднем». Это «среднее» работает, например, в НИИ 
им. Р. М. Горбачевой, потому что там ведь не только 
лаборатории, но и клиника, трансплантационный 
центр. А значит, приходится не только типировать 
новых доноров, но и проводить подтверждающие ис-
следования доноров и реципиентов (около 100 тыс. 
руб.), порой определять фенотипы братьев, сестер, ро-
дителей пациентов. Если же говорить о первоначаль-
ном типировании, то стоимость реагентов для него 
— около 10 тыс. руб. на одного донора.

Сотрудничать с региональными бизнес-структу-
рами можно, к примеру, так: желающие поучаство-
вать в нашем деле выделяют определенную сумму 
— допустим, 5 млн руб. Мы гарантируем целевое ис-
пользование этих средств: например, привлечем на 
эти деньги 500 новых доноров и отчитаемся за каж-
дый рубль. Вот эту работу можно делать вместе с ва-
шим фондом и другими такими же региональными 
благотворительными организациями.

У каждого человека и компании уже сейчас есть 
возможность финансировать нашу программу «Ре-
гистр против рака» своими взносами (подробности 
на rusfond.ru) или SMS-пожертвованиями, отправив 
слово ДОНОР (DONOR) на номер 5541.

Спасибо, Евгения, за письмо, за сотрудничество! 
Передавайте благодарность Русфонда вашим колле-
гам и донорам.

Лера Некрасова, полтора года, недоразвитие  
головного мозга, симптоматическая  
эпилепсия, требуется лечение. 114 740 руб.
Внимание! Цена лечения 199 740 руб.  
Группа строительных компаний ВИС внесет 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Тверь» соберут 35 тыс. руб.

Вскоре после выписки из роддома у Леры нача-
лись судороги, до шести приступов в день. В област-
ной больнице диагностировали недоразвитие голов-
ного мозга и эпилепсию. С четырех месяцев дочку ле-
чат в Институте медтехнологий (ИМТ). Сначала мы 
собирали деньги по знакомым, помогли благотвори-
тели и церковь, потом помог Русфонд. Примите на-
шу благодарность! Лера начала активно развиваться, 
уже встает на ножки. Состояние мозга улучшилось, 
хотя эпиактивность сохраняется. Нам нельзя преры-
вать лечение в ИМТ! Но самим его не оплатить: я сель-
ская учительница, муж кладет печи, детей у нас трое. 
Светлана Некрасова, Тверская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Есть по-
ложительная динамика. Лере необходима госпита-
лизация для восстановительного лечения. Мы нау-
чим ее ходить и говорить».

Ваня Латухин, 17 лет, сахарный диабет  
1-го типа, требуются расходные материалы  
к инсулиновой помпе. 101 157 руб.
Внимание! Цена расходных материалов 136 157 руб.  
Телезрители ГТРК «Чувашия» соберут 35 тыс. руб.

С тех пор как Ване поставили инсулиновую пом-
пу, его жизнь изменилась к лучшему, он начал зани-
маться спортом. Уровень сахара в крови теперь пра-
ктически в норме, боли в ногах, которые так мучи-
ли, ушли. И все это благодаря помпе, которую вы нам 
оплатили. Низкий поклон и благодарность! Но вре-
мя идет, и расходные материалы, которые вы при-
слали с помпой, скоро закончатся. А мы не сможем 
покупать дорогостоящие материалы. Прошу вашей 
помощи! Жанна Латухина, Чувашия
Главный детский эндокринолог Чувашии Мари-
на Будылина (Чебоксары): «Уровень сахара стабили-
зировался, качество жизни Вани значительно улучши-
лось. Этот вид терапии ему необходимо продолжить».

Дима Клименко, 13 лет, мальформация  
сосудов нижней челюсти, требуется операция. 
131 400 руб.
Внимание! Цена операции 264 400 руб. Фонд «Наша  
инициатива» компании «М.Видео» внесет 88 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Владимир» соберут 45 тыс. руб.

Дима с рождения часто болел, зубы у него проре-
зались с задержкой. А в пять лет появилась шишка в 
десне, которая быстро росла. В областной больнице 
Диме сделали операцию, которую он тяжело перенес, 
диагностировали доброкачественную опухоль. Опу-
холь удалили, по словам врачей, полностью. Но она 
продолжала расти и захватила почти всю левую сто-
рону нижней челюсти. Мы обратились в московскую 
клинику, врач заключил, что у Димы мальформация 
сосудов. Без еще одного хирургического вмешатель-
ства челюсть разрушится, но эта операция платная. 
Я инженер, муж работает слесарем. Помогите! Ирина 
Клименко, Владимирская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «У Димы опухо-
леподобное разрастание сосудов. Для предотвраще-
ния опасных для жизни кровотечений его необходи-
мо оперировать».

Ярослав Мельников, 1 год, врожденный  
порок сердца, спасет эндоваскулярная  
операция. 170 698 руб.
Внимание! Цена операции 269 698 руб.  
Фонд «Русский дар жизни» (США) внесет 45 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 54 тыс. руб.

У моего трехмесячного сына появилась синева во-
круг губ. Педиатр направил нас на обследование в 
кардиоцентр, там у Ярослава обнаружили дефекты в 
межпредсердной и межжелудочковой перегородках, 
увеличение правого желудочка сердца. Врачи говори-
ли, есть надежда, что малыш сам поправится. Кардио-
грамма, снятая в год, показала улучшение. Только я об-
радовалась, как нас направили на повторное обследо-
вание, и выяснилось, что все же нужна операция: де-
фекты чуть уменьшились, но сами уже не закроются. 
А нагрузка на сердце возрастает: сын растет, учится хо-
дить, все чаще болеет. Операцию проведут щадящую, 
но мне ее не оплатить. Я студентка, живу с мамой-пен-
сионеркой. Анастасия Останина, Томская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии кандидат 
медицинских наук Виктория Савченко (Томск): 
«Учитывая состояние сердца и начальные признаки 
легочной гипертензии, Ярославу нужна эндоваску-
лярная операция. Если провести ее не откладывая, 
мальчик будет здоровым».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Марку скоро год, но лишь два меся-
ца назад он впервые увидел свет. 
У мальчика воронкообразное от-
слоение сетчатки обоих глаз. Хи-
рург из США, готовый помочь Мар-
ку, настаивает, что операцию нужно 
делать немедленно — до того, как 
мальчику исполнится год. Если се-
мье удастся собрать деньги в срок, 
свой первый день рождения, 4 октя-
бря, Марк встретит в Мичигане уже 
после операции. И, возможно, впер-
вые увидит лица своих родителей.

В центре Краснодара по Первомай-
скому скверу прогуливается молодая 
пара. Девушка толкает перед собой 
коляску с таким же светловолосым, 
как она, малышом, с интересом слу-
шает мужа. Мальчик, свесившись из 
коляски по пояс, внимательно изуча-
ет проносящиеся под ним булыжни-
ки мостовой. Серый, красный, серый, 
серый, красный, красный. Он не изда-
ет ни звука, только смотрит, чуть при-
открыв рот. Этот малыш видит. Ему 
 повезло.

Тем временем в доме неподале-
ку от Первомайского сквера Юлиана, 
молодая мать, баюкает спящего, тако-
го же, как и она, светловолосого маль-
чика 10 месяцев от роду. Ее муж Роман 
раскладывает на цветастом покрыва-
ле игрушки мальчика. Бабушка Гали-
на, которую в силу ее молодости и ба-
бушкой назвать язык не поворачивает-
ся, накрывает на стол: кофе, печенье, 
коржики. У троих взрослых есть меч-
та. Им хочется тоже когда-нибудь про-
гуливаться по Первомайскому скве-
ру и наблюдать за тем, как их мальчик 
разглядывает булыжники.

Мальчика зовут Марк. У него тоталь-
ное отслоение сетчатки обоих глаз. 
Проще говоря, Марк не видит.

Когда сыну было два месяца, Юли-
ана заметила, как странно, серым, от-
свечивают его зрачки. Она и раньше 
думала, что у Марка что-то не так со 
зрением. Было очевидно, что он не ре-
агирует на игрушки, не замечает роди-
телей. В районной поликлинике ска-
зали, что отклонений нет, к офтальмо-
логу не направили. Когда же специа-
лист все-таки осмотрел Марка, родите-
лям предложили смириться — маль-
чик слеп на оба глаза.

С виду Марк ничем не отличается от 
сверстников. Только если присмотреть-
ся, можно заметить, что левый глаз 
мальчика чуть меньше правого. Это 
последствия пяти операций, которые 
провели мальчику в детской больнице 
Санкт-Петербурга, где его согласились 
лечить в декабре прошлого года. Как ни 
старался хирург, «расправить» сетчат-
ку глаз не получилось. Врачам удалось 
только убрать с обеих сетчаток рубцы, и 
этого уже хватило для того, чтобы Марк 
смог видеть свет.

— Помнишь, когда после всех опе-
раций он как-то проснулся и замер? — 
обращается к жене Роман.— Впервые 
увидел свет…

— А потом стал смеяться, когда ве-
чером мы включали свет в комнате,— 
вспоминает Юлиана.

Для родителей способность Марка 
видеть свет — огромное достижение. 
Все равно что первое слово. Или первое 
заученное наизусть стихотворение. Ка-
залось бы, что особенного? О таких ве-
щах в других семьях даже не задумыва-
ются. Но не в этой. Для этой семьи свет, 
который видит их малыш, означает, что 
он становится ближе к ним.

Уезжая из Петербурга, семья Масти-
пан получила наставление от доктора: 
не надо замещать одно чувство другим, 
не надо заставлять мальчика слушать 
музыку, не ориентируйте его на слух. 
Шанс есть, так что пусть мальчик ищет 
информацию глазами.

Убедившись, что в России Марку 
больше ничем помочь не могут, Юли-

ана нашла клинику в США, в которой 
взялись лечить их сына. Теперь дело 
за деньгами.

Марк сидит у стенного шкафа в дет-
ском кресле на колесиках. Его ноги 
касаются пола. Лицо обращено к све-
ту, заливающему комнату через бал-
конный проем. Трое взрослых сидят 
на корточках.

— Иди, иди, иди! — обращается к 
сыну Юлиана.

— Ножками иди! — добавляет 
 Роман.

— Маркуша! — зовет внука Галина.
Марк подпрыгивает несколько раз, 

ударяет себя в грудь сначала одной ру-
кой, потом другой, с криком начина-
ет движение. Он настроен по-боевому. 
Один шаг, второй. У него вырывается 
что-то вроде «злюсь», или «здесь», или 
«Зевс». Он идет, то и дело снова подпры-
гивая. Несколько шагов в сторону род-
ных, поворот, еще пара шагов. Он утк-
нулся в угол комнаты, но продолжает 
переставлять ноги. Руки не дотягива-
ются до стены, мешает столик кресла, 
поэтому Марк не знает, что перед ним 
препятствие — темная стена.

Все-таки недостаточно видеть толь-
ко свет.

Максим Мартемьянов,  
Краснодарский край

Одного света мало
Зрение Марку Мастипану спасет операция в США

Виктор  
Костюковский,
СПЕЦИАЛЬНЫЙ  
КОРРЕСПОНДЕНТ  
РУСФОНДА,  
РУКОВОДИТЕЛЬ  
ПРОГРАММЫ  
«РЕГИСТР ПРОТИВ РАКА»

Из свежей почты

РУСФОНД. ПРАВО
В «Русфонд.Право» обратилась Ан-
на Скороход, мама двухлетней Ве-
роники. Они из Феодосии (Крым). 
У девочки последствия спинномоз-
говой грыжи. И в этой связи не од-
на проблема, а миллион проблем. 
Одного только перечисления их до-
статочно, чтобы понять: за год сис-
тема здравоохранения и социаль-
ного обеспечения Крыма так и не 
стала российской.

Когда Анна только обратилась в «Рус-
фонд.Право», главной проблемой Веро-
ники казались врачебные ошибки. Де-
вочке неудачно загипсовали ногу. Под 
гипсом образовалась трофическая язва, 
к которой дети с последствиями спин-
номозговой грыжи склонны. Врачи не-
досмотрели.

В ожоговом отделении больницы №6 
города Симферополя девочку готовили 
к операции по пересадке кожи с пле-
ча на ногу, хотя (по словам московских 
специалистов, наблюдающих теперь 
Веронику) нога бы не зажила, а на пле-
че образовалась бы вторая трофическая 
язва. Перепуганная такими перспекти-
вами Анна забрала ребенка и увезла ле-
чить в Москву.

Тем временем в Крыму в их отсутст-
вие стали происходить чудеса. Индиви-

дуальный план реабилитации (ИПР), со-
ставленный крымской медико-социаль-
ной экспертизой (МСЭ) в присутствии 
Анны и нашего юриста Наталии Кудряв-
цевой, затерялся куда-то. Составить этот 
ИПР было непросто. Врачи МСЭ оказа-
лись неквалифицированными, прихо-
дилось объяснять им, чем корсет отли-
чается от реклинатора, а тутор — от ор-
теза. Далеко не все необходимые техни-
ческие средства реабилитации удалось 
в этот ИПР вписать. Но стоило Скорохо-
дам уехать из Крыма в Москву лечить-
ся, с трудом согласованный ИПР и вовсе 
пропал. Вместо него неизвестный со-
трудник МСЭ послал в поликлинику по 
месту жительства Скороходов ИПР, кото-
рого Анна не видела и не подписывала, 
в который не было вписано вообще ни-
чего, даже жизненно необходимые для 
Вероники катетеры.

Переоформить план реабилитации 
снова — огромная проблема. Юрист На-
талия Кудрявцева свидетельствует, что 
медико-социальная экспертиза распо-
лагается в антисанитарном помеще-
нии, в подвале. Очереди огромные. Де-
тей и взрослых освидетельствуют в од-
ном кабинете. Среди взрослых много 
больных открытой формой туберкулеза.

Кроме того, крымская медицина до 
сих пор не приняла для себя Междуна-
родный классификатор болезней деся-

того пересмотра (МКБ-10), по которому 
живет вся система здравоохранения и 
социального обеспечения в России. По-
этому в документы Вероники не может 
быть вписан верный диагноз, крымская 
медицина не знает такого диагноза. Не-
вролог городской детской больницы в 
Феодосии ставит Веронике ДЦП, а глав-
ный врач Эдуард Пянковский утвержда-
ет, что «на Украине ДЦП вообще ставили 
всем». А раз нету правильного диагноза, 
то нету, следовательно, ни положенных 
спинальникам льгот, ни бесплатных ле-
карств, ни санаторно-курортного лече-
ния, ни соответствующих средств тех-
нической реабилитации.

Нету, наконец, молока! В соответст-
вии со статьей 52 федерального закона 
от 21.11.2011 №323-ФЗ «Об основах ох-
раны здоровья граждан в Российской 
Федерации» дети до трех лет в России 
должны быть обеспечены бесплатным 
молоком. Но наш юрист Наталия Куд-
рявцева на примере Вероники Скоро-
ход свидетельствует, что этот федераль-
ный закон в Крыму не выполняется. Не 
разработаны механизмы финансирова-
ния и даже не объявляются конкурсы 
на поставки молока детям.

Валерий Панюшкин,
руководитель детского  
правозащитного проекта  
«Русфонд.Право»

Чей Крым?
Девочка-инвалид лишена молока, лекарств, льгот и даже диагноза
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Почта за неделю 14.08.15–20.08.15

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 42 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 30
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 12
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 9

Как ни старался хирург, удалось 
только убрать рубцы с сетчатки 
глаз. Этого хватило, чтобы Марк 
увидел свет. В России Марку 
больше ничем помочь не могут

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  М А Р К А  М А С Т И П А Н А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  6 1 9  74 7  Р У Б .

Доктор медицинских наук доцент 
кафедры офтальмологии Мичиганского 
университета Кагри Безирли (Энн-Ар-
бор, США): «В сентябре мы ждем Марка 
на операцию по восстановлению анатомии 
сетчатки левого глаза. Операция предстоит 
длительная и сложная, она позволит сохранить 
и улучшить зрение мальчика. Правый глаз 
предстоит тщательно обследовать под общим 
наркозом. Только после этого мы сможем оце-
нить шансы на восстановление зрения правого 
глаза и принять решение об операции».
Клиника выставила счет на 1 173 747 руб. 
Компания «Ингосстрах» внесет 500 тыс. руб. 

Телезрители ГТРК «Кубань» соберут 54 тыс. руб. 
Таким образом, не хватает 619 747 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти 
Марка Мастипана, пусть вас не смущает цена 
спасения. Любое ваше пожертвование будет с 
благодарностью принято. Деньги можно перечи-
слить в Русфонд или на банковский счет мамы 
Марка — Юлианы Евгеньевны Мастипан. Все 
необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно 
воспользоваться и нашей системой электронных 
платежей, сделав пожертвование с банковской 
карты или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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29 августа Росгосцирк и Московский цирк 
на Речном проводят благотворительную ак-
цию в пользу подопечных Русфонда — все сбо-
ры от продажи билетов на цирковое шоу пойдут 
на оплату лечения тяжелобольных детей.

Московский цирк на Речном представляет про-
грамму «Принц цирка — шоу огня, воды и света» — 
проект под руководством заслуженного артиста Рос-
сии Анатолия Сокола. Благотворительное представ-
ление состоится 29 августа в 18:00 по адресу: г. Мо-
сква, ул. Флотская, д. 5а, станция метро «Речной вок-
зал», парк «Дружба». Заказать и купить билеты мож-
но на официальном сайте www.circus-raduga.ru.

Сегодня на арене 
благотворительность
Совместная акция Русфонда 
и Росгосцирка
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20033,52 (–189,11)
РТС 795,51 (+1,32)
FTSE 100 6367,89 (–35,56)

DAX 30 10432,19 (–249,96)
DJIA* 17094,31 (–254,42)
NASDAQ Composite* 4909,64 (–109,41)

*На 20:41.    По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 20.08.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 21.08.15
Австралийский доллар 48,8278
Английский фунт 104,8539
Белорусский рубль** 40,5209
Датская крона* 99,8104

Доллар США 66,9608
Евро 74,4738
Индийская рупия*** 10,2355
Казахский тенге*** 26,5139

Канадский доллар 50,8975
Китайский юань* 10,4805
Норвежская крона* 80,5873
СДР 93,6233

Сингапурский доллар 47,5878
Новая турецкая лира 22,4776
Украинская гривна* 30,2306
Шведская крона* 78,6331

Швейцарский франк 69,4614
Японская иена*** 53,9767
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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для несговорчивых банков 
прогнозирует руководитель 
банковской группы

Ксения 
Дементьева

Описанная недавно 
”
Ъ“ история о 

борьбе ЦБ с обналичкой в платеж-
ных системах может получить эф-
фектное продолжение уже в ближай-
шем будущем. Своеобразную черную 
метку — код 13 в своем статусе в пла-
тежной системе ЦБ БЭСП — по сло-
вам участников рынка, получил Объ-
единенный национальный банк. Это 
расчетный банк одной из систем, вы-
зывавшихся недавно на ковер в ЦБ 
за обналичку (см. 

”
Ъ“ от 18 августа). 

Такой статус в платежной системе за-
прещает банкам проведение элек-
тронных платежей и часто предше-
ствует отзыву лицензии.

По информации 
”
Ъ“, в случае с 

Объединенным национальным бан-
ком этот признак может сработать с 
очень большой долей вероятности. 
Это вопрос ближайших, если не бли-
жайшего заседания комитета банков-
ского надзора (КБН, где решается судь-
ба банков), указывают источники 

”
Ъ“. 

По их словам, вполне реальная угроза 
крайней меры нависла из-за нежела-
ния банка следовать недавним реко-
мендациям ЦБ по жесткому учету на-
личных средств, получаемых его пла-
тежными структурами от населения 
(через систему переводов F5 и сало-
ны связи «Мобил Элемент», в которых 
принимаются платежи от населения). 
По закону «О национальной платеж-
ной системе» все полученные средст-
ва должны учитываться на специаль-
но открытых спецсчетах в расчетных 
банках, однако до недавнего времени 
участники рынка этим пренебрегали, 
отражая лишь малую часть поступив-
шей наличности, а остальную обора-
чивая на черном рынке. На знаковом 
совещании ЦБ потребовал к 1 сентя-
бря отразить на спецсчетах 40% всех 
получаемых от населения наличных 
средств, а к концу года 100%.

По словам представителей платеж-
ного рынка, данное требование невы-
годно системам, принимающим пла-
тежи граждан, для которых неофици-
альным заработком является обна-
личка. «Но все понимают серьезность 
намерений регулятора и что-то дела-
ют в заданном регулятором направ-
лении, видимо, этот игрок делает не-
достаточно»,— говорит один из участ-
ников платежного рынка. «Впрочем, 
смысла бороться за лицензию нет, 
если обналичка ваш основной биз-
нес»,— продолжает он. Судя по отчет-
ности, кредитование — далеко не ко-
нек этого банка.

Тем не менее официально комп-
лаенс-риски в банке, конечно же, не 
признают. Более того, его «Деклара-
ция о борьбе с коррупцией» содержит 
громкий тезис: «Наш банк является 
территорией закона». Что, согласно 
документу, означает: «Мы не вступа-
ем в преступный сговор с клиента-
ми и представителями государствен-
ных организаций» и, главное, «Мы не 
отмываем деньги и не финансируем 
террористов». В ЦБ, похоже, с этими 
заявлениями не очень-то согласны. 
Например, на сайте регулятора вид-
но, что 11 июля он оштрафовал банк 
за неисполнение требований антиот-
мывочного законодательства. После 
таких намеков от штрафов к делу ЦБ 
обычно переходит довольно быстро.

вчера

ВЕРХОВНЫЙ СУД РФ

опубликовал полный текст опре-
деления по резонансному спору 
частной компании и Федеральной 
службы судебных приставов (ФС-
СП) о компенсации морально-
го вреда организации (см. ”Ъ“ 
от 11 августа). ООО «МХС групп» 
пыталось взыскать 49 тыс. руб. 
с ФССП, объясняя это тем, что дол-
гое время с начала исполнительно-
го производства компания не из-
вещалась «о мерах, направленных 
на исполнение судебного акта, ре-
зультате и причинах невозможно-
сти его исполнения». Сославшись 
на практику ЕСПЧ, суды трех ин-
станций сочли, что можно взыскать 
моральный вред в пользу юрлица, 
но Верховный суд (ВС) с этой по-
зицией не согласился. Тройка су-
дей, не объяснив причины отхода 
от практики ЕСПЧ, свое решение 
обосновала ссылками на Граждан-
ский кодекс РФ и постановление 
пленума ВС от 1994 года. В этих ак-
тах говорится только о физических 
или нравственных страданиях, ко-
торые может претерпевать только 
физическое лицо. ВС особо отме-
тил, что в действующем законода-
тельстве отсутствует прямое ука-
зание на возможность взыскания 
морального вреда в пользу юрлиц, 
тем самым поставив точку в вопро-
се о самой возможности такого 
взыскания. Андрей Райский

ИТАЛЬЯНСКАЯ SAIPEM

снова может стать подрядчи-
ком газопроводных проектов 
«Газпрома», следует из сообще-
ния монополии по итогам встречи 
Алексея Миллера с главой ENI (ма-
теринская компания Saipem) Клау-
дио Дескальци. Saipem была под-
рядчиком по строительству первой 
нитки «Турецкого потока», но кон-
тракт с ней был расторгнут в июне, 
так как «Газпром» не хотел продол-
жать платить за простой судов-тру-
боукладчиков в условиях, когда на-
чало строительства было отложено 
на неопределенный срок. Но вче-
ра монополия заявила, что «высо-
ко оценивает перспективы даль-
нейшего плодотворного сотрудни-
чества с Saipem по текущим и бу-
дущим проектам». «Газпром» по-
прежнему рассчитывает построить 
как минимум одну нитку «Турецкого 
потока» через Черное море, а так-
же две нитки Nord Stream 2 по дну 
Балтики. Юрий Барсуков

МАКСИМ СОКОЛОВ,

глава Минтранса, заявил 
на совещании с Владими-
ром Путиным (подробнее — 
см. стр. 3), что дефицит средств 
на развитие железнодорож-
ного обхода Краснодара оце-
нивается в 35   млрд руб. Он по-
яснил, что лимитов министерства 
на проект недостаточно. Кроме то-
го, по данным министра, для раз-
вития порта Новороссийска не-
обходимо 86   млрд руб. 60   млрд 
руб. из них планируется привлечь 
из бюджета, «но их еще нет в ФЦП». 
По оценкам господина Соколо-
ва, инвестиции в проект порта Та-
мань составляют 220   млрд руб., 
из которых бюджетные деньги со-
ставят 30   млрд руб., они уже вклю-
чены в ФЦП на 2019–2020  годы. 
 «Интерфакс»

РАЙФФАЙЗЕНБАНК

сообщил о росте  прибыли. 
Дочерний российский банк ав-
стрийского Raiffeisen Bank Inter-
national в первой половине 2015 
года увеличил чистую прибыль 
по МСФО на 15% в сравнении 
с аналогичным периодом прошло-
го года, до 11,7   млрд руб. Во вто-
ром квартале прибыль банка со-
кратилась до 4,8   млрд с 6,9   млрд 
руб. в первом квартале. Чистый 
процентный доход в первом полу-
годии вырос на 7,1%, до 21,8   млрд 
руб., на фоне увеличения чистых 
процентных доходов по валютным 
и процентным свопам, кредитам 
юрлицам, а также по розничным 
ссудам «Интерфакс»

правила  
игры

Декларация о борьбе 
с коррупцией Объе
диненного националь
ного банка содержит 
 громкий тезис: 
«Мы не отмываем 
 деньги и не финан
сируем  террористов»

Девальвация рубля может 
впервые привести к от‑
казу РФ от крупного судо‑
строительного контракта 
с зарубежным подрядчи‑
ком. Как выяснил 

”
Ъ“, не‑

мецкая Nordic Yards Ви‑
талия Юсуфова может 
лишиться контракта на 
1,5 млрд руб. на производ‑
ство жилой надстройки 
для ледокола мощностью 
25 МВт (ЛК‑25, «Виктор 
Черномырдин»). В Объе‑
диненной судостроитель‑
ной корпорации (ОСК) 
считают, что из‑за курсо‑
вых разниц строитель‑
ство надстройки в Гер‑
мании «экономически 
нецелесообразно», а пере‑
нос проекта на Балтзав‑
од позволит сэкономить 
1 млрд руб.

О том, что ОСК может рас-
торгнуть контракт с Nordic 
Yards на строительство над-
стройки для ЛК-25, 

”
Ъ“ рас-

сказали источники, знако-
мые с ситуацией. По их сло-
вам, из-за проблем с проекти-
рованием и задержек в стро-
ительстве самого ледокола 
на Балтзаводе (входит в ОСК) 
производство надстройки на 
Nordic Yards «фактически так 
и не началось». «Из-за деваль-
вации рубля цена контрак-
та может существенно возра-
сти, что делает заказ совсем 
невыгодным для ОСК»,— го-
ворит один из собеседников 

”
Ъ“. Он отмечает, что «пока ос-

новные работы в Германии не 
начались, строительство мож-
но относительно безболез-

ненно перенести на Балтзав-
од». «Отставание — свершив-
ший факт, об этом знает Мин-
транс, сейчас согласуются но-
вые сроки, поэтому сильно 
спешить некуда, а производ-
ство в России по крайней ме-
ре позволит сэкономить»,— 
размышляет источник 

”
Ъ“. 

Он подчеркнул, что оконча-
тельное решение еще не при-
нято и говорить о рисках вы-
платы неустойки Nordic Yards 
преждевременно.

• ЛК-25 «Виктор Черномыр-
дин» — самый мощный в ми-
ре неатомный ледокол, пред-

назначен для работы на Сев-
морпути. Заказчик — ФГУП 
«Росморпорт». Контракт 
на 7,94   млрд руб. был подпи-
сан с Балтзаводом в 2011 го-
ду, судно заложено в декаб-
ре 2012 года, планировалось, 
что оно будет сдано в конце 
2015 года. В 2013 году Балтза-
вод заключил с Nordic Yards 
контракт на изготовление 
жилого блока надстройки 
ЛК-25 за 1,5   млрд руб.
Но в конце 2014 года стало 

известно о проблемах проек-
та. Так, по данным Минтран-
са, разработчик проектной 

документации — ЦКБ «Ай-
сберг» — отступил от требо-
ваний проекта, ухудшив ха-
рактеристики по осадке, дед-
вейту и весу. ЛК-25 перепро-
ектировало КБ «Вымпел». По 
оценке «Росморпорта», отста-
вание от графика по ледоко-
лу — 24 месяца. Сейчас, го-
ворят в ОСК, «документа-
ция есть, работы возобнов-
лены», корпорация находит-
ся «в диалоге с Минтрансом 
по согласованию сроков сда-
чи и бюджета достройки ле-
докола». В июньской справке 
Минтранса по ФЦП по разви-
тию транспортной системы 
РФ отмечается, что с учетом 
инфляции «создалась ситуа-
ция, требующая решитель-
ных и нестандартных реше-
ний» для продолжения стро-
ительства ЛК-25.

В ОСК пояснили 
”
Ъ“, что 

целью заключения договора 
с Nordic Yards было «навер-
стывание сроков», но «никто 
не мог предположить, что это 
приведет к новым пробле-
мам». В корпорации говорят, 
что из-за изменения макро-
экономической ситуации и 
роста курсовых разниц «стро-
ительство на немецкой верфи 
надстройки, в которой по тре-
бованию заказчика исполь-
зуется много иностранных 
комплектующих, экономи-
чески нецелесообразно». Ут-
вержденный бюджет проекта 
«номинирован в рублях и не 
может быть существенно уве-
личен», а продолжение строи-
тельства на Nordic Yards «при-
ведет к росту убытков ОСК по 

проекту». Строительство над-
стройки на Балтзаводе сэко-
номит около 1 млрд руб., го-
ворят в ОСК, добавляя, что го-
товы к переговорам с Nordic 
Yards, чтобы «найти компро-
мисс», но требуют отчета по 
выполненным и авансиро-
ванным работам.

В Nordic Yards сообщили 

”
Ъ“, что у компании «нет офи-

циальной информации по 
поводу намерений ОСК стро-
ить надстройку самостоятель-
но», и выступают за «партнер-
ские отношения». «У нас кон-
тракт на 1,5 млрд руб., и отказ 
от услуг подрядчика не озна-
чает, что подрядчик откажет-
ся от своих прав получить 
сумму в полном объеме, да-
же если работа не выполне-
на»,— заявили в компании. 
Строительство надстройки 
на Nordic Yards там считают 
«единственным способом со-
кратить катастрофическое от-
ставание по графику».

Надежда Малышева из 
Port News отмечает, что при 
девальвации рубля «удоро-
жание ледокола неизбеж-
но», но больше проблем не-
сет возможное увеличение 
сроков строительства, если 
за надстройку возьмется Бал-
тзавод. Она отмечает, что же-
лание ОСК перенести про-
ект в РФ может быть связано 
и с политическими рисками 
— при возможности новых 
санкций и ситуации с верто-
летоносцами Mistral произ-
водство всего судна на Бал-
тзаводе «логично».

Егор Попов

«Виктор Черномырдин» уплывает 
из Германии
ОСК может достроить ледокол без Nordic Yards

Всероссийская организация ин‑
теллектуальной собственности 
(ВОИС), собирающая отчисления 
в пользу исполнителей и изго‑
товителей музыкальных произ‑
ведений, проиграла суд против 
дочерней компании «Акадо» в 
Екатеринбурге. С нее ВОИС пы‑
талась взыскать почти 4 млн руб. 
за трансляцию музыки на ка‑
нале «Шансон ТВ». Решение мо‑
жет стать прецедентом для всех 
кабельных операторов, не же‑
лающих выплачивать вознаг‑
раждения за трансляцию музы‑
кальных телеканалов, которые 
самостоятельно «очищают» пра‑
ва на контент.

Во вторник суд по интеллектуаль-
ным правам отказал в удовлетворе-
нии апелляционной жалобы ВОИС 
по иску к ЗАО «Акадо-Екатеринбург» 
(входит в телекоммуникационный 
холдинг «Акадо»), рассказал предста-
витель «Акадо» Денис Рычка. ВОИС 
предъявила «Акадо-Екатеринбург» 
иск за ретрансляцию музыкаль-
ных произведений без отчислений 
в пользу их исполнителей на сум-

му 3,69 млн руб. в августе 2013 года. 
«Агенты ВОИС в течение двух дней — 
28 и 29 марта 2012 года — в помеще-
нии жилой квартиры абонента 

”
Ака-

до-Екатеринбург“ записывали ре-
транслируемый по кабельной сети 
сигнал телеканала 

”
Шансон ТВ“, за-

фиксировав на камеру более 240 му-
зыкальных исполнений различных 
известных бардов»,— рассказал ом-
будсмен в сфере интеллектуальной 
собственности Анатолий Семенов, 
представлявший в суде ответчика.

Как сообщал ранее 
”
Ъ“, суды пер-

вой и второй инстанций частично 
удовлетворили иск, определив взы-
скание 2,04 млн руб. При этом пра-
вообладатель (ЗАО «Региональный 
радиоканал», управляющее «Радио 

”
Шансон“» и «Шансон ТВ») указы-

вал, что саму компанию не привле-
кли к рассмотрению дела, хотя реше-
ние принимается о ее правах и обя-
занностях. Кроме того, канал заклю-
чил договоры с исполнителями и пе-
редал «Акадо» права на использова-
ние фонограмм, утверждал предста-
витель провайдера. В итоге ВОИС «не 
смогла доказать, что действует в ин-

тересах заявленных исполнителей, 
которые так и не подтвердили сво-
ей заинтересованности в поддержа-
нии искового заявления якобы в за-
щиту их интересов», пояснил Анато-
лий Семенов.

Участие в подобных спорах пра-
вообладателей, то есть телеканалов, 
поможет навести порядок во взаи-
моотношениях ВОИС и Российско-
го авторского общества (РАО) с про-
вайдерами, считают в «Акадо». По 
мнению Дениса Рычки, решение су-
да по интеллектуальным правам со-
здает прецедент, который «может 
полностью изменить сложившуюся 
ситуацию и повлечь за собой новые 
судебные разбирательства — с уча-
стием уже других провайдеров». «В 
отличие от многочисленных серий-
ных дел, возбуждаемых по искам 
ВОИС к кафе, ресторанам и авиа-
компаниям за публичное исполне-
ние фонограмм, данное дело было 
особенно важно для судьбы всего те-
лекоммуникационного сообщества 
— в нем решался вопрос, надо ли ка-
бельным операторам связи платить 
в ВОИС за ретрансляцию телекана-

лов по кабелю своим абонентам»,— 
рассуждает господин Рычка.

Главный правовой вопрос состо-
ял в том, являются ли «Шансон ТВ» и 
передаваемые им концертные запи-
си «аудиовизуальными произведени-
ями» или же это просто набор незави-
симых друг от друга фонограмм и ви-
деоряда, добавляет Анатолий Семе-
нов. По его мнению, в первом случае 
ВОИС не имела права предъявлять 
требования к провайдеру, а во втором 
— «открывался бы целый Клондайк в 
виде возможности засудить всех опе-
раторов связи в России». Кроме того, 
от мотивировки постановления, ко-
торая вскоре будет опубликована, бу-
дет зависеть: сможет ли ВОИС «вслед 
за РАО получать вознаграждение за 
одни и те же произведения с каждого 
абонента», добавляет он.

Представитель ВОИС вчера не смог 
прокомментировать решение суда. 
Ранее юрист организации подчерки-
вал, что решение по делу не повлия-
ет на судебную практику по искам ВО-
ИС, так как судебная система в России 
«не построена на прецедентах».

Елизавета Макарова

Схема с выводом активов из Пробизнесбан‑
ка через ценные бумаги в зарубежных де‑
позитариях, которая, по словам участни‑
ков рынка, активно используется и рядом 
других игроков, на самом деле могла быть 
не такой прямолинейной, как считалось из‑
начально. По данным 

”
Ъ“, бумаги в депози‑

тариях все же были, но принадлежали они 
на самом деле другим юрлицам, а на счет 
Пробизнесбанка могли временно заносить‑
ся в результате безденежных сделок, кото‑
рые затем, после формирования вполне ре‑
альных выписок, расторгались Особенность 
схемы: она практически полностью закон‑
на, за исключением, пожалуй, действий бан‑
ка‑махинатора, что делает ее пресечение 
крайне сложной задачей.

О том, какой могла быть схема сокрытия от-
сутствующих активов Пробизнесбанка за ценны-
ми бумагами, 

”
Ъ“ рассказали источники, близкие 

к банку. Этот рассказ дает ответ на вопрос, до по-
следнего времени остающийся неясным: были бу-
маги неликвидными или, как утверждали в бан-
ке, «обремененными», или вовсе не было ценных 
бумаг чуть более чем на 40 млрд руб. в кипрском 
депозитарии. Речь о тех самых бумагах, которые 
внесли основной вклад в создании дыры в балан-
се банка на 67 млрд руб., что и стало основанием 
для недавнего отзыва у него лицензии. «Не то и не 
другое,— указывает один из собеседников 

”
Ъ“.— 

Бумаги (облигации эмитентов первого эшелона 
и ОФЗ.— 

”
Ъ“) были, на определенную дату (фор-

мирования выписки депозитарием.— 
”
Ъ“), насто-

ящие, как и выписка по ним, но принадлежали 

они не банку, а передавались ему на время треть-
ими лицами»,— пояснил он. Через некоторое вре-
мя бумаги возвращались первоначальному вла-
дельцу, который получал за проведение этой опе-
рации комиссию. Оформлялось такое фиктивное 
наполнение счета банка в депозитарии как покуп-
ка бумаг, но неденежная, а с отсрочкой или рас-
срочкой платежа, которого в реальности так и не 
происходило.

Именно на такие схемы (с использованием цен-
ных бумаг в безденежных сделках) ранее в своих 
антиотмывочных рекомендациях своим поднад-
зорным — банкам и прочим участникам финан-
сового рынка — советовал обращать пристальное 
внимание ЦБ.

деловые новости  — с8

«Акадо» не платит за «Шансон»
Кабельный оператор выиграл в суде по интеллектуальным правам

У Пробизнесбанка  
обнаружились быстротекущие активы
Реальные ценные бумаги ему передавали ненадолго
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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0,15
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0,35% ● 0,3334

0,15 п.п.
0,0 7,5

0,0

1,5

3,0

4,5

6,0

7,5тыс. пунктов ● 5,433

0,35%
0 60,0

0

12

24

36

48

60млрд руб. ● 31,89

17,85%
1,0 1,3

1,00

1,06

1,12

1,18

1,24

1,30тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700

750

800

850

0,00% 1,72%

● 1,154$ млрд ● 775,9

В четверг курс доллара на Мос
ковской бирже обновил полуго
довой максимум, поднявшись 
выше уровня 67 руб./$, одновре
менно курс евро преодолел уро
вень 75 руб./€. При этом спрос на 
валюту во многом обеспечивают 
российские компании, которым 
предстоят крупные выплаты по 
зарубежным займам. Против ру
бля играет низкое предложение 
валюты со стороны экспортеров, 
которые не спешат ее продавать.

Стремительное ослабление рубля 
относительно ведущих мировых ва-
лют началось с первых минут торгов 
на Московской бирже. Уже в начале 
дня курс доллара впервые с середины 
февраля преодолел отметку 67 руб./$. 
Впрочем, на этом рост курса не закон-
чилось, и к 14:00 по московскому вре-
мени он составил 67,57 руб./$, обно-
вив полугодовой максимум. По ито-
гам торгов курс составил 67,08 руб./$, 
что на 73 коп. выше значений закры-
тия среды. Полугодовой максимум на 
вчерашних торгах обновил и курс ев-
ро, поднимавшийся до отметки 
75,49 руб./€. Торги европейской валю-
той закрылись при курсе 75,13 руб./€, 
что на 1,75 руб. выше значений закры-
тия предыдущего дня.

Новое падение стоимости нефти 
спровоцировало и очередной виток 
ослабления рубля. По данным агент-
ства Reuters, в четверг стоимость неф-
ти Brent на европейском спот-рынке 
достигла отметки $44,34 за баррель, 
что почти на 2,4% ниже закрытия сре-
ды. Это рекордно низкое значение с 
марта 2009 года. Цена на российскую 
нефть Urals опустилась более чем на 
2%, до $43,64 за баррель — минимума 
с начала года.

При этом основными покупателя-
ми валюты выступают российские 
инвесторы. «Панических настроений 
на рынке нет, инвесторы просто пере-
двигают курс рубля вслед за ценами 

на нефть. При этом основными поку-
пателями валюты выступают россий-
ские компании, которым в сентябре 
предстоят крупные внешние выпла-
ты»,— отмечает начальник валютно-
финансового департамента Ситибан-
ка Денис Коршилов. По данным Цент-
рального банка, после августовского 
затишья, когда российским компани-
ям и банкам предстояло погасить 
долг на $4,6 млрд, в сентябре выплаты 
по внешним долгам составят почти 
$16 млрд. К тому же на рынке актив-
ны спекулятивно настроенные участ-
ники — в их числе российские банки 
и инвестиционные компании, отме-
чает управляющий менеджер Пром-
связьбанка Игорь Федосенко. В то же 
время иностранные инвесторы пред-
почитали воздерживаться от актив-
ных действий. «За последнее время 
нерезиденты значительно сократили 
объем горячих денег, остались только 
долгосрочные инвесторы, которые на 
текущих уровнях не спешат ни сокра-
щать, ни наращивать позиции»,— от-
метил господин Федосенко.

Обостряет ситуацию на валютном 
рынке низкая активность экспорте-
ров, несмотря на начало очередного 
налогового периода. По оценкам ана-
литиков Райффайзенбанка, нетто-от-
ток средств в связи с уплатой налогов 
17–28 августа в совокупности может 
привести к изъятию рублевой лик-

видности из банковской системы на 
сумму до 650 млрд руб. «На фоне рас-
тущего валютного курса многие экс-
портеры предпочитают перекредито-
вываться в рублях в налоговые перио-
ды, уменьшая таким образом объемы 
продаж валютной выручки. Это в 
условиях сезона отпусков и высокого 
спроса на валюту усиливает давление 
на курс рубля»,— отмечает начальник 
управления продаж казначейских 
продуктов Абсолют-банка Владимир 
Борисов.

Дальнейшее движение россий-
ской валюты будет определяться в 
первую очередь внешними фактора-
ми. «Отсутствие перспектив восста-
новления цен на нефть не оставляет 
шансы рублю отыграть потери. Поэ-
тому рубль имеет все шансы упасть до 
66–68 руб. за доллар»,— отмечает 
главный аналитик Нордеа-банка Де-
нис Давыдов. Ситуация на рынке мо-
жет ухудшиться, если к скупке валю-
ты присоединятся физические лица. 
«Пока доходность по рублевым вкла-
дам все еще способна компенсиро-
вать потери от роста доллара и евро, 
всплеска спроса на валюту не стоит 
ждать. Но после того, как курс долла-
ра преодолеет уровень 70 руб./$, рос-
сийские граждане могут переклю-
читься на валюту»,— считает Игорь 
Федосенко.

Виталий Гайдаев

Валюта  
для резидента
Российские компании  
скупают доллары для погашения долгов

контекст  

БАНКИ

Бинбанк выиграл клиентов  
Пробизнесбанка

Об урегулировании обязательств Пробизнесбанка ЦБ сообщил на сво-
ем сайте. В результате конкурсного отбора приобретателя части иму-
щества и обязательств Пробизнесбанка победителем конкурса при-

знан Бинбанк, предложивший лучшие условия. Бинбанку будут переда-
ны обязательства более чем перед 330 тыс. вкладчиков Пробизнес-
банка на общую сумму около 25 млрд руб. и активы на ту же сумму. 
На 1 июля объем обязательств Пробизнесбанка перед физлицами со-
ставлял 27,2 млрд руб. По информации ”Ъ“, помимо Бинбанка на полу-
чение активов и обязательств Пробизнесбанка претендовала также 
«дочка» АСВ — банк «Российский капитал». Бинбанк согласился принять 
вкладчиков Пробизнесбанка без дополнительного финансирования 
данной сделки, которое, как правило, выделяется в таких случаях, отме-
чают собеседники ”Ъ“, знакомые с ситуацией. Кроме того, у Бинбанка 
не будет возможности по возврату активов в случае выявления несоот-
ветствия их заявленному качеству, что также является стандартным 
условием. Бинбанк приступит к обслуживанию вкладчиков Пробизнес-
банка не позднее 26 августа 2015 года, тогда же, согласно сообщению 
АСВ, начнутся выплаты страховок (до 1,4 млн руб.) индивидуальным 
предпринимателям—клиентам Пробизнесбанка. Отдел финансов

Суды не готовы встать на сто
рону банка «Траст» в его споре 
с держателями кредитных нот, 
которые банк отказался пога
шать. На днях Мосгорсуд отказал 
в кассационной жалобе «Трасту», 
пытавшемуся настоять на том, 
что иски держателей нот следу
ет оставить без рассмотрения. 
Тот факт, что высокая кассаци
онная инстанция встала на сто
рону держателей нот, по мне
нию экспертов, имеет большое 
значение — особенно в Москве, 
где рассматривается более 90% 
всех исков по нотам.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалось 

определение Мосгорсуда от 18 августа 
на кассационную жалобу банка 
«Траст», поступившую 24 июля. В ней 
«Траст» настаивал на оставлении в си-
ле определения Басманного суда от 13 
апреля, который не стал рассматри-
вать иск одного из держателей кредит-
ных нот банка «Траст», и на отмене 
противоположного апелляционного 
определения. Первоначально держа-
тель нот обратился в Басманный рай-
онный суд с требованием о расторже-
нии договора брокерского обслужива-
ния и взыскании денежных средств с 
банка. Суд оставил дело без рассмотре-
ния, сославшись на несоблюдение по-
рядка досудебного урегулирования 
спора: истец не попытался урегулиро-
вать ситуацию самостоятельно с бан-
ком. Апелляция возвратила дело для 
рассмотрения по существу. Банк 
«Траст» решил оспорить ее определе-
ние в кассации. Но Мосгорсуд оставил 
в силе определение апелляции, отме-
тив, что дело о взыскании денежных 
средств по кредитным нотам подпада-
ет под закон «О защите прав потреби-
телей» и подлежит рассмотрению по 
существу.

В кредитные ноты банка «Траст», по 
оценкам их держателей, было вложе-
но около 20 млрд руб. После объявле-
ния о санации в декабре 2014 года 
банк отказался исполнять свои обяза-

тельства перед VIP-клиентами, сослав-
шись на возникновение оснований 
для предупреждения банкротства, что 
по условиям его договора с SPV-компа-
нией, которая предоставила ему суб-
ординированный кредит из средств, 
привлеченных от покупателей кре-
дитных нот, вело к прекращению обя-
зательств банка по возврату кредита и 
соответственно автоматически анну-
лировало кредитные ноты. Тем не ме-
нее по ряду выпусков кредитных нот у 
банка были подписаны допсоглаше-
ния, которые предусматривали без-
условный их выкуп в момент предъяв-
ления. Эти соглашения банк также 
проигнорировал.

В результате вокруг нот «Траста» раз-
вернулись судебные баталии: держате-
ли нот пытаются вернуть свои инвес-
тиции, банк — оправдать свой отказ в 
выплатах. Пока суды в основном вста-
ют на сторону держателей нот (см. 

”
Ъ“ 

от 2 и 28 июля). В частности, несколько 
региональных судов поддержали кли-
ентов банка в первой инстанции. Но 
решение такой высокой инстанции, 
как кассация, в споре «Траста» с держа-
телями нот появилось впервые. Если 
держатели нот и дальше будут с таким 
же успехом одерживать победы в суде, 
санация «Траста» — и так одна из са-
мых дорогих в истории российского 
рынка — может стать еще дороже. Вы-
деленные на нее 129 млрд руб. были 
рассчитаны без учета возможных ком-
пенсаций держателям кредитных нот. 
Вчера в пресс-службе «Траста» от ком-
ментариев отказались. В АСВ на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

По мнению экспертов, позиция 
кассационной инстанции в Москве 

имеет принципиальное значение в 
данных разбирательствах. «Позиция 
Мосгорсуда имеет решающее значе-
ние для споров между вкладчиками и 
банком 

”
Траст“, так как более 90% всех 

таких дел рассматривается в Мо-
скве,— отмечает представитель инте-
ресов держателей нот, руководитель 
практики несостоятельности и бан-
кротства юридической фирмы 

”
Нек-

торов, Савельев и партнеры“ Радик 
Лотфуллин.— Признание Мосгорсу-
дом вкладчика—держателя кредит-
ных нот банка потребителем позволя-
ет ссылаться на непредставление пол-
ной и достоверной информации о ри-
сках владения кредитными нотами». 

Вывод Мосгорсуда действительно ва-
жен, согласен партнер компании 
«Яковлев и партнеры» Игорь Дубов: 
«Шансы держателей кредитных нот в 
спорах с банком на положительный 
исход существенно возрастают».

Впрочем, говорить об однозначном 
переломе в ходе баталий пока еще ра-
но, убеждены эксперты. «Хотя реше-
ние несколько улучшает положение 
держателей нот, нельзя пока сказать, 
чтобы ситуация изменилась сущест-
венно,— считает юрист компании 
Legap Capital Partners Иван Маха-
лин.— В ходе рассмотрения данного 
иска суд может увидеть материально-
правовые основания для отказа в его 
удовлетворении». Кроме того, добав-
ляет Игорь Дубов, одного лишь судеб-
ного акта, который касается процессу-
альных вопросов, недостаточно, что-
бы сделать однозначный вывод о по-
зиции Мосгорсуда.

Юлия Локшина,  
Ольга Шестопал

«Траст» сыграл мимо нот
Мосгорсуд отказал банку в кассационной жалобе

АВИАЦИОННЫЙ ТРАНСПОРТ

«Трансаэро»  
обновила  
бизнес-модель
Авиакомпания «Трансаэро» разо
слала кредиторам новую бизнес
модель. Теперь банки должны 
подтвердить, что сценарий вы
хода перевозчика из долгового 
кризиса является «позитивным 
и управляемым», заявил вице
премьер Аркадий Дворкович. 
По его словам, в этом случае пра
вительство поможет компании.

«Трансаэро» вчера заявила, что на-
правила финансовым партнерам ак-
туализированную бизнес-модель, 
«учитывающую последние рыночные 
и нормативные изменения», подго-
товленную с консалтинговой компа-
нией McKinsey. Заявление было сде-
лано на следующий день после сове-
щания у вице-премьера Аркадия 
Дворковича, на котором обсуждались 
проблемы перевозчика. Чиновник за-

являл, что правительство поможет 
авиакомпаниям при наличии понят-
ной модели выхода из сложной ситуа-
ции и способности ее реализовать. 
Вчера господин Дворкович уточнил, 
что правительство ожидает догово-
ренностей «Трансаэро» с банками-кре-
диторами в ближайшие дни, готово 
поддержать позитивный управляе-
мый сценарий решения проблемы 
долга. Кредиторы должны подтвер-
дить наличие сценария, добавил он.

При этом, как писал 
”
Ъ“ 6 и 20 авгу-

ста, пока в правительстве к помощи 
«Трансаэро» относились скептически. 
«Правильно ли вновь выдавать авиа-
компании кредиты под госгарантии, 
а затем постоянно просить банки о 
поддержке?» — пояснял 

”
Ъ“ эту пози-

цию федеральный чиновник. «Транс-
аэро» вчера заявила, что обновленная 
модель разработана «в условиях изме-
нившихся внешних параметров дея-
тельности», и напомнила, что ее под-
держали правительство и банки-парт-

неры в декабре 2014 года (тогда ком-
пания получила госгарантии по кре-
диту ВТБ на 9 млрд руб.). В McKinsey 
отказались от комментариев, в «Тран-
саэро» на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Вчера один из основных кредито-
ров перевозчика Сбербанк сообщил о 
продлении до 1 октября ковенант-
ных каникул по кредитам «Трансаэ-
ро» (срок истек 15 августа). Банк сов-
местно с другими кредиторами рабо-
тает над реструктуризацией долгово-
го и лизингового портфеля авиаком-
пании. В ВТБ 

”
Ъ“ сообщили, что «на-

ходятся в постоянном рабочем кон-
такте с 

”
Трансаэро“ как по обслужива-

нию долга, так и по организации син-
дицированного кредита и взаимо-
действию с банками-кредиторами». 
Впрочем, топ-менеджер одного из 
банков, перед которым у «Трансаэро» 
также есть обязательства, сообщил 

”
Ъ“, что пока обновленную модель 

банк не получил.
Елизавета Кузнецова

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, именно 

ценнобумажные схемы вывода акти-
вов и легализации во многом замести-
ли прочие варианты, преследовавшие 
такие же цели. Например, фиктивный 
импорт из стран Таможенного союза, с 
которым власти активно боролись не-
сколько лет. Бумаги же непосредствен-
но Пробизнесбанка заинтересовали 
сначала даже не регулятора, а рейтин-
говое агентство Fitch, которое еще в 
2014 году выразило сомнение, правда, 
не в их наличии (поскольку основа-
ний не доверять выпискам из депози-
тария не было), а в их ликвидности, по-
скольку бумаги, несмотря на сложные 
времена, не закладывались банком по 
репо в ЦБ, а с 2013 года, когда банк пре-
кратил активное наращивание бумаг, 
начатое в 2012 году (судя по его МСФО-
отчетности), лежали в депозитарии без 
движения. При этом средства, на кото-
рые «эти бумаги были куплены», в ре-
альности, скорее всего, были вложены 
в личные проекты владельцев банка, 
предполагают участники рынка.

Применение именно схемы с яко-
бы имевшей место покупкой бумаг 
вместо обычного их рисования на ба-
лансе и подтверждения фиктивными 
выписками из депозитариев, как это 
делали, в частности, банки Матвея 
Урина, в случае с Пробизнесбанком 
вполне объяснимо. Во-первых, это вы-
зывает гораздо меньше подозрений и 
минимизирует риски большинства 
участников схемы. «Во-вторых, средст-
ва для реальной оплаты ценных бу-
маг, пусть даже и приобретенных на 
короткий период, банку, испытываю-
щему проблемы с ликвидностью, най-

ти достаточно сложно»,— указывает 
партнер BDO в России Денис Тарадов. 
Поэтому в этих случаях стороны чаще 
всего применяют безденежные схе-
мы: например, в договоре между ком-
панией-владельцем ценных бумаг и 
банком прописывается возможность 
отсрочки платежа. «Банк получает бу-
маги на счет в депозитарии, фиксиру-
ет их поступление, а потом сделка по 
формальным признакам признается 
недействительной, и бумаги возвра-
щаются к первоначальному владель-
цу»,— поясняет господин Тарадов. 

По словам собеседников 
”
Ъ“, знако-

мых с ситуацией в банке, Пробизнес-
банк работал по такому принципу как 
минимум с двумя зарубежными депо-
зитариями, связанными с ФГ БКС и 
группой «Открытие». При этом в по-
следнем случае речь шла о подкон-
трольном группе «Открытие» брокере, 
указывают источники 

”
Ъ“, который 

(как и многие брокерские компании) 
одновременно может оказывать услу-
ги и по хранению, и по учету ценных 
бумаг своих клиентов при наличии 
соответствующей лицензии. В БКС 

”
Ъ“ 

заявили: «В данном случае речь идет о 
клиенте, соответственно, мы не мо-
жем это комментировать». В пресс-
службе «Открытия» 

”
Ъ“ пояснили, что 

«Otkritie Capital International (ранее 
Otkritie Securities Limited) — зареги-
стрированный в Великобритании 
брокер, который входит в группу 

”
От-

крытие“ и не является дочерней ком-
панией ни одного из банков группы», 
при этом вопросы, связанные с разме-
щением в нем бумаг Пробизнесбанка, 
комментировать отказались.

Впрочем, формально ни депозита-
рий, ни брокер, ни контрагенты банка 

по таким сделкам закон не нарушают, 
уточняют эксперты. «Как вариант де-
позитарий предоставляет банку выпи-
ску на определенную дату, когда цен-
ные бумаги действительно находятся 
на его счете. А то, что банк уже на сле-
дующий день может вывести бумаги 
из депозитария, не делает получен-
ную накануне справку недействитель-
ной»,— отмечает сопредседатель сове-
та директоров группы «Третий Рим» 
Андрей Мовчан. «На каких условиях 
заключается сделка, депозитарий и 
брокер отслеживать не должны, к то-
му же само по себе ничего незаконно-
го в безденежной сделке нет. В данном 
случае очевидно нарушение лишь со 
стороны самого банка, поскольку он 
скрывал таким образом свое реальное 
положение от регулятора»,— говорит 
господин Тарадов.

В силу этих обстоятельств такие 
схемы очень сложно перекрыть. По 
словам аналитика Fitch Ratings Анто-
на Лопатина, в МСФО-отчетности бан-
ка информация о нахождении цен-
ных бумаг банка в зарубежных депо-
зитариях не раскрывается. «Плюсы 
этой схемы в том, что ее фактически 
невозможно пресечь — для этого регу-
ляторам разных стран необходимо бу-
дет ввести для депозитариев ежеднев-
ную отчетность, что в принципе мало-
вероятно»,— рассуждает господин 
Мовчан. Еще одно преимущество для 
банков — возможность бесконтроль-
но закрывать фиктивными бумагами 
дыры в балансе, так как таким спосо-
бом можно «привлечь» любую сумму 
денег, указывает исполнительный ди-
ректор Института страхования при 
ВСС Павел Самиев.

Валерия Францева

У Пробизнесбанка обнаружились 
быстротекущие активы
с7

129 млрд руб. было выделено  
на санацию банка «Траст» без учета  
компенсаций держателям кредитных нот

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

0

1,5

3,0

4,5

6,0

7,5

50

54

58

62

66

70

КАК МЕНЯЛАСЬ АКТИВНОСТЬ БИРЖЕВЫХ ТОРГОВ ДОЛЛАРОМ США
ИСТОЧНИК: МОСКОВСКАЯ БИРЖА.

Курс доллара на бирже (руб./$)

июнь июль август

Объем торгов ($ млрд)



Коммерсантъ   l   Пятница 21 августа 2015 №151   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

май июнь июль августавгуставгуставгуставгуст июльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь маймаймаймай

● 31,142

20

24

28

32

36

40тыс. руб. / тонна ● 33,104

0,01%          
30

39

48

57

66

75$ / баррель    ● 44,47

0,60%
2,30 5,20

2,30

2,88

3,46

4,04

4,62

5,20тыс. пунктов ● 4,460

1,59%
0,0

0,3

0,6

0,9

1,2

тыс. пунктов

0,08%
1,5

2,3

3,1

3,9

4,7

2,11%

● 0,902тыс. пунктов ● 4,218

20,0 40,0 30,0 75,0 1,5 5,5 0,0 1,5

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

ЛУКОЙЛ после полугодового 
конфликта с китайской Sinopec 
смог закрыть сделку по прода-
же ей 50% в Caspian Investments 
Resources Ltd, владеющей акти-
вами в Казахстане. Сумма сдел-
ки составила $1,087 млрд вместо 
исходных $1,2 млрд, но на фо-
не падающей цены на нефть это 
выгодно ЛУКОЙЛу. Китайцам 
теперь придется инвестировать 
в рост нефтеотдачи на месторо-
ждениях Caspian Investments 
Resources с падающей добычей.

Вчера ЛУКОЙЛ сообщил о за-
крытии сделки по продаже китай-
ской Sinopec 50% в нефтедобываю-
щей Caspian Investments Resources 
Ltd за $1,087 млрд. Это на 9,4% ни-
же суммы, о которой компании до-
говаривались в апреле 2014 года,— 
$1,2 млрд. В итоге Sinopec консоли-
дирует 100% актива. В ЛУКОЙЛе 

”
Ъ“ 

отметили, что компания доволь-
на условиями сделки, но не стали 
уточнять, куда направят получен-
ные деньги. Источник 

”
Ъ“, знако-

мый с ситуацией, отмечает, что про-
дажу, даже несмотря на снижение 
цены, можно считать очень удач-
ной для российской компании на 
фоне падения цены на нефть (вчера 
— $46,95 за баррель Brent). Другой 
источник 

”
Ъ“ отмечает, что китай-

цы считаются сложными перего-

ворщиками и на рынке до послед-
него момента сомневались в закры-
тии сделки.

Caspian Investments Resources 
владеет долями в четырех добыч-
ных проектах в Казахстане: Али-
бекмола и Кожасай (на паритетной 
основе с казахстанским «Казму-
найгазом»), Северные Бузачи (50% 
у китайской CNPC) и Арман (50% у 
Shell), а также 100% проекта разра-
ботки месторождения Каракудук. 
ЛУКОЙЛ купил входящие в Caspian 
Investments Resources месторожде-
ния в 2005 году и в 2006 году про-
дал 50% структуре Лакшми Митта-
ла Mittal Investments примерно за 
$1 млрд. Sinopec вошла в актив в 
2009 году. Запасы Алибекмолы и Ко-
жасая — более 60 млн тонн нефти, 
Северных Бузачей — более 17 млн 
тонн нефтяного эквивалента, Кара-
кудука — 23 млн тонн нефти. В 2013 
году доля ЛУКОЙЛа в добыче по 
этим проектам составила 10,2 млн 
баррелей нефтяного эквивалента 
(около 1,4 млн тонн нефти). Основ-
ной проблемой считается спад до-
бычи из-за выработки месторожде-
ний. В 2015–2016 годах максимум 
будут добывать на Алибекмоле, Ко-
жасае, Северных Бузачах, на Арма-
не и Каракудуке пики пройдены.

ЛУКОЙЛ и Sinopec договори-
лись о сделке более года назад, ког-

да нефть стоила около $110 за бар-
рель. Сделку планировалось завер-
шить до конца 2014 года, а цену — 
скорректировать на дату закрытия. 
Но Sinopec отказалась от сделки из-
за изменения экономики проекта 
после падения цен на нефть (бар-

рель Brent подешевел за полгода 
примерно с $110 до чуть более $60). 
В ответ ЛУКОЙЛ начал арбитраж-
ные процедуры в Лондоне, обви-
нив Sinopec в причинении ущер-
ба. В первом квартале 2014 года 
компания показала убыток от пла-
нируемой продажи доли в Caspian 

Investment Resources в $358 млн, а 
в первом квартале 2015 года — еще 
дополнительный убыток в $80 млн.

Однако в конце апреля межпра-
вительственная комиссия РФ и КНР 
поручила ЛУКОЙЛу и Sinopec урегу-
лировать вопрос в досудебном по-
рядке. Разбирательство, начатое ЛУ-
КОЙЛом, было приостановлено, и 
после обсуждений в июне стороны 
подписали новое соглашение, сни-
зив цену доли до $1,067 млрд. Те-
перь компания отзовет свои претен-
зии из суда, пояснили в ЛУКОЙЛе.

Глава Small Letters Виталий Крю-
ков считает сделку успешной для 
ЛУКОЙЛа, который вовремя вы-
шел из неперспективного актива. 
Убытки, которые отразила компа-
ния, являются номинальными, го-
ворит он, так что она практически 
ничего не потеряла. В то же время 
для Sinopec ситуация за время пере-
говоров сильно ухудшилась, но, по-
лагает господин Крюков, выйти из 
проекта компания уже не могла без 
серьезных последствий, так как до-
говор, скорее всего, предусматри-
вал меры в случае отказа. Теперь 
усилия китайской компании, ви-
димо, будут направлены на поддер-
жание текущего производства, счи-
тает эксперт, ей придется инвести-
ровать в увеличение нефтеотдачи.

Ольга Мордюшенко

ЛУКОЙЛ избавился от проблемного актива
Компания все же продала Sinopec казахские месторождения

Возможность делать исключе-
ния из запрета на параллельный 
импорт для отдельных групп то-
варов, на которой настаивала 
Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС), могут закрепить 
на уровне Евразийского эконо-
мического союза (ЕАЭС). По ини-
циативе российской стороны 
этот вопрос сегодня рассмотрит 
Евразийская экономическая 
комиссия (ЕЭК). Против пере-
хода к параллельному импорту 
—  Белоруссия и отдельные рос-
сийские министерства.

Россия предлагает частично лега-
лизовать параллельный импорт на 
уровне ЕАЭС, следует из письма пер-
вого заместителя главы Минэконо-
мразвития Алексея Лихачева предсе-
дателю коллегии ЕЭК Виктору Хрис-
тенко от 14 августа (копия есть у 

”
Ъ“). 

Россия выступает за «сохранение ре-
гионального принципа исчерпания 
права на товарный знак», но «с воз-
можностью введения изъятий для от-
дельных видов товаров для примене-
ния в отношении них международно-
го принципа исчерпания прав», сле-
дует из документа. Сегодня совет ЕЭК, 
в который входят вице-премьеры го-
сударств, может поручить коллегии 
органа подготовить проект соответст-
вующих изменений в договор о ЕАЭС 
до конца года.

«Учитывая приоритет международ-
ных договоров над национальным за-
конодательством, у государств—чле-
нов союза нет юридической возмож-
ности для установления и примене-
ния на своей территории какого-ли-
бо иного принципа исчерпания пра-
ва, кроме регионального, даже в каче-
стве 

”
пилотного“ проекта в отдельных 

отраслях. Соответственно, к решению 
данного вопроса необходимо подхо-
дить системно, путем внесения изме-
нений в право союза»,— подтвердил 

”
Ъ“ министр по экономике и финансо-

вой политике ЕЭК Тимур Сулейменов.
Ранее «целесообразным» поэтап-

ный переход к параллельному им-
порту по отдельным группам това-
ров признал премьер-министр Дмит-
рий Медведев по итогам апрельско-
го совещания с членами правительст-
ва, главами Минпромторга, Минздра-
ва, ФАС и представителями других ве-
домств. Среди товаров, которые пред-
полагается в первую очередь вывес-
ти из-под запрета на параллельный 

импорт,— автозапчасти, медицин-
ские изделия, лекарства, парфюме-
рия, уточняли ранее в аппарате пер-
вого вице-премьера Игоря Шувалова. 
Это означает, что такие товары мож-
но будет ввозить в Россию и прода-
вать здесь без согласования с их пра-
вообладателями. По мнению ФАС, это 
приведет, в частности, к росту конку-
ренции на соответствующих рынках 
и снижению цен на товары.

Против параллельного импорта 
традиционно выступают Минпром-
торг и Минздрав. Минпромторг счи-
тает нецелесообразным переход на 
международный принцип исчерпа-
ния прав, подтвердил вчера 

”
Ъ“ пред-

ставитель министерства. «Легализа-
ция параллельного импорта будет 
способствовать снижению темпов ло-
кализации производства, снижению 
инвестиционной привлекательно-
сти стран, входящих в ЕАЭС, падению 
внутреннего производства. Кроме то-
го, к последствиям можно отнести 
увеличение доли контрафактной про-
дукции»,— сообщил он. Минздрав, в 
свою очередь, полагает, что измене-
ния противоречат обязательствам 
России перед странами ЕАЭС, и также 
ссылается на риски увеличения коли-
чества контрафакта, необходимость 
«переупаковки» лекарств из-за разли-
чий в маркировке и политику импор-
тозамещения, сообщала ФАС в прави-
тельство (копия отчета есть у 

”
Ъ“). «На-

до исходить не из сиюминутной выго-
ды, а из стратегических взглядов, по-
нять, что мы хотим видеть: развитие 
технологий, заводов и рабочих мест 
или поддержку бизнеса перекупщи-
ков, которые не будут инвестировать 
даже в рекламу»,— считает предста-
витель Ассоциации торговых компа-
ний и товаропроизводителей элек-
тробытовой и компьютерной техни-
ки Антон Гуськов.

Наконец, против исключений из 
запрета на параллельный импорт вы-
ступает и Белоруссия, следует из пози-
ции совета министров республики, 
направленной в ЕЭК в июне (копия 
есть у 

”
Ъ“). Белоруссия считает, что это 

может привести к негативным эконо-
мическим последствиям, предлагая 
взамен расширить полномочия анти-
монопольных органов ЕАЭС, чтобы те 
могли бороться со злоупотребления-
ми импортеров в рамках действую-
щего режима.

Елизавета Макарова

Параллельный импорт 
провезут 
через Евразийский союз
Россия предлагает партнерам  
сделать исключения из запрета

АвтоВАЗ после неудачных переговоров о по-
купке мощностей своего поставщика «Ав-
тоВАЗагрегата» прекратил сотрудничество 
с этой компанией. Автозавод перераспреде-
лил заказы на других поставщиков, лишив 
«АвтоВАЗагрегат» этих доходов. Произво-
дитель комплектующих столкнулся с серь-
езными финансовыми проблемами: счета 
«АвтоВАЗагрегата» арестованы, к компании 
в июле-августе подано около 25 исков на 
241 млн руб., а сегодня будет рассматривать-
ся иск о ее банкротстве.

У крупнейшего поставщика АвтоВАЗа «Авто-
ВАЗагрегата» арестованы расчетные счета, сооб-
щила вчера мэрия Тольятти со ссылкой на ген-
директора предприятия Виктора Козлова. Ра-
ботникам рекомендовано обратиться в суд, что-
бы получить зарплату с замороженных счетов. 
Как сообщала прокуратура Самарской области 
в понедельник, зарегистрировано уже 17 обра-
щений работников с просьбой защитить их тру-
довые права. За июнь «АвтоВАЗагрегат» и его до-
черний «ПошивАвтоВАЗагрегат» должны своим 
сотрудникам 37,2 млн руб. (персонал составля-
ет 2,3 тыс. человек). Прокуратура решает вопрос 
о привлечении к ответственности виновных из 
руководства компаний.

• «АвтоВАЗагрегат» — один из крупнейших по-
ставщиков комплектующих АвтоВАЗа (более 
400 наименований) — выпускает сидения, глуши-
тели, трубки тормозной и топливной систем 

и другую продукцию. В компанию входят «Поши-
вАвтоВАЗагрегат», «АвтоВАЗагрегатТранс», 
«АвтоВАЗагрегатПласт» и СП «Эберспехер Ав-
тоВАЗагрегат выхлопные системы». По данным 
«СПАРК-Интерфакс», компания на 41,39% при-
надлежит «КопперБерг Лтд» с Британских Вир-
гинских островов, 22,57% у Балашихинской то-
пливной компании.
Еще в мае АвтоВАЗ планировал выкупить 

мощности «АвтоВАЗагрегата» по выпуску сиде-

ний, но уже в июле сделка оказалась под вопро-
сом. По неофициальным данным, причиной ста-
ло то, что кредиторская задолженность постав-
щика выросла в несколько раз (по итогам 2014 
года она по РСБУ составляла 1,37 млрд руб. про-
тив 888,26 млн руб. годом ранее). Но президент 
АвтоВАЗа Бо Андерссон заявлял, что сделка при-
остановлена из-за невыполнения условий согла-
шения «АвтоВАЗагрегатом». А в августе АвтоВАЗ 

прекратил переговоры, так как компания «нару-
шила обязательства по поставкам».

При этом, как пояснил источник 
”
Ъ“, близкий 

к АвтоВАЗу, хотя договор с «АвтоВАЗагрегатом» не 
расторгнут, но автозавод перераспределил его за-
казы между другими поставщиками — «ТПВ Рус» 
и «Лада Пласт». На АвтоВАЗе ситуацию сейчас не 
комментируют. Но тем самым «АвтоВАЗагрегат» 
лишился ключевого клиента. Планирует ли он пе-
реориентироваться на других автопроизводите-
лей, или вступить в очередные переговоры с Ав-
тоВАЗом, вчера уточнить не удалось. «АвтоВАЗаг-
регат» остановил производство еще в начале ию-
ля. К компании, по данным картотеки арбитраж-
ных дел, только за июль подано 13 исков на сумму 
более 84 млн руб., за август — 12 исков на 157 млн 
руб. А на сегодняшний день назначено очередное 
рассмотрение дела о банкротстве «АвтоВАЗагрега-
та» по жалобе ульяновского ООО «Майор», которо-
му поставщик задолжал 2 млн руб.

Владимир Беспалов из «ВТБ Капитала» пола-
гает, что АвтоВАЗ теоретически «может вновь рас-
смотреть возможность покупки 

”
АвтоВАЗагрега-

та“, если разрыв сделки был связан не с какими-
то 

”
неотвратимыми“ причинами, а, например, 

с тем, что продавец оценивал актив дороже, чем 
покупатель». Он замечает, что в любом случае для 
того, чтобы перепрофилировать производство 
на другие компании, собственники поставщика 
должны быть готовы к инвес тициям.

Яна Циноева, Андрей Райский

АвтоВАЗ не спасает утопающих
Арестованы счета крупнейшего поставщика автозавода

Второй задачей руководителя 
ОАО РЖД премьер назвал пассажир-
ские перевозки. «Здесь нареканий 
очень много, люди недовольны, ког-
да отменяют маршруты, с другой сто-
роны, железная дорога должна полу-
чать за это деньги,— пояснил гла-
ва правительства.— Как соединить 
эти подходы, вам предстоит решить 
с участием правительства и регио-
нальных властей».

Финансовое состояние ОАО РЖД 
аналитики расценивают как кри-
зисное. Только операционные рас-
ходы ОАО РЖД за 2014 год по МСФО 
составили 1,75 трлн руб. Подготов-
ленный монополией финансовый 
план на 2016 год с индексацией та-
рифа в 10% и госсубсидиями 75 мл-
рд руб. необходимо менять, уверен 
глава «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров, нужны резкие реше-

ния: промышленность обваливает-
ся, и такого уровня индексации эко-
номика не выдержит. Собеседники 

”
Ъ“ в отрасли говорят, что как раз го-

сподин Белозеров в состоянии как 
финансист отработать это направ-
ление в качестве кризис-менедже-
ра. Главное ожидание от нового ру-
ководителя, говорит источник 

”
Ъ“ 

в отрасли,— изменение замкнуто-
го круга, когда ОАО РЖД постоянно 
требует либо галопирующей индек-

сации тарифа, либо бюджетных вли-
ваний. Железная дорога должна об-
служивать экономику, а не экономи-
ка — железную дорогу, поясняет он.

Пассажирские перевозки, сохра-
нять которые требовал премьер, в 
2015 году стали поводом для един-
ственной крупной претензии к Вла-
димиру Якунину со стороны пер-
вых лиц государства. В феврале Вла-
димир Путин подверг резкой кри-
тике политику ОАО РЖД по массо-

вой отмене нерентабельных элек-
тричек, которая на тот момент про-
водилась уже не первый год, и по-
требовал немедленно вернуть отме-
ненные поезда. Выручка от прода-
жи билетов в пригородном сообще-
нии покрывает не более 50% затрат 
пассажирских компаний, им пре-
доставляются субсидии, но, несмо-
тря на субсидирование, их убытки 
в 2014 году составили 6,4 млрд руб. 
По мнению господина Бурмистро-
ва, если ОАО РЖД сократит разду-
тые затраты на ремонты, сделает бо-
лее прозрачными расходы на локо-
мотивные бригады в пригородном 
сообщении и приведет их в соответ-
ствие с падающим пассажиропото-
ком, не перекладывая эти расходы 
на пригородные компании, есть 
шанс приблизить это направление 
к безубыточности.

Наталья Скорлыгина,  
Сергей Горяшко

Олег Белозеров прибыл на первый путь

 1,37 миллиарда 
 рублей составляла  
кредиторская задолжен-
ность «АвтоВАЗагрегата»  
по итогам 2014 года по РСБУ

с1

ЦИТАТА

Мы две крупные компании, 
мы будем продолжать сотруд
ничать на глобальном рынке, 
 поэтому нам надо эти вопросы 
урегулировать
— Вагит Алекперов,
глава ЛУКОЙЛа, накануне подписания 
повторного соглашения с Sinopec,  
29 мая

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Б Е Л О З Е Р О В  О Л Е Г  В А Л Е Н Т И Н О В И Ч

Олег Белозеров родился 26 сентября 1969 года в Вент
спилсе (Латвия). В 1992 году окончил СанктПетербург
ский университет экономики и финансов.

В 1998–2000 годах работал в ОАО «Ленэнерго» за
местителем коммерческого директора, коммерческим 
директором, главой департамента по материально
техническому снабжению и транспорту. В 2000 году — 
заместитель директора ОАО «Грузовое автотранспорт
ное предприятие №21» (СанктПетербург). В2000–2001 
годах — начальник финансовоэкономического отдела 
аппарата полпреда президента в СЗФО Виктора Чер
кесова. В 2001–2002 годах — заместитель директора 
по управлению корпоративным имуществом петер

бургского ОАО ЛОМО (глава — Аркадий Кобицкий), 
занимающегося производством оптических прибо
ров. В 2002–2004 годах — гендиректор московского 
ОАО «Российская топливная компания» (принадлежит 
Росимуществу, занимается добычей и сбытом угля).

С июля 2004 года — заместитель руководителя, 
с ноября того же года — руководитель Федерального 
дорожного агентства. В 2009 году вошел в первую 
сотню кадрового резерва президента. С 17 марта 
2009 года — заместитель министра транспорта Игоря 
Левитина, затем — Максима Соколова. С октября 
2009 года — член наблюдательного совета госкомпа
нии «Автодор». С февраля 2010 года до марта 2012 

года входил в наблюдательный совет госкорпорации 
«Олимпстрой», занимался транспортными вопросами 
проектов Олимпиады в Сочи. В июле 2014 года вошел 
в совет директоров РЖД. С 11 мая 2015 года — первый 
замминистра транспорта РФ. Согласно официальной 
декларации, в 2014 году заработал 10,52 млн руб.

Кандидат экономических наук, тема диссертации 
— «Организация логистики поставок в вертикально 
интегрированных структурах корпоративного типа». 
Награжден орденами Почета и «За заслуги перед 
Отечеством» IV степени, медалью ордена «За заслуги 
перед Отечеством» I степени. Действительный госу
дарственный советник 1го класса.

 Российские железные дороги в сравнении с зарубежными
Россия США Китай Германия Индия

Протяженность дорог (тыс. км) 86,3 228,2 67,0 33,4 65,8

Пассажирооборот (млрд пасс-км) 128,8 10,3 807,1 79,3 1158,7

Доля ж/д в пассажирообороте страны (%) 26,4 0,3  н/д 7,7  н/д

Грузооборот (млрд тонн-км) 2298,3 2524,6 2308,7 74,8 665,8

Доля ж/д в грузообороте страны (%) 86,6 42 58 19,1  н/д

Количество локомотивов (штук) 13990 24167 19990 4121 10499

Среднесписочная численность сотрудников (тыс. человек) 842 178 2 023 296 1334

Источники: Международный союз железных дорог, РЖД, “Евростат”.
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деловые новости

Из сибирских городов,  где 
McDonald’s будет развиваться по 
франчайзингу, сейчас его рестора-
ны есть только в Новосибирске. Два 
года назад местная компания «Сиб-
Фуд» собиралась построить в городе 
десять точек для американской се-
ти, но отказалась из-за проблем с 
выделением земельных участков. 
Активное развитие McDonald’s в об-
ласти началось в 2014 году. Сейчас в 
городе работают шесть заведений.

О планах найти партнера для раз-
вития в Сибири и Калининградской 
области президент McDonald’s в Рос-
сии и Восточной Европе Хамзат Хас-
булатов говорил еще зимой 2013 го-
да. Тогда участники рынка связывали 
это решение с необходимостью не от-
ставать от конкурента Burger King, у 
которого к лету 2013 года уже была за-
кусочная в Новосибирске, а в 2014-м 
более десяти площадок находились в 
стадии подписания договоров (сей-
час там работают шесть точек.— 

”
Ъ“).

Для McDonald’s в России фран-
чайзинг оставался новым опытом: 

первого партнера после 22 лет само-
стоятельной работы корпорация 
нашла в 2012 году. Право открывать 
рестораны на транспортных узлах 
получила компания «Развитие 
РОСТ» из ресторанного холдинга 
«Росинтер» Ростислава Ордовского-

Танаевского Бланко (пока открыты 
только два ресторана в аэропорту 
Пулково). Весной этого года генди-
ректор глобального McDonald’s 
Стив Истербрук заявил, что собира-
ется перестроить бизнес корпора-
ции, в частности за счет увеличе-
ния доли франчайзи.

Первый крупный франчайзин-
говый партнер у McDonald’s поя-
вился вскоре после проблем сети с 
российскими проверяющими орга-
нами. В августе прошлого года Рос-

потребнадзор закрыл четыре ресто-
рана сети в Москве, сославшись на 
выявленные нарушения требова-
ний санитарного законодательст-
ва. Затем начались масштабные 
проверки заведений сети в регио-
нах, по итогам которых были за-

крыты три ресторана в Екатерин-
бурге, Сыктывкаре, Волгограде. 
Тогда чиновники заявляли, что 
проверки, возникшие вслед за вза-
имными санкциями между Мо-
сквой и Вашингтоном, ведутся по 
поручению российского прави-
тельства. Осенью прошлого года 
они прекратились. 

Игорь Лавренков,  
Кемерово;  
Юрий Белов, Новосибирск; 
Екатерина Геращенко

McDonald’s распробовал франшизу

Выручка «ВКонтакте» во втором 
квартале и за шесть месяцев 
 этого года росла быстрее, чем 
в среднем по всей Mail.ru Group. 
В апреле—июне крупнейшая 
 российская социальная сеть 
зара ботала 1,4 млрд руб., а по 
итогам  полугодия — 2,7 млрд 
руб.  Рекламная выручка самой 
Mail.ru Group стабилизируется, 
а запуск новых игр, запланиро-
ванный на второе полугодие, 
должен позволить переломить 
ситуацию с отстающими темпа-
ми роста игрового направле-
ния, следует из отчетности ин-
тернет-холдинга.

Выручка Mail.ru Group в янва-
ре—июне 2015 года увеличилась на 
6,9%, до 18,3 млрд руб., чистая при-
быль снизилась на 10,5%, до 5,6 мл-
рд руб., следует из финансовой от-
четности компании по итогам пер-
вого полугодия. Падение чистой 
прибыли вызвано прежде всего 
процентными расходами по займу, 
полученному в связи с приобрете-
нием «ВКонтакте», объясняет ком-
пания. В сентябре 2014 года была 
закрыта сделка по приобрете-
нию Mail.ru Group 48% акций «ВКон-
такте» у фонда United Capital 
Partners, в результате чего интер-
нет-компания стала единоличным 
владельцем социальной сети. Сум-
ма сделки составила $1,47 млрд, 
$585 млн было взято покупателем в 
кредит у Газпромбанка на четыре 
года под 11,5% годовых.

В то же время «ВКонтакте» стала 
основным драйвером выручки всей 
Mail.ru Group: за отчетный период 
доходы соцсети увеличились на 
34%, до 2,7 млрд руб., а во втором 
квартале — вовсе на 41,4%, до 1,4 мл-
рд руб. «Интеграция 

”
ВКонтакте“ 

успешно продолжается»,— отмеча-
ет председатель совета директоров 
и гендиректор Mail.ru Group Дмит-
рий Гришин, добавляя, что маржи-
нальность соцсети по EBITDA выро-
сла с 34,4% в первом полугодии 

2014 года до 47,3% в первом полуго-
дии 2015-го. Без вклада «ВКонтакте» 
общая выручка группы увеличи-
лась бы лишь на 3%, оценивает ана-
литик ФК «Открытие» Александр 
Венгранович.

Лучшую динамику показал сег-
мент пользовательских платежей 
(Community IVAS) — они выросли 
на 11%, до 6,4 млрд руб. Столько же 
— 6,4 млрд руб.— составили посту-
пления от интернет-рекламы, но 
увеличились они на 9,3%. По оцен-

кам Ассоциации коммуникацион-
ных агентств России, объем рекла-
мы в интернете за первые шесть ме-
сяцев этого года увеличился на 10%, 
до 42 млрд руб. По словам Дмит-
рия Гришина, во втором квартале 
выручка от рекламы начала стаби-
лизироваться. «Таргетированная 
реклама — в особенности мобиль-
ная реклама и реклама в 

”
ВКонтак-

те“ — уверенно росла, при этом 
темп роста начал ускоряться»,— 
констатирует он.

С 2014 года Mail.ru Group не рас-
крывает отдельно доходы от кон-
текстной и медийной рекламы. В 
первом квартале общая рекламная 
выручка Mail.ru Group составляла 
3 млрд руб., а темпы роста — почти 
3,5%. Таким образом, в апреле—ию-
не реклама принесла интернет-хол-
дингу 3,3 млрд руб., а темпы роста 
достигли 15%. Это больше, чем у «Ян-
декса», у которого рекламные дохо-
ды во втором квартале росли чуть 
медленнее: на 13%, до 13,6 млрд руб.

Меньше всего выросли игровые 
доходы Mail.ru Group — всего на 
1,4%, до 4,1 млрд руб., что во многом 
объясняется «эффектом высокой ба-

зы и ограниченной выручкой от но-
вых игр». Основных новинок и роста 
денежных поступлений в этом сег-
менте компания ждет во второй по-
ловине года, говорит аналитик Райф-
файзенбанка Сергей Либин.

Mail.ru Group сохранила прогноз 
по выручке в 2015 году: рост этого по-
казателя, включая «ВКонтакте» и 
HeadHunter, ожидается в диапазоне 
7–12%. Mail.ru Group несколько по-
высила прогноз по рентабельности 
EBITDA: учитывая «хорошие показа-

тели выручки и маржинальности» 
«ВКонтакте», теперь он может соста-
вить 47–48% против ранее ожидав-
шихся 46–47%. Это позитивный мо-
мент, но во многом он связан с тем, 
что компания выкупила за 919 млн 
руб. дата-центр ИЦВА у основателя 
«ВКонтакте» Павла Дурова. По сло-
вам топ-менеджеров, половина при-
роста маржи соцсети вызвана тем, 
что компания теперь не платит за да-
та-центр, объясняет Александр Вен-
гранович.

Одним из ключевых сервисов, се-
рьезно повлиявших на результаты 
Mail.ru Group в первом полугодии, 
стала платформа myTarget, считают 
аналитики. Так, в марте компания 
объявила о том, что реклама для мо-
бильных онлайн-ресурсов, входя-
щих в Mail.ru Group, будет прода-
ваться через единую платформу 
myTarget. По данным IAB Russia, ры-
нок мобильной рекламы в 2014 году 
составил около 2,5 млрд руб., а в те-
кущем — может вырасти еще на 50%. 
При этом эксперты оценивали ры-
ночную долю Mail.ru Group после за-
пуска myTarget в 60%.

Роман Рожков

«ВКонтакте»  
нашла доходное место
Выручка соцсети растет в разы быстрее,  
чем у самой Mail.ru Group

Государство, похоже, признало, 
что мер по уничтожению еды 
из стран, которые ввели против 
России санкции, недостаточно 
для полной остановки ее импор-
та. Федеральная таможенная 
служба (ФТС) предложила ввес-
ти уголовное наказание за ввоз 
в Россию подсанкционной про-
дукции. Для этого придется рас-
ширить список стратегически 
важных товаров, в нем из еды 
есть только иностранные мясо 
и рыба, контрабанда которых 
на сумму более 1 млн руб. нака-
зывается лишением свободы 
до 12 лет. Идею уже поддержал 
глава Минсельхоза Александр 
Ткачев. По мнению юриста, уже-
сточение ответственности за 
импорт запрещенных продук-
тов расширит возможности для 
коррупции, а также может при-
вести к росту цен на всю ино-
странную еду.

ФТС вчера сообщила, что разраба-
тывает проект постановления пра-
вительства, предусматривающий 
внесение санкционной еды в список 
стратегически важных товаров. Это 
позволит ввести уголовную ответст-
венность за незаконный импорт 
продуктов в Россию с марта 2016 го-
да, рассчитывает ведомство. Кроме 
того, потребуются поправки к УК РФ, 
в частности к ч. 1 ст. 226, согласно ко-
торой незаконное перемещение че-
рез таможенную границу сильно-
действующих, ядовитых, отравляю-
щих, взрывчатых, радиоактивных 
веществ, радиационных источни-
ков, ядерных материалов, огне-
стрельного оружия, его основных ча-
стей, взрывных устройств наказыва-
ется лишением свободы до 12 лет со 
штрафом в размере до 1 млн руб., 
если преступление совершено орга-
низованной группой, и до 7 лет, если 
злоумышленник действовал в оди-

ночку. Крупным размером стратеги-
чески важных товаров и ресурсов 
признается их стоимость, превыша-
ющая 1 млн руб., при этом к ответст-
венности можно привлечь как им-
портера, так и таможенного брокера. 
Сам список стратегически важных 
товаров для ч. 1 ст. 226 УК РФ утвер-
жден постановлением правительст-
ва от 13 сентября 2012 года №923. В 
частности, в него входят драгоцен-

ные, черные, цветные металлы, газ, 
нефть, уголь, а также мясо и рыба. В 
остальных случаях за контрабанду 
сейчас грозит только администра-
тивная ответственность.

Необходимость уголовного нака-
зания за ввоз санкционной продук-
ции ФТС объясняет тем, что ее по-
дразделения продолжают выявлять 
факты незаконного перемещения 
таких товаров, несмотря на недавно 
принятые дополнительные ограни-
чения. С 6 августа Россия начала 
уничтожать еду из стран, которые 
ввели санкции. За две недели лик-
видировано около 600 т раститель-
ной продукции и задержано 304 т 
животноводческой продукции, 48 т 
из которых были уничтожены, ра-
портовал Роспотребназдор. При 

этом поставки нелегальной продук-
ции сократились в 2,5 раза, призна-
ют в ведомстве. Предложения ФТС 
поддерживают глава Минсельхоза 
Александр Ткачев, а также Россель-
хознадзор — с оговоркой, что сте-
пень ужесточения ответственности 
нужно еще обсудить.

Идея ФТС вызывает серьезные 
опасения, в случае ее принятия мо-
жет появиться и коррупционная со-
ставляющая, и еще один рычаг дав-
ления на бизнес, сказал руководи-
тель уголовной практики BMS Law 
Firm Тимур Хутов. «Вполне возмож-
но, что впоследствии для законного 
ввоза в РФ указанной продукции по-
ставщикам будет необходимо полу-
чить ряд разрешений или лицензий, 
что только увеличит стоимость дан-
ных продуктов для населения, а так-
же развяжет руки недобросовест-
ным сотрудникам, от которых будет 
зависеть выдача этих самых разре-
шений»,— сказал юрист. Могут поя-
виться и правовые коллизии при та-
моженной очистке продукции в 
странах—членах Таможенного сою-
за, предупреждает Тимур Хутов.

Председатель правления «Союз-
молоко» Андрей Даниленко считает, 
что экономические преступления 
следует пресекать с помощью штра-
фов. «Важно не напугать предприни-
мателей излишними мерами, чтобы 
это не стало для них сигналом, что 
бизнесом заниматься опасно»,— от-
мечает он. Президент Союза произ-
водителей овощей Сергей Королев 
уверен, что внутренний рынок мож-
но защищать всеми возможными 
способами, но, уточняет он, нужно 
проработать четкий и прозрачный 
регламент, согласованный с бизнес-
сообществом, чтобы у таможни не 
было двойного толкования законо-
дательства.

Анна Зиброва,  
Андрей Райский

Век воли не едать
ФТС предлагает сажать за ввоз санкционных продуктов  
больше чем на 1 млн рублей

с1

1,2 трлн рублей составил оборот 
рынка общественного  питания в России 
в 2014 году (данные Росстата)

3,9 миллиарда долларов
составляла вчера капитализация Mail.ru 
Group на Лондонской бирже

ЦИТАТА

В других странах за любой 
 фальсификат заводится уголов
ное дело, и этих поставщиков 
 лишают раз и навсегда разре
шения заниматься этим делом
— Александр Ткачев,
министр сельского хозяйства



культура

В прокат выходит фильм «Молодая 
кровь» Эмманюэль Берко — тот са-
мый, что открывал Каннский фести-
валь под названием «С высоко подня-
той  головой». Редкий случай, отмечает 
АНДРЕЙ ПЛАХОВ, когда прокатное 
 название удачнее оригинального.

Журналисты сразу принялись сравни-
вать картину Берко с «Мамочкой» Ксавье 
Долана — сенсацией прошлогоднего Канн-
ского фестиваля. А потом кто-то договорил-
ся до того, что появились «400 ударов» на-
ших дней. Поразительная слепота: Долан, 
не говоря о Франсуа Трюффо, снимал поэ-
тическое авторское кино о личности, выла-
мывающейся из социального окружения, 
кино вызова и протеста. Берко — актриса, 
переквалифицировавшаяся в режиссера, 
не хуже, но и не лучше других,— предлага-
ет социальное, терапевтическое, в сущно-
сти очень буржуазное зрелище.

Сравнения опираются на внешние при-
меты сходства: во всех трех случаях речь 
идет о подростке, дерзком и неуправляе-
мом, взрывном и харизматичном. В дан-
ном случае его зовут Малони (Род Парадо). 
Как и у Долана, в фильме Берко есть мамоч-
ка, а точнее, даже две. Настоящую мать Ма-
лони, которая любит, но губит сына глупо-
стью и взбалмошным характером, играет 
Сара Форестье. Метафорическую мамоч-
ку — ювенального судью, под чьей опекой 
больше десятка лет находится главный ге-
рой,— Катрин Денёв. Занятно, что перво-
начально вместо нее предполагался не ме-
нее символический «папочка»: судью дол-
жен был играть Жерар Депардье. Частич-
но эта роль отошла Бенуа Мажимелю, кото-
рый появляется в образе воспитателя коло-
нии, тоже в прошлом трудного подростка. 
Малони, которого весь мир, кажется, хочет 
вывести на правильную дорогу и спасти от 
самого себя, не раз срывается и сатанеет: че-
го стоит хотя бы нападение на беременную 
учительницу. Он оказывается в двух шагах 

от настоящей тюрьмы, и только невероят-
ный гуманизм и терпимость Флоранс (так 
зовут героиню Денёв) спасает положение.

Сравнения с «Мамочкой» и «400 удара-
ми» фильм Берко явно не выдерживает — 
не только потому, что неизмеримо уступа-
ет им по качеству режиссуры, но и потому, 
что он в принципе сделан из другого теста. 
Кстати, и сравнения с моральными притча-
ми братьев Дарденн или социальными ра-
зоблачениями Кена Лоуча столь же очевид-
но бьют мимо цели. И если уже искать па-
раллели для «Молодой крови», я бы обра-
тился к опыту советского кино — начиная 
с «Путевки в жизнь» и вплоть до «Пацанов» 
Динары Асановой.

Вроде и драматических событий более 
чем достаточно, и монтажный темп доволь-
но энергичный, но все равно в фильме Бер-
ко царит чувство бесконфликтности. Кар-
тина мира исправительных домов и тю-
рем отдает идиллией. С Малони неустан-
но носятся педагоги и юристы; некоторые 
из них — настоящие или бывшие красави-
цы. Воспитанников одного из заведений 
раз в неделю укладывают на стол, масси-
руют и обмазывают кремом — это называ-
ется «урок гармонизации тела». Парень со-
противляется («Я не педик»), но от обяза-
тельной программы перевоспитания ему 
все равно не уйти. Все ведет к тому, чтобы 
он стал в перспективе полноценным чле-
ном общества. Последние кадры патетич-
ны: камера снимает вход во французский 
Дворец правосудия — это святилище секу-
лярной демократии.

Кажется, в фильме воплощена мечта 
сталинских идеологов от культуры: тогда 
говорили о борьбе хорошего с лучшим как 
единственном конфликте при победив-
шем социализме. Видно, Франция уже до-
стигла этого блаженного состояния. Во вся-
ком случае в картине Берко драматизм воз-
никает исключительно от гормональных 
нервных срывов.

На самом деле современная Франция 
чуть ли не так же далека от идиллии, как 
СССР времен большого террора. Фильм 
Берко открывал Каннский фестиваль спу-
стя четыре месяца после атаки на Charlie 
Hebdo и призван был засвидетельствовать 
внимание к острым темам общества. Ведь 
фактически эта история стала такой же 
травматической для Франции, как траге-
дия c башнями-близнецами 2001 года для 
Америки. И мы наблюдали тогда, как рез-
ко изменилось американское кино. Что-то 
подобное, похоже, произошло здесь и сей-
час. Статусная премьера «Молодой крови» 
с главными национальными звездами на 
красной дорожке давала понять: страна пе-
режила трагедию тяжело, но задумывает-
ся о ее причинах, подоплеке. Вопреки обы-
вательским мнениям, корень зла — это не 
исламский заговор, а недостатки в работе 
с молодежью, в системе образования, им-
мигранты же — только часть общей про-
блемы. Малони, уже успевший понять пре-
имущества французской системы воспита-
ния, говорит чернокожим ребятам в коло-
нии: «Не бойтесь, они не такие страшные, 
они нормальные». Французская цивили-
зация отвечает на террор прививкой толе-
рантности и уважения к личности, какой 
бы она ни была.

А также юмором. Тот самый Charlie 
Hebdo выпустил к открытию Каннского 
фестиваля номер с карикатурой на… Кат-
рин Денёв. Ее изобразили на обложке в ви-
де розового куба с подписью — «Подозри-
тельный груз на каннской красной дорож-
ке». Это был намек на меры предосторож-
ности против террористов, но это же был и 
чисто галльский ответ тем, кто посягает на 
ценности европейской цивилизации.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Прививка в жизнь
«Молодая кровь» в российском прокате

НЕКРОЛОГ

В Москве вчера на 84-м году жизни умер на-
родный артист СССР Лев Дуров.

Великий театральный режиссер Анатолий 
Эфрос сказал когда-то о Дурове слова, которые 
редко какой режиссер скажет об актере: «Дуров 
включается в роль всем своим существом. Все 
его натренированное тело выражает сущность 
момента. Его отдача роли как бы не имеет гра-
ниц». Дуров был неразлучен с Эфросом четверть 
века с лишним, переходя за ним из театра в те-
атр: из Центрального детского театра, куда вы-
пускник Школы-студии МХАТ пришел служить 
осенью 1954 года, в Театр имени Ленинско-
го комсомола, затем — в Театр на Малой Брон-
ной, где Дуров сыграл свои самые громкие теа-
тральные роли — Чебутыкина (1967) и Тибаль-
да (1970), Яго (1976) и Жевакина (1975). По сло-
вам Эфроса, не было такой режиссерской зада-
чи, если не дурной фантазии, которую Дуров не 
смог бы исполнить,— даже если речь шла о том, 
чтобы в ужасе от появления Каменного гостя 
взобраться на отвесную стену. Немудрено, что 
Дуров слыл чемпионом по количеству получен-
ных на съемочных площадках травм, в том чи-
сле смертельно опасных.

Он был из тех самых Дуровых, род которых 
известен в России с 1540 года: придворные и 
прославленные цирковые артисты, настоя-
тельница Новодевичьего монастыря и кавале-
рист-девица. Но в его облике не было ничего ни 
аристократического, ни героического, ни воз-
вышенного. Мужчина — если не сказать «му-
жичок», «мужчинка» — как все. Разве что чуть 
утрированные, укрупненные природой черты 
лица придавали его обыденности то, что назы-
вают характерностью. Эта характерность и об-
рекла его главным образом на роли эпизодиче-
ские или второго плана. В огромной — свыше 
200 ролей — фильмографии Дурова главные ро-
ли можно пересчитать по пальцам. Но как бы 
ни мал был его эпизод, отдача роли все равно не 
имела границ: он додумывал от и до жизнь лю-
бого своего персонажа — будь то упивающий-
ся собственной подлостью гестаповский агент 
Клаус в «Семнадцати мгновениях весны» (1973) 
Татьяны Лиозновой, которого Дуров придумал 
как несостоявшегося поэта; или чудак по фа-
милии Ангел — провинциальный гений, сде-
лавший открытие, над которым билась герои-
ня фильма Александра Прошкина «Ольга Сер-
геевна» (1975); или собирающий народ для «раз-
врата» официант в «Калине красной» (1973) Ва-
силия Шукшина. Его актерский диапазон изум-
ляет — от капитана де Тревиля в «Д’Артаньяне 
и трех мушкетерах» (1978) Георгия Юнгвальд-
Хилькевича до могильщика своей родной де-
ревни в почвенной трагедии Элема Климова 
«Прощание» (1981). Иначе говоря: от Александ-
ра Дюма до Валентина Распутина.

Хотя если маркировать его обычное амплуа 
социально, то герой Дурова был мещанином, 
обывателем (без всякого, боже упаси, пейора-
тивного акцента). Иначе говоря, «маленьким че-
ловеком» — самым загадочным персонажем рус-
ской литературной традиции, в душе которого 
таятся неведомые миру страсти. «Маленький че-
ловек» Дурова оказывался в критических обстоя-
тельствах, в которых только эти страсти и выры-
вались наружу. Критические — это вовсе не оз-
начает роковые или мелодраматические. Таким 
кризисом могло быть отважное, но заведомо об-
реченное решение его Лени из «Облаков» (1973) 
Бориса Степанова сделать предложение соседке. 
И его отступление через дыру в заборе — с тарел-
кой борща, налитой соседкой для мамы «жени-
ха»,— было неподдельной маленькой трагедией.

Дуров, как никто другой, умел сыграть зло, 
таящееся в маленькой душе Клауса, или зябко-
го душегуба Малютки в «Високосном году» (1961) 
Эфроса, или телохранителя Рафинада во «Всей 
королевской рати» (1971) Александра Гуткеви-
ча и Наума Ардашникова. Даже его сценический 

Яго был своего рода «маленьким человеком», не 
говоря уже о скромняге Гэли Гэе, превратившем-
ся в машину для убийства, в редчайшей на со-
ветской сцене постановке (1965) раннего шедев-
ра Брехта «Что тот солдат, что этот». Недаром со-
ветское кино так щедро осыпало его ролями ку-
лаков и подкулачников, кокаинистов-золотопо-
гонников и растратчиков. Всех этих капитанов 
Тетькиных («Хождение по мукам» Василия Ор-
дынского, 1977) и прапорщиков Комаровых («На 
ясный огонь» Виталия Кольцова, 1975), Счаст-
ливчиков Чарли («Вооружен и очень опасен» Вла-
димира Вайнштока, 1977) и Акинфиев Поклоно-
вых («Крестьянский сын» Ирины Тарковской, 
1977). В какой-то момент Дуров стал ассоцииро-
ваться исключительно с такой вот экранной не-
чистью, хотя в «Последнем дне зимы» (1975) Вла-
димира Григорьева сыграл аж прораба — Героя 
Социалистического Труда.

Но с такой же убедительной силой он играл 
столь же скрытое в маленьких душах благород-
ство осветителя Рябикова, удочерившего сиро-
ту в «Странных взрослых» (1975) Аян Шахмали-
евой или начальника стройучастка Сидорова в 
«Ксении, любимой жене Федора» (1974) Виталия 
Мельникова, заглушившего собственное одино-
чество круговертью хозяйственных забот.

А еще — и это высший актерский пилотаж 
— Дуров гениально играл актеров, возможно, 
порой, как в «гибнущего всерьез» слишком ха-
рактерного актера в «Успехе» (1984) Констан-
тина Худякова, вкладывая в экранные обра-
зы собственные невидимые миру профессио-
нальные страдания. И его первая главная роль 
была роль актера — но не просто актера, а ак-
тера в его идеальном воплощении. Нищий ак-
тер кукольного вертепа в Литве XVI века по же-
стокой иронии бесприютной судьбы был вы-
нужден не просто играть Иисуса Христа, но и 
стать народным Христом в «Житии и вознесе-
нии Юрася Братчика» (1967). Но XX век так же 
жестоко обошелся с актером, как XVI с его геро-
ем. Фильм Владимира Бычкова, который мож-
но назвать вертепным вариантом «Андрея Руб-
лева», на 22 года оказался на полке.

И недаром своей любимой Дуров без иро-
нии называл роль актера Сан Саныча в забаве 
Юлия Гусмана «Не бойся, я с тобой» (1981). Ведь 
его бывалый Актер Актерыч, моряк и каратист, 
побеждал там зло волшебной силой искусства 
с кулаками.

Михаил Трофименков

Великий обыватель
Умер Лев Дуров
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В Театре на Малой Бронной состоялась  премьера  
спектакля «Васса» по пьесе Максима Горького.  
Читайте в следующем номере ”Ъ“культура

Фестиваль Flow продолжает ста-
вить рекорды. Каждый из его трех 
вечеров в этом году стабильно со-
бирал аншлаговые 23 тыс. чело-
век, а общее количество посети-
телей уже приблизилось к 70 тыс. 
В программе полно именитых ар-
тистов — от ветеранов до ново-
модных и местных звезд, а Flow 
к тому же активно продвигает се-
бя для зарубежной публики. МАКС 
ХАГЕН слушал музыку и думал, 
есть ли пределы роста для глав-
ного финского события лета.

Во время выступления шотланд-
ской группы Belle & Sebastian — не-
ожиданно подвижного и отлично-
го от привычного образа милых ти-
хонь, набитого общением с публи-
кой и занятным видео,— случился и 
согревший душу момент. Симпатич-
ную девушку, которую солист Стюарт 
Мердок вытащил из толпы потанце-
вать на сцену, как выяснилось, звали 
Анастасия, а прибыла она из России. 
С той активностью, с которой фести-
валь Flow сейчас продвигает себя, 
такое совпадение казалось даже не 
очень удивительным.

В пресс-центре фестиваля мож-
но было встретить журналистов и из 
Соединенных Штатов, и из Японии. 
Российских коллег от изданий и сай-
тов разного калибра приехало более 
60 человек, а обычных зрителей, по 
предварительным данным билетных 
операторов, было около 1 тыс.— это в 
два раза больше, чем в 2014 году. Один 

финский промоутер рассказал корре-
спонденту 

”
Ъ“, что, по его мнению, 

цифра 5 тыс. потенциальных зрите-
лей-россиян не видится ему чем-то 
фантастическим, все дело только в 
грамотном информировании.

Flow и в самом деле есть чем по-
хвалиться. В последние годы фести-
валь превратился в один из важней-
ших финских культурных брендов. 
Финские промоутеры держат руку 
на мировом музыкальном пульсе и к 
тому же плотно сотрудничают с дру-
гими скандинавскими фестиваля-
ми, выдавая программу на зависть. 
Так, в этом году в Финляндию впер-
вые привезли Бека и еще целую ком-
панию актуальных артистов — от 

уже хорошо засвеченного инди Alt-
J и американского шоу-выдумщика 
Major Lazer до британских поп-но-
вичков Years & Years и шведки Tove 
Lo. Всего на фестивале работает де-
вять основных сцен, среди них и гор-
дость фестиваля — этно и джазовая 
Bright Balloon 360 с подсвеченным 
воздушным шаром. Количество ар-
тистов в этом году превысило сотню.

Экологические стандарты — в 
Финляндии без них никак — оказы-

ваются еще одной скромной гордо-
стью Flow. В прошлом году все 100% 
фестивального мусора были перера-
ботаны. Генераторы, обеспечиваю-
щие электроэнергию, работают на 
синтетической солярке, произведен-
ной из отходов, а весь мусор здесь от-
правляется только в подходящие 
контейнеры.

Хотя выпивка льется рекой, народ 
на массовом урбанистическом пик-
нике Flow абсолютно дружелюбен и 
бесконфликтен — на двадцать с лиш-
ним тысяч человек охраны немного, 
полиции незаметно вообще, а боль-
шую часть ограничительных и вспо-
могательных функций выполняют во-
лонтеры. Иногда, правда, спокойный 
финский порядок оборачивался тра-
гикомедиями. Юный страж умудрил-
ся не пропустить в пресс-зону отпра-
вившуюся сюда на интервью группу 
Ride — беджики на груди не соответ-
ствовали регламенту. Слегка обалдев-
шим от такого рвения финским коор-
динаторам пришлось спешно перено-
сить встречу в гримерку.

Ride же 1990-х являются одним из 
столпов стиля шугейз. Это уже третья 
великая команда в своем жанре, вер-
нувшаяся к активности вслед за My 
Bloody Valentine и Slowdive, также 
игравших на Flow в предыдущие два 
года. Группа выступала в огромной 
палатке Blue Tent, исполняя в основ-
ном песни из первых двух главных 
альбомов. Хотя к концерту в целом 
было не придраться, звук оказался 

гораздо тише и мягче, чем можно бы-
ло ожидать от мужчин, по молодости 
рвавших струны и динамики.

Возможно, причина здесь не толь-
ко в том, что с возрастом сами музы-
канты стали играть точнее и аккурат-
нее, но и в ограничениях, на кото-
рые Flow вынужден идти из-за того, 
что жилая территория здесь находит-
ся совсем рядом. Громкость в позд-
ние часы стала одной из тем обсу-
ждения на семинаре, посвященном 
будущему Flow. Фестиваль арендует 
территорию электростанции Суви-
лахти до 2017 года и, по правде гово-
ря, явно начинает ее перерастать. В 
тот же Blue Tent во время выступле-
ний моднейших американских поп-
эксцентриков Future Islands или по-
пулярного финского хип-хоп-проек-
та Paperi T проталкиваться приходи-
лось с большим трудом — народ сто-
ял стеной. Шикарный концерт нор-
вежского поп-электронщика Тодда 
Терье, заряжавшего с группой свое 
космическое диско, в двухтысячной 
палатке Black Tent также напоминал 
танцы в час пик.

Одной из главных приманок для 
масс стали горячо любимые в Фин-
ляндии Florence + The Machine. Силь-
ная да нервная женщина Флоренс 
Уэлч при целой дивизии музыкантов, 
среди которых нашелся даже арфист, 
обеспечила полтора часа гимнов и ду-
шераздирающих катарсисов. На па-
мять при этом приходили то певица 
Адель, то Валерия и ее «Не обижай ме-

ня». Певица подбитой белой чайкой 
металась по сцене, изредка неулови-
мым движением поддергивая брюки.

Впрочем, Flow это далеко не толь-
ко поп-музыка. Flying Lotus сыграл 
убийственный сет едкой абстрактной 
электроники, напомнившей Aphex 
Twin. На самой спокойной вещи, ви-
димо, чтобы никто не расслаблялся, 
на полупрозрачном экране вместо та-
ких же абстрактных паттернов и хай-
тека возник и адский мультик с рас-
члененками и образами, подцеплен-
ными не то из игры Doom, не то из 
фильма «Нечто». Финны-психодели-
ки K-X-P отличились столь же недру-
желюбным, но зато очень заводным 
и вполне танцевальным концертом, 
в котором ритм держали аж два удар-
ника. В тот же вечер эти барабанщики-
многостаночники уже с названием 
Cityman на клубной сцене Tiivistamo 
исполняли чистый и милый синти-
поп. И уж совсем сюрпризом фести-
валя напоследок стал концерт мест-
ного проекта The Mystic Revelation of 
Teppo Repo на сцене The Other Sound. 
Заповедный авангард, где подобием 
маримбы послужили подобранные 
по нотам бревна, перешел в такой же 
экологически чистый и негромкий 
электроджаз. Природа и электроника 
оказались совсем рядом — после все-
го было это как-то очень по-фински.

Интервью с лидерами группы Ride  
Энди Беллом и Марком Гарденером  
читайте на kommersant.ru

ФЕСТИВАЛЬ РОК

Час пик на пикнике
В Хельсинки с аншлагом прошел фестиваль Flow

В фильме Эмманюэль Берко 
 «Молодая кровь» трудный француз-
ский подросток получает путевку 
в жизнь  ФОТО KINOPOISK.RU

На экологически чистом 
 фестивале Flow в Хельсинки 
группа Chic доставила всем 
 незамутненное удовольствие  
ФОТО NIKLAS SANDSTROM/FLICKR.COM
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Матчем «Терек»—«Динамо»  
стартует шестой тур чемпионата России

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ВОЛЕЙБОЛ

Сборные России  
добрались до кубковой части
В Японии они будут бороться  
за олимпийские путевки

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

Удар допингом
Сборная России выступит на чемпионате мира  
в ослабленном составе

В Японии завтра начи-
нается самая интерес-
ная часть нынешнего 
волейбольного сезо-
на. Сначала в этой стра-
не пройдет женский Ку-
бок мира, а сразу вслед 
за ним — мужской. Для 
двух сборных России эти 
турниры — шанс полу-
чить путевку на Олимпи-
аду в Рио-де-Жанейро, 
где они наверняка будут 
среди главных претен-
дентов на награды, изба-
вившись от дополнитель-
ного отбора.

Кубок мира по составу 
участников, по престижно-
сти — это турнир, находя-
щийся рядом с мировым 
первенством, почти ровня 
ему. В каждом — и женском, 
и мужском — выступает по 
12 команд: лучшие на своих 
континентах, только самые 
сливки элиты. Исключения 
единичны. На сей раз, на-
пример, из сильнейших в 
Японии не будет сборных 
Бразилии, поскольку они 
автоматически отобрались 
на Олимпиаду 2016 года как 
ее хозяева.

Эти соревнования вооб-
ще в обязательном поряд-
ке проецируются на Олим-
пийские игры. Дело в том, 
что Кубок мира — первый и, 
по сути, основной этап отбо-
ра на них. Попадаешь в топ-
двойку — и получаешь пу-
тевку. Для непопавших оста-
ются шансы в виде еще двух 
квалификационных турни-
ров в следующем году, но 
это уже большие мучения и 
большой риск из-за какого-
то шального срыва лишить-
ся Олимпиады.

Между тем для России 
лишиться на ней волейбо-
ла будет чем-то вроде ка-
тастрофы. Собственно, во-
лейбол — это такой россий-
ский островок счастья в том 
пласте, который называет-
ся командные игровые ви-
ды спорта. Они, как извест-
но, на Олимпиадах занима-
ют немножко особенное ме-

сто с точки зрения интере-
са публики — игры зрители 
любят. Так вот сейчас пра-
ктически все командные 
олимпийские виды в Рос-
сии, в том числе виды, при-
носившие относительно не-
давно медали и славу, такие 
как баскетбол или гандбол, 
на спаде. Ничего по-насто-
ящему грандиозного в Рио 
ждать от них не приходится 
— хорошо, если в принципе 
эти команды туда проник-
нут. Волейбол, который не 
просто продолжает регуляр-
но приносить медали, а да-
же скорее набирает мощь,— 
единственная реальная бра-
зильская надежда России в 
почетном жанре. Правда, 
перед стартом Кубка мира 
определенную тревогу за 
обе российские волейболь-
ные команды не испыты-
вать все-таки нельзя.

Право играть в Японии 
они получили, завоевав зо-
лотые награды позапрош-
логодних континентальных 
первенств. Но вот предыду-
щий сезон для двух сбор-
ных сложился уже далеко 
не так удачно. Скажем, на 
мировых первенствах в чи-
сло призеров ни той ни дру-
гой попасть не удалось. При 
этом в японских соревнова-
ниях им придется иметь де-
ло в том числе с целым ря-
дом соперников, обошед-
ших их на тех чемпионатах.

Женщинам — с участни-
цами миланского финала 
2014 года, американками и 
китаянками, которым они 
недавно, в июле, снова усту-
пили. Речь о матчах в рам-
ках «Финала шести» серии 
Гран-при в США. Но, надо 
сказать, эти состязания ско-
рее повысили котировки на 
россиянок, нежели понизи-
ли. Команда тренера Юрия 
Маричева показала на них, 
несмотря на потери (в част-
ности, в Японии ее усилит 
лучшая доигровщица Та-
тьяна Кошелева), доволь-
но интересный волейбол и 
уверенно, в трех сетах, рас-

правилась с могучими оп-
понентками — и японка-
ми, и итальянками, и даже 
бразильянками. Американ-
кам, чемпионкам мира, она 
уступила в жуткой борьбе, 
а с китаянками не поборо-
лась, кажется, только пото-
му, что не успела восстано-
виться после той схватки: 
перерыв между матчами со-
ставлял всего полтора десят-
ка часов. Но и эти две осеч-
ки, между прочим, не поме-
шали российским волейбо-
листкам занять второе ме-
сто. На Кубке мира его впол-
не хватило бы для выполне-
ния задачи.

С мужчинами все слож-
нее. После триумфа на лон-
донской Олимпиаде они 
еще сезон собирали титулы, 
а потом как-то покатились 
вниз. Кульминацией паде-
ния стал нынешний розыг-
рыш Мировой лиги. В нем 
на предварительном эта-
пе в 12 матчах с поляками, 
американцами и иранца-
ми (наряду с итальянцами 
они, видимо, будут наибо-
лее опасными конкурента-
ми и в Японии) сборная Рос-
сии умудрилась потерпеть 
11 поражений. Админист-
ративным итогом провала 
стало возвращение на пост 
ее главного тренера вместо 
Андрея Воронкова Влади-
мира Алекно — наставни-
ка, с которым россияне вы-
играли Олимпиаду.

Предполагать, что кон-
фуз не повторится, помимо 
репутации Алекно застав-
ляет тот факт, что состав рос-
сийской мужской команды 
в Мировой лиге был еще бо-
лее далек от оптимально-
го, нежели состав команды 
женской в Гран-при. В Япо-
нии в него вольется бригада 
звезд, включая лидера по-
столимпийского периода 
Дмитрия Мусерского и даже 
выдающегося ветерана Сер-
гея Тетюхина, который по-
сле лондонского золота объ-
явил об уходе из сборной.

Алексей Доспехов

Завтра на Национальном стадионе 
 Пекина, известном также как «Птичье 
гнездо», около 2 тыс. спортсменов из 
207 стран начнут розыгрыш наград  
15-го чемпионата мира по легкой атле-
тике. Российская сборная в количестве 
71 атлета примет участие лишь в 33 ви-
дах программы чемпионата из 47 и ре-
ально может рассчитывать максимум 
на десяток наград, среди которых лишь 
две-три золотые.

Сборная России, которая в силу разных 
причин выступит в Китае в урезанном ед-
ва ли не на треть по сравнению с предыду-
щими чемпионатами составе, была сформи-
рована по результатам чемпионата России в 
Чебоксарах. Так, череда допинговых скан-
далов выкосила из ее рядов всех представи-
телей саранской школы ходоков, для кото-
рых еще недавно золотодобыча была едва 
ли не нормой жизни. Например, два года на-
зад в Москве воспитанники ныне опально-
го тренера Виктора Чегина завоевали два зо-
лота, а в 2009 и 2011 годах — соответствен-
но в Берлине и Тэгу — они победили на всех 
трех дистанциях. На этот раз в Пекине высту-
пит лишь один ходок — 33-летний дебютант 
Александр Яргунькин из Чувашии.

Собственно, генеральный секретарь Все-
российской федерации легкой атлетики, 
член совета IAAF Михаил Бутов загодя пре-
дупредил, что спортсмены, реально подозре-
ваемые в употреблении допинга, участия в 
чемпионате мира не примут. «При этом мы 
не базируемся на сообщениях прессы, кото-
рая в последнее время пишет много чего,— 
пояснил в интервью ТАСС господин Бутов.— 
Мы все тщательно выверяем и основываем-
ся исключительно на правилах международ-
ной федерации». Между тем Международ-
ная ассоциация легкоатлетических федера-
ций (IAAF) в канун чемпионата завершила 
шестимесячную проверочную программу, в 
рамках которой проанализировала допинг-
тесты практически всех его потенциальных 
участников. Главное внимание было уделено 
внесоревновательному контролю, а также те-
стированию на турнирах, где атлетам пред-
стояло выполнять квалификационные нор-
мативы. Основное отличие этой программы 
от той, что применялась перед чемпионатом 
мира 2013 года в Москве, заключается в том, 
что в биологические паспорта спортсменов 
IAAF добавлен раздел стероидальных пара-
метров организма, определяемых анализом 
мочи. Непосредственно во время чемпиона-
та допинг-контролю подвергнется треть его 
участников, то есть 600–700 человек.

В Пекине кроме саранских ходоков мы 
не увидим также шестовичку Елену Исин-
баеву, которая только недавно приступила 
к тренировкам после рождения дочери; ба-
рьеристку Наталью Антюх и метательницу 
молота Татьяну Белобородову (Лысенко), чьи 
результаты на чемпионате России не позво-
ляют им рассчитывать на медали мирового 
первенства; травмированных высотницу 
Светлану Школину и толкательницу ядра Ев-
гению Колодко; отбывающую дисквалифи-
кацию многоборку Татьяну Чернову; а еще 
бегуний Марию Савинову, Антонину Криво-
шапку, Юлию Гущину.

Новый главный тренер сборной Рос-
сии олимпийский чемпион в беге на 800 м 
Юрий Борзаковский перед отъездом ко-
манды в Пекин анонсировал восемь-десять 
медалей, две-три из которых золотые. Это, 
прямо скажем, крохи по сравнению с чем-
пионатами мира в Москве, где два года на-

зад россияне завоевали 17 наград, в том чи-
сле 7 золотых, и впервые обошли амери-
канцев в общем зачете, а также в Тэгу — 19 
(9), где наши атлеты в 2011 году традицион-
но стали вторыми за командой США. Вдоба-
вок ситуацию усугубляет отсутствие у рос-
сийской сборной адаптации к непростым 
условиям, в которых ей предстоит соревно-
ваться,— в жаркой в прямом смысле (при 
температуре выше 30 градусов) и далекой 
(пять часов разницы с Москвой) китайской 
столице. Дело в том, что запланированный 
в Иркутске сбор у нашей команды сорвал-
ся, поэтому участники чемпионата мира го-
товились на подмосковной базе в Новогор-
ске, откуда в разные сроки группами они 
будут выезжать в Пекин. А там главные над-
ежды россиян связаны в первую очередь 
с двумя спортсменками—лидерами ны-
нешнего сезона — высотницей Анной Чи-
черовой (лучший результат 2 м 3 см) и уле-

тавшей за 15 м прыгуньей тройным Екате-
риной Коневой. Нацелены на победу так-
же Мария Кучина (высота), чемпион мира 
в прыжках в длину Александр Меньков и 
Люкман Адамс (тройной прыжок).

Что касается других наград, то при удач-
ном стечении обстоятельств на них претен-
дуют Вера Ребрик и Дмитрий Тарабин (ко-
пье), Дарья Клишина и Елена Соколова (дли-
на), Сергей Литвинов (молот), мужская и 
женская эстафеты 4х400 м, Сергей Шубен-
ков (110 м с/б).

Соперники у российских легкоатле-
тов прежние. В первую очередь американ-
цы, которые направили на чемпионат са-
мую многочисленную делегацию — 158 че-
ловек. Жесткую конкуренцию Юрий Борза-
ковский ждет и со стороны хозяев. Китайцы, 
по его словам, подтягиваются к лидерам уже 
во всех видах, но особенно в спринте, толка-
ниях и метаниях. Кенийцы и эфиопы тради-
ционно сильны на длинных дистанциях. Ну 
а на коротких помимо американцев и бри-
танцев за очередные победы будет сражать-
ся шестикратный олимпийский чемпион с 
Ямайки Усейн Болт.

Валерия Миронова

РЕГЛАМЕНТ

Лига хочет остаться союзной
КХЛ не соглашается признать белорусов и казахстанцев легионерами

Для того чтобы отобраться на Игры в Рио-де-Жанейро, российским волейболисткам  
(в красной форме) необходимо занять на Кубке мира место не ниже второго   ФОТО AP

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Лига чемпионов
Квалификационный турнир  
Раунд play-off
Первые матчи
«Рапид» (Австрия)—«Шахтер» (Украина) 0:1. «Вален-
сия» (Испания)—«Монако» (Франция) 3:1. «Скендербеу» 
(Албания)—«Динамо» (Хорватия) 1:2. «Селтик» (Шотландия)—
«Мальмё» (Швеция) 3:2. «Базель» (Швейцария)—«Маккаби» 
(Израиль) 2:2.
Ответные матчи состоятся 25–26 августа.

Шахматы
Чемпионат России. Суперфинал
11-й, заключительный тур. Евгений Томашевский—Петр 
Свидлер 0,5:0,5. Дмитрий Яковенко—Сергей Карякин 0,5:0,5. 
Денис Хисматуллин—Иван Букавшин 0,5:0,5. Игорь Лысый—
Владислав Артемьев 1:0. Никита Витюгов—Ильдар Хайруллин 
0,5:0,5. Даниил Дубов—Александр Мотылев 0,5:0,5. Итоговое 
положение. 1. Томашевский — 7,5 очка. 2. Карякин — 7. 3. Ви-
тюгов — 6,5. 4–7. Артемьев, Яковенко, Дубов, Хисматуллин — 
по 5,5. 8–10. Букавшин, Свидлер, Лысый — по 5. 11–12. Хай-
руллин, Мотылев — по 4.

КОНТРАКТЫ

Николас Отаменди усилит 
оборону «Манчестер Сити»
Защитник сборной Аргентины Николас От-
аменди перешел из «Валенсии» в «Манчес-
тер Сити», сообщается на официальном сай-
те английского футбольного клуба.

Аргентинец подписал с «Сити» контракт 
на пять лет. По данным СМИ, сумма трансфе-
ра составила €45 млн.

«Отаменди, вероятно, был лучшим защит-
ником в чемпионате Испании в прошлом се-
зоне, поэтому я рад, что мы пополнились иг-
роком такого уровня. У Николаса есть все ка-
чества для успешной игры в премьер-лиге: 
он силен физически, у него отличные оборо-
нительные навыки, и он очень хорошо осна-
щен технически»,— сказал главный тренер 
«Манчестер Сити» Мануэль Пеллегрини.

Николас Отаменди в прошлом сезо-
не провел 38 матчей за «Валенсию», забив 
шесть голов. «Р-Спорт»

Педро перешел в «Челси»
Нападающий сборной Испании и «Барсело-
ны» Педро продолжит карьеру в лондонском 
«Челси», сообщили клубы в четверг. «Челси» 
заплатит за 28-летнего форварда €30 млн, из 
них €3 млн будут выплачены, если игрок хо-
рошо проявит себя в новой команде, сооб-
щила «Барселона» на своем сайте. Срок кон-
тракта не разглашается.

Педро является воспитанником акаде-
мии «Барселоны». В основном составе коман-
ды он дебютировал в 2008 году. В прошлом 
сезоне форвард забил 11 голов и отдал 9 пе-
редач в 50 матчах за каталонцев. Reuters

За три дня до старта очередного чемпи-
оната Континентальной хоккейной ли-
ги (КХЛ) остается непонятной ситуация 
с лимитом на легионеров в нем. КХЛ по-
прежнему намерена не считать ими иг-
роков из Белоруссии и Казахстана, в то 
время как Министерство спорта РФ на-
стаивает, ссылаясь на вступивший не-
давно в силу так называемый закон о ле-
гионерах, на обратном. Министерство 
юстиции РФ полагает, что окончатель-
ную точку в споре может поставить толь-
ко суд Евразийского экономического со-
юза (ЕАЭС).

Перед стартующим в понедельник чем-
пионатом КХЛ сохраняется неясность в во-
просе о том, кто будет считаться в нем леги-
онерами. Она возникла несколько дней на-
зад, после того как противоречащими друг 
другу заявлениями обменялись КХЛ и Ми-
нистерство спорта РФ. Лига предупредила, 
что начинает сезон с прежним форматом 
легионеров — не более пяти в заявке клу-
ба, но при этом иностранцами в первенст-
ве не считаются игроки из Белоруссии и 
Казахстана.

Министр спорта РФ Виталий Мутко с 
этим не согласился, признавшись, что его 
такое заявление «удивило». В июле всту-
пил в силу так называемый закон о леги-
онерах. Он передает право утверждения 
соответствующих ограничений именно 
Минспорту и определяет, что легионером 
считается игрок, не имеющий права высту-
пать за сборную России, то есть представ-

ляющий абсолютно любую страну. Ранее, 
переходя на новый формат лимита 6+5, с 
этим не спорили клубы Российской фут-
больной премьер-лиги (РФПЛ).

КХЛ, однако, оказалась более принципи-
альной. Она обратила внимание на то, что 
требования по лимиту, по сути, идут вразрез 
с основными положениями и соглашения-
ми, заключенными в рамках ЕАЭС. В частно-
сти, речь идет о свободе перемещения рабо-
чей силы внутри него. По мнению КХЛ, меж-
дународный договор имеет приоритет над 
российскими нормами.

В ЕАЭС входят Белоруссия, Казахстан, 
Киргизия и Армения. Белорусская и казах-
станская хоккейные школы довольно силь-
ны, и многие игроки из этих стран высту-
пают не только за входящие в КХЛ минское 
«Динамо» и астанинский «Барыс», но и в ко-
мандах, базирующихся в России. Для девяти 
российских клубов лиги — ЦСКА, «Нефтехи-
мика», «Адмирала», «Ак Барса», «Витязя», «Ло-
комотива», «Торпедо», «Северстали» и «Сочи» 
— проблема выглядит довольно острой. Все 
они, если считать числящихся в заявке бело-
русов и казахстанцев легионерами, выходят 
за рамки лимита.

Для разъяснения ситуации стороны 
обратились в Министерство юстиции РФ. 
Однако, как пишет «Р-Спорт», то от таких 
функций отказалось. «Разъяснение приме-
нения международных договоров Россий-
ской Федерации, в частности договора о Ев-
разийском экономическом союзе, не отне-
сено к компетенции Минюста России. Разъ-

яснение положений договора осуществля-
ет суд Евразийского экономического сою-
за»,— сообщили в ведомстве.

В КХЛ вчера сказали 
”
Ъ“, что «позиция ли-

ги не претерпела никаких изменений по 
сравнению с той, что была изложена ранее» 
(иными словами, выводящей белорусов и 
казахстанцев из-под квот), и добавили, что 
«окончательную» обнародует ее президент 
Дмитрий Чернышенко на пресс-конферен-
ции, посвященной началу сезона.

Известный спортивный юрист Нико-
лай Грамматиков предположил, что, на его 
взгляд, в том случае если конфликт перей-
дет в юридическое поле, у КХЛ будут «хоро-
шие шансы» доказать свою правоту, отметив, 
что ЕАЭС «гарантирует равные условия тру-
да внутри союза для граждан всех входящих 
в него стран». Кроме того, по его мнению, по-
страдавшие из-за новой трактовки лимита 
клубы, ссылаясь, в частности, на то, что за-
коны обратной силы не имеют, а следова-
тельно, все действовавшие на момент введе-
ния измененной трактовки понятия «леги-
онер» договоры должны соблюдаться, будут 
иметь основания потребовать возмещения 
убытков, связанных, например, с расторже-
нием контрактов. Впрочем, по мнению Ни-
колая Грамматикова, до судебного процесса, 
подобного процессу с участием Жан-Марка 
Босмана, который в середине 1990-х факти-
чески уничтожил лимиты на легионеров в 
европейском футболе, дело не дойдет, а сто-
роны достигнут компромисса вне суда.

Алексей Доспехов

Чемпионка Олимпийских игр в Лондоне 
прыгунья в высоту Анна Чичерова — 
главная надежда сборной России 
на чемпионате мира    
ФОТО ВАЛЕРИЯ ШАРИФУЛИНА/ТАСС
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